
Я НЕ БОЮСЬ 
СКАЗАТИ... 
Причины этой внезапной пандемии от-

кровений мне непонятны — и потому пугают 
и настораживают. Ведь еще недавно та же 
интернет-толпа стенала, возмущалась и угро-
жала удалить свои аккаунты в соцсетях, так как 
«градус агрессии и неприязни в Сети растет 
и все лезут не в свое дело». А теперь, выхо-
дит, решили сами пригласить все виртуальное 
сообщество в свои дела, да еще и в самые 
интимные, связанные с пережитым стыдом, 
ужасом, унижением?!

Массовое недержание интимных подроб-
ностей, связанных с насилием, вернули меня 
в лето 1983 года: мне было 13, и волею судьбы 
я оказалась в  пионерлагере, где процветала 
дедовщина. И однажды Ксюха — главная в 
нашей палате — объявила «ночь доверия». 
Это что-то вроде «братания на крови», после 
которого можно не бояться, что кто-то из нас 
настучит взрослым. Отныне все мы будем по-
вязаны общей страшной тайной... ведь каждая 
из нас со всеми подробностями расскажет 
остальным... как ее изнасиловали! 

— Но меня никто никогда не насиловал! — 
пискнула моя подружка Наташка.

— Ах, ну да, кому ты нужна такая — ни 
рожи, ни кожи! — зло расхохоталась Ксюха. — У 
нормального мужика на тебя и не встанет!

Ксюхины фрейлины угодливо заржали и 
стали наперебой предлагать Наташке помочь 
расстаться с девственностью при помощи под-
ручных средств — раз уж мужики ею брезгуют... 
Наташка густо покраснела и 
вдруг заявила, что наврала 
— на самом деле ее тоже 
насиловали...

Читайте 3-ю стр.

Я хочу отречься… Нет, не от Родины, упаси 
бог. Родину не выбирают, так мне кажется. Уж 
какая есть, а любишь. Это как сын и дочь, папа и 
мама — твое, родное. Для особо подозрительных: 
моя Родина — СССР, 25 лет назад чудом превра-
тившаяся в Россию. Не отрекаются любя.

Читайте 6-ю стр.
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Андрей Фомин, Семен Лашкин, Иван 
Харьковский... Список музыкантов, за-
держанных за игру на пустых бульварах 
и площадях, пополняется каждую неде-
лю. В списке улиц «нон-грата» попали не 
только центральные Арбат и Никольская, 
но и окрестные переулки: музыканты 
опасаются новых задержаний уже возле 
станции метро «Войковская». Мириться с 
постоянными арестами уличные артисты 
не желают. В ближайшее время в Москве 
пройдет ряд одиночных пикетов и шумный 
митинг.

Читайте 3-ю стр. Читайте 3-ю стр.

КАК НАМ ВЕРНУТЬ 
УКРАИНУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

политолог

Они готовятся к митингу, 
который может 

перерасти в концерт

ЗЛОБА ДНЯ
Жанна 

ГОЛУБИЦКАЯ, 
корреспондент 

отдела семьи

ЗАСУЖЕННЫИ 
МАСТЕР СПОРТА

Дарья Клишина, единственная россий-
ская спортсменка, допущенная главной ор-
ганизацией легкой атлетики до соревнова-
ний, поблагодарила ИААФ за «компетентное 
решение». Звучит, конечно, неприятно, а 
само решение — вновь оглушительно и 
болезненно: 67 российских легкоатлетов, 
подавших заявку в ИААФ для участия в меж-
дународных стартах и уверенных в своей 
«чистоте», разрешения на то не получили. 
Правда, ответ Международной ассоциации 
легкоатлетических федераций был пред-
сказуем. И олимпийская чемпионка Елена 
Исинбаева, и чемпионы мира Сергей Шу-
бенков с Марией Кучиной не доказали чи-
новникам чистоту помыслов и действий, как 
и остальные члены сборной, титулованные 
и не очень. Но разве могли доказать? Да и 
Клишина пока еще получила право на олим-
пийскую жизнь с уточняющей оговоркой. 
ИААФ может все отыграть назад. 

Читайте 6-ю стр.

Одна российская 
легкоатлетка  

на Олимпиаде: решение 
окончательное? 

ОТРЕЧЕНИЕ 
ОТ СБОРНОЙ 

РОССИИ

РЕПЛИКА
Александра 
МЕЛЬМАНА

УЛИЧНЫЕ МУЗЫКАНТЫ 
ГОТОВЯТСЯ ПОШУМЕТЬ  

В СВОЮ ЗАЩИТУ

Неужели ИААФ легче 
пожертвовать лицом мировой 
легкой атлетики Еленой 
Исинбаевой, чем дать «задний 
ход»? Окончательный ответ на этот 
вопрос мы получим 21 июля. 

Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Ева МЕРКАЧЕВА, Диана АРУСТАМОВА,  
Екатерина СВЕШНИКОВА и др.

Страшную смерть приняла 
90-летняя жительница сто-
лицы, которая 7 июля задо-
хнулась при пожаре, специ-
ально устроенном родными 
пожилой женщины ради ее 
пенсии. В преступлении 
подозревается муж внучки 
пенсионерки.

Как стало известно «МК», 
трехкомнатная квартира 
на девятом этаже дома на 
Можайском шоссе много 
лет напоминала поле боя. 
Екатерине Ивановне, всю 
жизнь проработавшей в ин-
тернате для детей с ограни-
ченными возможностями, 
жилось несладко — отно-
шения с 32-летней внучкой 
Александрой оставляли 
желать лучшего. В прошлом 
Саша была, что называется, 
трудным ребенком: дерзила 
взрослым, воровала и убега-
ла из дома. Повзрослев, она 
родила дочку и воспитывала 
ее одна.

Несколько лет назад моло-
дая особа сошлась с 39-лет-
ним местным жителем Алек-
сандром, от которого также 
родила ребенка. Влюблен-
ные нигде не работали, вели 
асоциальный образ жизни, 
зато с нетерпением ждали 
пенсии Екатерины Иванов-
ны. Пожилая женщина не раз 
жаловалась соседям, что 
внучка с сожителем даже 
избивают ее!

5 июля пенсионерка по-
лучила очередную выплату 
(около 30 тысяч рублей). 
Родственники сразу же 

потребовали деньги на вы-
пивку, Екатерина Ивановна 
не хотела отдавать пенсию.

А 7 июля в квартире вдруг 
начался пожар. Как устано-
вили прибывшие огнеборцы, 
очаг возгорания — горелка, 
которую зажгли в кладов-
ке. От пламени пострадали 
кухня и коридор жилища. 
Екатерина Ивановна из-за 
преклонного возраста не 
поняла всей опасности, не 
вышла из своей комнаты и 
погибла от отравления угар-
ным газом. Когда начался 
пожар, дома были внучка и 
ее гражданский муж.

Александр признался сле-
дователям, что это именно 
он поджег квартиру, чтобы 
расправиться с пенсионер-
кой. Злодей, кроме этого, 
надеялся, что пожар помо-
жет ему скрыть исчезнове-
ние ноутбука, принадле-
жащего брату Александры 
(мужчина периодически 
бывал в квартире и оставил 
дорогостоящую технику в 
шкафу). Поджигатель ранее 
вынес компьютер из дома и 
продал.

Кстати, на злополучной 
горелке, по некоторым дан-
ным, мужчина варил нарко-
тическое зелье.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК России по Москве 
Юлия Иванова, по ходатай-
ству следствия Александру 
судом избрана мера пресе-
чения в виде заключения под 
стражу. 

ПОЖИЛАЯ УЧИТЕЛЬНИЦА 
ПОГИБЛА В ОГНЕ, ОТКАЗАВШИСЬ 

ДЕЛИТЬСЯ ПЕНСИЕЙ  
С АЛКОГОЛИКАМИ

Новое продолжение по-
лучило громкое дело экс-
криминалистов УВД ВАО Мо-
сквы Ильи Лазарева и Антона 
Романенко — в 2010 году быв-
ших милиционеров судили за 
серию краж у Героев СССР и 
незаконный сбыт госнаград. 
Не так давно Лазарев осво-
бодился из тюрьмы и вновь 
встал на преступный путь — 
пытался продать похищен-
ные раритеты.

Как уже сообщал «МК», на 
счету 42-летнего Лазарева 
и его напарника, 31-летнего 
Романенко, — 8 квартирных 
краж. Своих жертв нечистые 
на руку экс-милиционеры 
подбирали по Интернету — 
изучали сайты, посвященные 
ветеранам ВОВ, пробивали 
адреса и наведывались туда 
с ломом, а иногда залеза-
ли в окно. Из квартир «обо-
ротни в погонах» выносили 
военные реликвии, деньги. 
Примечательно, что злодеи в 
некоторых случаях принима-
ли участие в расследовании 
преступлений, которые сами 
же и совершили!

Задержали преступников в 
августе 2008 года, когда они 
пытались обворовать кварти-
ру родных генерал-майора 
авиации Алексея Рязанова. 
Суд над экс-милиционерами 
состоялся в 2010 году — Ла-
зареву дали 11 лет колонии 
строгого режима, а его по-
дельнику — 9,5. Не так давно 
Лазарев досрочно освобо-
дился.

А в начале июня оператив-
никам поступила информа-
ция, что Лазарев взялся за 
старое — пытался продать 
раритеты, числящиеся в ро-
зыске. Экс-криминалисту в 
2008 году удалось хорошо 
спрятать краденые ценно-
сти, поэтому их не изъяли.

Пр и м е ча т е л ь н о, ч т о 

домушник в этот раз пытал-
ся продать медали и орде-
на Героя Советского Союза 
полковника, артиллериста 
Ивана Ермолаевича Рыжко-
ва (он умер в 2011 году). В 
середине января 2008 года 
Иван Ермолаевич стал пер-
вой жертвой «оборотней». 
Пенсионер с супругой крепко 
спали, когда дверь их квар-
тиры на Челябинской улице 
взломали. Незваные гости 
похитили из шкафа парад-
ный мундир с наградами, а 
уходя, подожгли входную 
дверь.

Кроме того, при обыске в 
подмосковной квартире Ла-
зарева обнаружили награ-
ды Героя Советского Союза 
генерал-майора Анатолия 
Филлиповича Коломейцева. 
Эта кража произошла в апре-
ле 2008 года — из квартиры 
родных Коломейцева на Сво-
бодном проспекте грабители 
вынесли звезду Героя Со-
ветского Союза, 11 орденов 
и 33 медали. Оперативники 
задержали и соучастника 
Лазарева — 41-летнего тор-
говца антиквариатом Макси-
ма Калашникова. В его мо-
сковской квартире нашли 50 
краденых государственных 
наград (в их числе две звез-
ды дважды Героя Советского 
Союза летчика-штурмовика 
Василия Ивановича Андриа-
нова и звезда Героя России 
летчика Ивана Ивановича 
Корчагина).

Как пояснила официаль-
ный представитель МВД Рос-
сии Ирина Волк, органами 
дознания возбуждено уго-
ловное дело по статье 324 УК 
РФ («Приобретение или сбыт 
официальных документов и 
государственных наград»). 
Найденные ордена и медали 
будут возвращены семьям 
героев.

ТЮРЬМА НЕ ИСКОРЕНИЛА СТРАСТЬ 
«ОБОРОТНЯ» К ОРДЕНАМ ГЕРОЕВ 

ВОЙНЫ С дурно пахнущей в пря-
мом смысле слова тенденци-
ей сталкивается в последнее 
время персонал столичных 
злачных заведений. Посе-
тители стали оставлять по-
сле себя на столах то, что 
обычно можно увидеть под 
крышкой унитаза!

Как поделились с «МК» 
администраторы сразу не-
скольких караоке-клубов 
и ресторанов, «сюрпризы» 
преподносят те гости, от ко-
торых меньше всего ждешь 
подвоха, — приличного вида 
граждане, предпочитающие 
отдыхать в вип-залах. Такой 
случай произошел недавно 
в одном из караоке-баров, 
расположенных на Садовом 
кольце. Вечером в заведе-
ние зашли трое мужчин, 
всем своим видом демон-
стрирующих, что их жизнь 
удалась. Снисходительно 
улыбнувшись официантке, 
один из них потребовал уе-
диненный кабинет, и вскоре 
спины в дорогих пиджаках 
скрылись за дверями вип-
кабинки. Визитеры зака-
зывали только напитки и 

провели в баре около трех 
часов, а потом с таким же 
видом властелинов мира 
покинули место отдыха. 
Но не прошло и двух минут, 
как официантка, предвку-
шающая щедрые чаевые и 
отправившаяся в кабинку 
убрать за респектабельной 
троицей, выбежала оттуда 
с криками: «Держите их!» 
Охрана, не теряя времени 
на расспросы, привычно 
ринулась за ушедшими. 
И когда все трое мужчин 
были возвращены в бар, 
выяснилась причина бес-
покойства кельнерши. Едва 
зайдя после посетителей в 
комнату, она сразу почуяла 
неладное — да и как было 
не почуять, когда на про-
зрачном сверкающем столе 
среди бокалов с остатка-
ми виски лежали челове-
ческие экскременты! Еще 
одну «порцию» отходов 
жизнедеятельности бога-
теи умудрились запихнуть 
в бутылку из-под колы. 

На немой вопрос сотруд-
ников клуба виновники пере-
полоха ответили, что... у них 

были переговоры. Посчи-
тав, что такого объяснения 
достаточно, один мужчина 
вытащил бумажник и без 
лишних слов заплатил за 
нестандартную уборку по-
мещения 10 000 рублей, 
которые потребовал адми-
нистратор. Затем друзья 
удалились как ни в чем не 
бывало. Работники бара же 
еще долго морщили носы, 
вспоминая «ароматную» 
историю. Единственная, у 
кого об этом дне остались 
хорошие воспоминания, 
была уборщица, получив-
шая тройной гонорар.

По словам психологов, по-
добное поведение у людей, 
особенно тех, кто вынужден 
постоянно жить и работать в 
строгих рамках обществен-
ных условностей (бизнес- и 
политическая элита), явля-
ется способом «выпускания 
пара». Пошалив, они возвра-
щаются в свой мир дресс-
кодов и этикета эмоцио-
нально разряженными. Но, 
конечно, столь извращенные 
формы хулиганские выходки 
приобретают редко. 

В МОСКОВСКИХ РЕСТОРАНАХ СТАЛИ ОСТАВЛЯТЬ  
«НА ЧАЙ» ЭКСКРЕМЕНТЫ

Внимательно осматривать 
не только лицо и тело, но даже 
состояние одежды аресто-
ванных за административные 
правонарушения должны бу-
дут медики. Кроме того, если 
бы сына топ-менеджера «Лу-
койла» и прочих мажорных 
мальчиков-лихачей поме-
стили под стражу сейчас, то 
их бы опросили на довольно 
деликатные темы.

Как стало известно «МК», 
Минздрав России разрабо-
тал долгожданный документ 
— правила медицинского 
освидетельствования лиц, 
подвергнутых администра-
тивному аресту. Напомним, 
что за последнее время 
внимание общественности 
привлекли сразу несколь-
ко громких дел, связанных 
с получением сроков от 10 
до 15 суток за незаконную 
езду. Это вождение без прав 
актера Валерия Николаева 
и автодебош «золотой» мо-
лодежи во главе с сыном 
высокопоставленного со-
трудника «Лукойла» Русла-
ном Шамсуаровым. До сих 
пор таких арестованных при 
поступлении в спецприемник 
не всегда даже внимательно 
осматривали.

Теперь же их всех ждет 
целое медицинское освиде-
тельствование, но с услови-
ем — они должны дать на это 

добровольное согласие.
Как гласит проект доку-

мента, проводить освиде-
тельствование будут пря-
мо в спецприемнике и не 
позднее 2 часов с момента 
поступления человека. Про-
цедуры вроде бы стандарт-
ные — осмотр, измерение 
частоты дыхания, пульса, 
артериального давления и 
т.д. Но особенно вниматель-
но медики изучат состояние 
кожи, зрачки, речь и поведе-
ние человека, а также состо-
яние его одежды. В первую 
очередь это нужно для того, 
чтобы понять, били ли его, как 
сильно, стало ли это для него 
шоком. В обязательном по-
рядке доктора выяснят, есть 
ли проблемы, связанные с 
мочеполовой системой, — за-
болевания, передающиеся 
половым путем, недержание 
мочи. Спросят они задержан-
ного и о сексуальной ориен-
тации (это важно для того, 
чтобы не было конфликтов в 
камере). Если медики запо-
дозрят что-то серьезное, то 
арестованного должны тут же 
госпитализировать. Но даже 
если ничего угрожающего 
жизни и здоровью нет, то все 
равно человеку обязательно 
сообщат результаты освиде-
тельствования в письменном 
виде (они будут храниться в 
спецприемнике аж 5 лет).

АРЕСТОВАННЫХ МАЖОРОВ 
РАССПРОСЯТ О ДЕТАЛЯХ 

ИНТИМНОЙ ЖИЗНИ

Безвинной жертвой кон-
фликта двух предпринима-
телей стал водитель одного 
из коммерсантов. Шофера 
застрелили приспешники 
бизнесмена, не поделившего 
с компаньоном компенсацию 
за снос торговых павильонов 
на столичных улицах.

Как стало известно «МК», 
тело неизвестного мужчины 
(его личность установили 
чуть позже), упакованное в 
спальный мешок, извлекли из 
Москвы-реки в районе дома 24 
по Лужнецкой набережной 
в минувшую субботу. Осмотр 
трупа показал, что мужчина 
был убит выстрелом в голову. 
Выяснилось, что это уроже-
нец Азербайджана, водитель 
помощника владельца круп-
ной ресторанной сети азер-
байджанской кухни. Убитый 
также выполнял обязанности 
телохранителя бизнесмена на 
протяжении 15 лет. Опросив 

ресторатора, правоохраните-
ли заподозрили в преступле-
нии его компаньона, приятеля 
из Северной Осетии.

Бизнесмены знакомы еще 
с 90-х годов. Тогда владелец 
сети ресторанов договорился 
с другом, что тот за решение 
проблем компании будет 
получать долю с доходов от 
бизнеса.

Компаньоны отлично лади-
ли, но в этом году, наблюдая 
массовый снос палаток и па-
вильонов, совладелец из Се-
верной Осетии стал требовать 
официально переоформить 
на него часть бизнеса — что-
бы при сносе построек он мог 
также рассчитывать на ком-
пенсацию от города.

Переговоры длились долго. 
Очередной их этап компаньон 
ресторатора решил провести 
в квартире знакомого на Ку-
тузовском проспекте. Туда 
бизнесмен приехал в пятницу 

со своими двумя сыновьями. 
А помощник хозяина сети ре-
сторанов появился со своим 
водителем.

Во время переговоров и был 
убит шофер. Его застрелили 
представители противопо-
ложной стороны. А позже по-
ложили тело в заранее приго-
товленный мешок и сбросили 
в реку.

Таким образом преступники 
планировали произвести впе-
чатление на помощника ре-
сторатора — его самого в ночь 
на субботу они продержали 
заложником в квартире. При 
этом бизнесмену вкладывали 
в руку пистолет, из которого 
убили его охранника, и заяв-
ляли, что если он сообщит в 
полицию, то его посадят как 
убийцу. Утром 9 июля мужчи-
не удалось освободиться, и он 
направился в полицию. После 
чего одного из сыновей алчно-
го компаньона задержали. 

ШОфЕР ОКАЗАЛСЯ РАЗМЕННОЙ МОНЕТОЙ  
В СПОРЕ КОММЕРСАНТОВ

Узнать государевых гон-
цов — лучших из лучших 
фельдъегерей — можно бу-
дет по васильковому кресту 
на правой стороне груди. 
В честь юбилея Государ-
ственной фельдъегерской 
службы, которая доставляла 
ценные посылки и бумаги 
еще со времен Павла I (была 
создана в 1796 году), утвер-
дят особый знак.

Как стало известно «МК», 
награждать станут фель-
дъегерей, прослуживших 
не менее года. Лица на-
чальствующего состава 

ГФС получат особый знак 
с формулировкой «за ини-
циативу, усердие и высокие 

достижения», все остальные 
— за безупречную службу. 
Главное условие: человек 
не должен иметь ни одного 
дисциплинарного взыска-
ния.

Сам знак будет из томпа-
ка (разновидность латуни 
с содержанием меди) зо-
лотистого цвета, но укра-
шен в васильковых тонах. 
Он представляет собой 
крест с символикой фель-
дъегерей: двумя перекре-
щенными почтовыми рож-
ками, всадником на коне, 
спешащим с посланием к 

высочайшим особам. Но-
сить знак сотрудники будут 
на правой стороне груди. 
Примечательно, что сегод-
ня встретить фельдъегеря 
на улице или в метро прак-
тически невозможно (они 
пользуются автомобильным 
транспортом), но реально 
— в самолете. До сих пор 
узнать их среди пассажиров 
было нельзя, поскольку они 
редко надевали форму во 
время спецзаданий. Теперь 
же угадать фельдъегеря в 
простом путешественнике 
поможет крест.

НА ИНКОГНИТО фЕЛЬДЪЕГЕРЕЙ ПОСТАВЯТ ВАСИЛЬКОВЫЙ КРЕСТ

М
ВД

 Р
Ф

М
ВД

 Р
Ф Илья 

Лазарев. Краденые награды.

История с полетом первого чар-
тера в Турцию становится все больше 
похожей на тотализатор: уже можно 
делать ставки, какая из озвученных 
дат окажется верной. Версия турецких 
авиационных властей, которые прогно-
зировали старт чартерных программ на 
7–8 июля, провалилась. Заявленные 
рейсы из Санкт-Петербурга и Москвы 

отменены. Теперь Ассоциация туропе-
раторов России назвала новое время 
«Ч» для решения «чартерного вопроса» 
— начало августа. А пока для тех тури-
стов, кто будет летать на «регулярке», 
отдых в Турции обойдется примерно 
на 20% дороже.

Читайте 2-ю стр.

ЧАРТЕРЫ ЗАСТРЯЛИ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ
Туроператоры все дальше отодвигают начало 

полетных программ на курорты Антальи

ЭКС-СОЛИСТКА 
ЛЕНИНГРАДА 
СДЕЛАЛА 
АЛЬБОМ 
«САМА»
Критики 
восприняли 
работу Алисы Вокс 
неоднозначно.  
Да и с авторскими 
правами на 
композиции  
далеко не все  
ясно.

Читайте 8-ю стр.
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Впервые за семь месяцев анато-
лийские курорты дождались орга-
низованных туристов из России. В 
минувшую субботу 189 пассажиров, 

прибывших в аэропорт Антальи на регулярном 
рейсе государственной авиакомпании «Россия» 
FV 5859, встречали как самых почетных гостей. 
После зоны паспортного контроля их угощали 
алкоголем, сотрудники дарили красные герберы, 
завернутые в прозрачную пленку. В зале воздуш-
ной гавани и на привокзальной площади, где ту-
ристов для регистрации ожидали туроператоры, 
играла живая музыка. Местные журналисты вовсю 
интервьюировали приезжих, многие из которых 
признавались, что с нетерпением ждали дня, когда, 
наконец, можно «зажечь» на милых русскому серд-
цу «all inclusive»-курортах. Отметив прилет, оша-
рашенных, но довольных россиян развезли по 
гостиницам.

Однако на повестке дня по-прежнему оста-
ется вопрос, когда же возобновится чартерное 
сообщение между двумя странами. Ведь это на-
прямую влияет на цены путевок. Любопытно, что 
на таком фоне авиакомпании взвинтили стоимость 
турецкой «регулярки». Рост тарифов на рейсы 
Москва — Анталья составил 75%. Самые высокие 
цены у российского и турецкого национальных  
перевозчиков — 21 тыс. и 48 тыс. рублей за билет 
в одну сторону на рейс в первых числах августа. 
Ранее эксперты прогнозировали, что с постановкой 
чартеров цены на путевки упадут на 20–30%.

Между тем правительство до сих пор не 
приняло постановление об отмене запрета на 
чартерные перелеты. 7 июля, спустя неделю по-
сле выхода указа президента о восстановлении 
отношений с Турцией, премьер Медведев дал 
поручения Минтрансу, Росавиации, Ростуризму 
подготовить документ в течение недели, приняв 
«дополнительные меры по обеспечению транс-
портной безопасности и исключению выполнения 
рейсов через районы с повышенной террористи-
ческой угрозой». Видимо, речь идет о Донбассе и 
территории, прилегающей к Сирии.

По мнению вице-президента Российского 
союза туриндустрии Юрия Барзыкина, нет никакой 
гарантии, что до конца недели постановление 
выйдет. «Правительство может проработать и 
предъявить турецким властям ряд требований по 
обеспечению безопасности в аэропортах, и тогда 
процесс еще затянется», — считает собеседник. 
Кроме того, нельзя сбрасывать со счетов, что на 
первом плане у российских властей сейчас могут 
стоять интересы государственной авиакомпа-
нии. Заработать на Турции первой должна она, 
чтобы полученные доходы пошли в федеральную 
казну.

Следующим этапом станет временное раз-
решение Росавиации на полеты в Турцию. От даты 
выхода постановления до допусков Росавиации 
может пройти до двух недель. Затем Ростуризм вы-
несет заключение о том, что страна безопасна для 
посещения. Если никаких новых терактов в Турции 
не будет, это займет еще одну-две недели.

Таким образом, раньше начала августа чар-
теров в Турцию ждать не приходится, что под-
твердила исполнительный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ломидзе.

Впрочем, и этот срок нельзя назвать оконча-
тельным. При желании его можно отодвигать до 
бесконечности. Так, египетские власти не меньше 
турок ждут возобновления авиасообщения между 
нашими странами, которое было приостановлено 
после крушения 31 октября 2015 года в небе над 
Синайским полуостровом российского пасса-
жирского самолета. Тогда из-за взрыва на борту 
погибли 224 человека, летевшие из Шарм-эль-
Шейха в Санкт-Петербург. 

В Египте по требованию наших спецслужб и 
авиационных властей в рамках усиления борьбы с 
терроризмом для охраны аэропортов сформиро-
вали частную компанию численностью несколько 
тысяч сотрудников. Египтяне договорились с круп-
нейшим британским оператором о внедрении 
спецпрограмм, позволяющих максимально кон-
тролировать работу воздушных гаваней. Однако 
воз и ныне там. Самолеты не летают. 

Почему бы России, особенно после недавних 
терактов в международном аэропорту Стамбула, 
не выдвинуть туркам новые более жесткие требо-
вания по авиабезопасности?

Нина ЕГОРШЕВА, Леонид БЕРРЕС.

САММИТ НАТО 
ОБОЗНАЧИЛ 
ДВА ПУТИ 
ДЛЯ РОССИИ 
На совете 13 июля стороны 
обсудят, вести диалог или 
сдерживать друг друга
В Варшаве в субботу завершился 
двухдневный саммит НАТО. Североат-
лантический альянс, с одной стороны, 
обвинил Россию в том, что ее послед-
ние действия и политика «понизили 
уровень стабильности и безопасности», 
и заявил, что будет и дальше укреплять 
оборону и сдерживать угрозы по всем 
направлениям. С другой — отметил, 
что готов к конструктивному диалогу и 
взаимодействиям с Россией. Что в этом 
контексте ожидать от Совета Россия–
НАТО 13 июля, «МК» спросил экспертов. 

Помимо озвученной позиции по России ито-
гом саммита стала декларация о размещении 
в Восточной Европе и Черноморском регионе 
дополнительных сил НАТО. В следующем году по 
одному батальону численностью 1000 человек 
будет размещено в Польше и странах Балтии. 
За формирование батальонов и командование 
будут отвечать «лидирующие нации»: Канада — в 
Латвии, Германия — в Литве, Великобритания — 
в Эстонии, а США — в Польше. НАТО пообещал 
пристально следить и за ситуацией в Черном, 
Балтийском и Средиземном морях, а также в 
Северной Атлантике. Как отмечается в тексте 
итоговой декларации, альянс сталкивается с ра-
стущими угрозами во всех этих регионах, в том 
числе в связи с «усилением военной активности» 

России, которая «бросает вызов региональной 
безопасности».

Алексей МАКАРКИН, вице-президент 
Центра политических технологий:

— Задача мероприятия, в котором уча-
ствуют силы с разными позициями, — добиться 
компромисса. Его итоги компромиссными на-
звать можно. 

Ожидания членов альянса при подготовке 
были разными. Есть члены Североатлантиче-
ского блока — Франция, Италия и ряд других 
стран. А есть страны, которые воспринимают 
Россию как угрозу и настаивают на том, что-
бы их защитили, — это Польша и балтийские 
страны. Итог саммита — это символическое во-
енное присутствие батальонов. Их численность 
невелика, поэтому это не реальная угроза, а 
сигнал, что эти страны находятся под защитой 
Североатлантического блока. 

Решение по Украине тоже можно назвать 
компромиссным. Есть страны, которые говорят, 
что Украину необходимо активнее притягивать 
к НАТО, а есть страны, которые хотели бы за-
быть о ней в военном контексте. Поэтому для 
Украины не стали закрывать дверь, но и не стали 
ее распахивать. В обозримой перспективе ее 
членство в НАТО невозможно, но кто знает, что 
будет через 15–20 лет. 

Для России такие итоги ожидаемы. Да, ей 
не нравится тенденция по усилению военно-
го присутствия Североатлантического блока 
на территориях, которые Россия считает для 
себя значимыми, в том числе в Черноморском 
регионе. Но идти на конфликт она не собира-
ется. Россия хотела бы выстроить отношения 

с западными странами, а конфликт для этого 
не нужен. 

Сейчас Россия и НАТО испытывают друг 
друга на прочность и с помощью авиации, и с 
помощью военных кораблей, такие испытания 
на прочность могут закончиться плохо. Поэтому 
на совете 13 июля стороны могут выработать 
правила игры, которые сократят количество 
действий, которые могут привести к столкно-
вениям самолетов и кораблей. 

Дмитрий ДАНИЛОВ, заведующий отде-
лом европейской безопасности института 
Европы РАН: 

— Когда Польша и страны Балтии вступали 
в альянс, они говорили, что их цель не только «бе-
жать в Европу», но и получить гарантии от стран 
НАТО по защите от России. Сейчас эта линия в 
альянсе усилилась, противостоящий лагерь «за 
евробезопасность и сотрудничество» серьезно 
проигрывает. Этот статус-кво и был закреплен 
решением Варшавского саммита. 

Теперь задача в том числе предстояще-
го Совета Россия–НАТО определить, будем 
ли мы идти по пути взаимного сдерживания, 
обозначенного «холодной войной», или будем 
говорить, что это никого не устраивает, и искать 
новые выходы. Мы видим, что Россия не готова 
идти на обострение отношений, а НАТО, в свою 
очередь, признает необходимость диалога и по-
иска точек соприкосновения. Вполне возможно, 
что на совете непублично будут обсуждаться 
конкретные механизмы реализации Минских 
договоренностей, в том числе и с использова-
нием механизма НАТО. 

Валерия МАРКОВА. 

Эксперт «МК» попытался 
восстановить картину боя по 
попавшему в Интернет видео
Боевой вертолет был сбит в Сирии ря-
дом с Пальмирой. Погибли два россий-
ских летчика. По данным Минобороны 
РФ, вертолет был сирийским, и наши 
летчики проводили его контрольный 
облет. Судя по видео, которое появи-
лось в Сети, машина была подбита в 
момент, когда атаковала позиции бое-
виков неуправляемыми авиационными 
ракетами. 

По официальной версии Минобороны, 8 
июля российские военные летчики-инструкторы 
Ряфагать Хабибуллин и Евгений Долгин прово-
дили облет сирийского вертолета Ми-25 (экс-
портный вариант вертолет Ми-24) в провинции 
Хомс. Как правило, такие облеты проводятся по-
сле того, как машина прошла плановый ремонт, 
для определения соответствия характеристик. 
Во время облета пилоты  получили запрос от 
сирийцев помочь огнем сорвать атаку боеви-
ков под Пальмирой. Учитывая, что Пальмира 
также находится в провинции Хомс, время под-
лета было минимальным. Летчики атаковали 
террористов и ценой своих жизней сорвали 
наступление боевиков. 

На появившемся в Сети видео, где снято 
падение вертолета, видно, что машина теря-
ет управление и падает, после того как сна-
ряд попадает в хвостовую балку. Появились 

предположения, что вертолет был сбит аме-
риканским противотанковым ракетным ком-
плексом (ПТРК) TOW. Однако не все с такими 
выводами согласились. 

Военный эксперт Виктор Мураховский 
заявил «МК», что сомневается в том, что вер-
толет был сбит именно ПТРК. 

— Судя по вспышке, это был не противо-
танковый комплекс, поскольку у него заряд 
боевой части около 6 кг, на видео же вспышка 
от взрыва гораздо менее заметна, — считает 
эксперт. — Вполне возможно, что по вертолету 
работали или автоматической малокалиберной 
пушкой, или переносным зенитно-ракетным 
комплексом (ПЗРК). 

По словам Мураховского, головка наведе-
ния ПЗРК реагирует на тепло от двигателя, но 
радиовзрыватель комплекса сработает и при 
приближении к отражающим металлическим 
поверхностям. Поэтому ракета может поразить 
цель, попав не только в сам двигатель. 

— Видно, что вертолеты работали парой 
— «ведущий–ведомый». На кадрах видно, что 
сбили «ведущего». Пара «вертушек» вела об-
стрел неуправляемыми авиационными ракетами 
(НАР) и пушками, видимо, летчики отражали 
прорыв формирований ИГИЛ под Пальмирой. 
Судя по кадрам, видно, что вертолет был под-
бит в момент атаки, а отстрел инфракрасных 
ловушек идет после ее завершения, начиная с 
боевого разворота и отлета на свои позиции, 
— отметил Мураховский. 

Можно только предполагать, было ли ор-
ганизовано взаимодействие наших летчиков 

с сирийскими подразделениями, сдерживаю-
щими прорыв на земле. Вертолет на переднем 
крае — это всегда реальная цель, несмотря на 
бронирование и комплексы обороны. Конечно, 
летчики используют и маневрирование на сверх-
малой высоте, и отстрел тепловых ловушек, как 
это делал погибший экипаж, однако это только 
снижает вероятность попадания. 

— Вертолеты, конечно, нужны для того, 
чтобы заниматься непосредственной авиапод-
держкой своих подразделений. Даже когда на 
земле свои войска, с которыми отлажено взаи-
модействие, когда все друг друга понимают, это 
все равно большой риск, — отметил эксперт. — 
Когда вертолеты работают непосредственно в 
интересах поддержки, это всегда инструмент 
общевойскового командира, он обеспечивает 
их боевое применение и прикрытие с земли. 
Кроме того, для экипажа вертолета должны 
быть обозначены полосы пролета, направление 
ударов, с ними должно поддерживаться непре-
рывное взаимодействие в Сети. Это сложная 
система общевойскового боя, где многое друг 
от друга зависит. 

Даже если взаимодействие «земли» и «воз-
духа» отработано чуть ли не до автоматизма, 
трагические инциденты все равно могут про-
исходить. Ведь вертолеты работают на малых 
и сверхмалых высотах, непосредственно на 
переднем крае, над головами своих войск. Риски 
многократно повышаются, если такого взаимо-
действия просто нет и летчики должны воевать 
и за себя, и «за того парня». 

Александр СТЕПАНОВ.

Скорее всего, затея оппозиции 
провалится и действующая 
власть в Абхазии устоит 
В воскресенье, 10 июля, Абхазия 
определила свое отношение к досроч-
ным выборам президента. На момент 
подписания номера исход голосования 
был еще не ясен. Однако, по мнению 
обозревателя «МК», он был заранее 
предрешен.

На референдум был вынесен единственный 
вопрос: «Считаете ли вы необходимым проведе-
ние досрочных выборов президента Республики 
Абхазия?» По сути, это референдум о доверии 
действующему главе государства. Его инициа-
тором выступила оппозиция, которая в начале 
марта этого года подала в ЦИК соответствующие 
документы, обосновав необходимость проведе-
ния референдума «сложившейся общественно-
политической ситуацией в стране». Президент 
Рауль Хаджимба пошел навстречу оппозицио-
нерам, однако их не устроила дата проведения 
голосования. 5 июля в Сухуме сторонники оп-
позиционной партии «Амцахара» предприняли 
попытку штурма здания МВД. В ходе беспоряд-
ков пострадали около 20 человек. В тот же день 
президент отправил в отставку министра МВД 
Леонида Дзапшба, однако переносить рефе-
рендум на осень, как того требовала оппозиция, 
отказался. Впрочем, Рауль Хаджимба выразил 
готовность немедленно уйти в отставку, если 
население проголосует за досрочные выборы.

Разочарованная оппозиция в субботу, на-
кануне голосования, призвала к бойкоту рефе-
рендума, вновь требуя переноса его на осень. 

Для того чтобы референдум был признан состо-
явшимся, явка должна составить 50% от общего 
количества избирателей плюс один человек. И 
уже в первые часы после открытия участков стало 
ясно, что активность населения крайне низкая. К 
полудню проголосовало менее 1% избирателей. 
Дошло до анекдота. Так, по сообщению пред-
седателя окружной избирательной комиссии 
29-го избирательного округа, расположенного 
в Очамчырском районе, Андрея Перцхелия, в 
первые три часа там проголосовал один человек. 
При этом в списки по этому округу внесено 4327 
избирателей.

Делать политические прогнозы — занятие 
еще более неблагодарное, чем предсказывать 
погоду. Политические ветра более капризные и 
непостоянные, чем стихии природы. Особенно 
в условиях постсоветского пространства, где 
внезапный мощный норд-ост в последнее время 
все чаще опрокидывает чьи-то тщательно проду-
манные планы. Однако все же рискну выступить в 
роли предсказателя. На мой взгляд, инициаторы 
референдума просчитались, и по его итогам дей-
ствующая власть не просто сохранит, но и укрепит 
свои позиции. При этом в абхазском обществе 
заметно растет раздражение действиями оппо-
зиции, которая демонстрирует, во-первых, без-
ответственность (уличные беспорядки в разгар 
курортного сезона, которые уже привели к оттоку 
отдыхающих), во-вторых, признаки политической 
шизофрении (сама инициировала референдум и 
сама же призывает к его бойкоту). За референ-
думом стоят те силы, которые были отстранены 
от власти в 2014 году в результате уличных про-
тестов. Теперь эти силы хотят взять реванш и 
отправить Рауля Хаджимбу в отставку до исте-
чения срока его полномочий, чтобы отомстить за 

унижение двухлетней давности. Но вряд ли у них 
это получится. Неожиданный прорыв к власти в 
2004 году тандема Багапш–Анкваб (именно эти 
люди стояли у колыбели нынешней оппозиции) 
был обусловлен поддержкой восточных районов 
Абхазии, где проживает мегрельское населе-
ние и сильны связи с Грузией. Сегодня вопрос 
Грузии окончательно потерял актуальность. А 
«традиционная» Абхазия западных областей 
в основном поддерживает тот политический 
клан, который ведет свою преемственность от 
первого президента Ардзинбы и который сегодня 
находится у власти.

Мой прогноз: если референдум будет 
признан состоявшимся, что маловероятно, 

большинство проголосует против досрочных 
выборов. Если же явка будет недостаточной, то 
оппозиция попытается изобразить это как свою 
победу (ведь именно она призывала к бойкоту ре-
ферендума) и потребовать еще одно голосование 
осенью. Не исключена новая попытка раскачать 
ситуацию и вынести выяснение отношений на 
улицы. Однако власть не поддастся давлению и 
не пойдет на уступки. Ведь провал референдума, 
по сути, означает, что население считает вопрос 
о досрочных выборах неактуальным. Серьезной 
дестабилизации вряд ли стоит ожидать: у оппози-
ции нет для этого ресурсов. Хаджимба пробудет 
на своем посту до конца срока.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

РЕФЕРЕНДУМ БЕЗ СЮРПРИЗОВ 

КАК СБИВАЛИ ВЕРТОЛЕТЧИКОВ ПОД ПАЛЬМИРОЙ

Итогом саммита стала декларация 
о размещении в Восточной 
Европе и Черноморском регионе 
дополнительных сил НАТО.
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Это стало самым большим 
отключением электроэ-
нергии начиная с 20 мая 
этого года. ЧП произошло в 
селах Туннельное, Штормовое 
и Уютное. Над устранением 
неполадок 2 часа работали 10 
человек и 5 единиц техники, 
сообщают в республиканском 
МЧС. По словам директора 

«Крымэнерго» Виктора Пла-
киды, причиной аварии стали 
ливневые дожди. Напомним, 
20 мая в результате повреж-
дения провода на централь-
ной магистрали возле кирпич-
ного завода в Симферополе 
помимо крымской столицы 
свет также пропал в Севасто-
поле, Алуште и Ялте. 

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Четверть века назад на Тверском бульваре, где находилась мастерская худож-
ника Церетели, а сейчас открыта галерея «Зураб», началась эпопея, не имеющая 

аналогов в истории монументального искусства. Сюда прибыли президенты СССР Михаил 
Горбачев и США Джордж Буш-старший, чтобы выбрать модель памятника в честь первоот-
крывателя Америки. Завершится эпопея при Президенте России Владимире Путине и при 
президенте США то ли Хиллари Клинтон, то ли Дональде Трампе.  С обоими автор Колумба 
давно знаком. Хиллари Клинтон присутствовала в Вашингтоне, когда Борис Ельцин вручил 
Клинтону модель памятника со словами: «Товарищ Билл, это дар России». Дональд Трамп во 
время пребывания в Москве приезжал в мастерскую художника на Большой Грузинской. 
Снимок, публикуемый сегодня в «МК», сделан с вертолета несколько дней назад. На заднем 
плане виден берег Атлантического океана, где высадилась вторая экспедиция адмирала. Во 
весь рост на 126 метров поднялась самая высокая на земле статуя человека. Свыше трех 
месяцев провел художник с монтажниками и сварщиками. «Длина заваренных швов достига-
ет сорока километров! — рассказал «МК» Зураб Церетели, вернувшийся из США. — Зачистка 
швов, шлифовка, чеканка — все это у Колумба как и у всякого памятника, но работа усложня-
ется масштабом. Придание цвета и оттенков бронзе потребует мое присутствие. Последняя 
операция — покрытие всей композиции защитным слоем, воском. Время для этого есть. Мо-
нумент планируется открыть в начале 2017 года, после инаугурации президента США».

КАДР

ЦИФРА

Похоже, что место предсе-
дателя Мособлизбиркома 
после ухода в «доброволь-
ную отставку» Ирека Виль-
данова недолго останется 
вакантным. Новым пред-
седателем может стать Ирина 
Коновалова. Ее кандидатуру 
— члена Мособлизбиркома 
с правом решающего голоса 
— губернатору Московской 

области Андрею Воробьеву в 
конце минувшей недели пред-
ложил Центризбирком. И, как 
стало известно «МК», вчера 
Андрей Воробьев с этим пред-
ложением согласился. Ирина 
Коновалова является деканом 
юридического факультета 
Московского областного 
университета. В политическом 
плане, как считается, абсолют-

но независимая, «не была, не 
привлекалась, не участвова-
ла». Эксперты полагают, что 
она способна сохранить хоро-
шие отношения как с обще-
ственностью региона, так и с 
властями. Однако должен ли 
председатель Мособлизбирко-
ма поддерживать хорошие от-
ношения с губернской властью 
— вопрос открытый.

Трагедией закончилась 
коррида на арене испан-
ского города Теруэль. Во 
время традиционного для 
испанцев зрелища погиб 
29-летний матадор Виктор 
Баррио. Разъяренный бык по 
кличке Лоренцо весом более 
500 килограммов подбро-
сил мужчину и проткнул его 
рогами. На помощь матадору 
почти сразу подоспели по-
мощники с плащами, которым 
удалось отвлечь внимание 
быка. Однако было уже позд-
но, и врачи не сумели спасти 
Баррио. Молодой матадор 
скончался от разрыва грудной 
аорты и вызванной им обиль-
ной кровопотери, сообщает 
Би-би-си. 
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ВАЖНОВАЖНО

— Кульминацией 
корриды является 
убийство 
обессилевшего 
животного 

матадором. Это, в свою 
очередь, вызывает протесты 
защитников животных, 
которые, к слову, имеют успех. 
Так, ряд испанских телекана-
лов отказался от трансляции 

корриды, а в Каталонии это 
развлечение и вовсе под 
запретом с 2011 года. 
— Смерть матадора во время 
проведения корриды стала 
первой за 30 лет. В 1985 году 
бык рогом порвал горло Хосе 
Куберо. Всего за XX век на 
арене с быками погибли 134 
человека, уточняют испанские 
СМИ.

Глэдис Хупер, с янва-
ря 2015 года носившая 
официальное звание 
самой пожилой женщины 
Великобритании, скон-
чалась на юге Англии, в 
городе Райд. По словам 
ее 85-летнего сына Дерека, 
долгожительница умерла во 
сне, а за несколько часов 
до кончины она выглядела 
достаточно хорошо. Хупер 
родилась 18 января 1903 
года на юге Англии, в 20–30-х 
годах прошлого века она 
была весьма известной 
пианисткой в Лондоне и за 
свою жизнь успела пооб-

щаться с такими известными 
персонами, как изобретатель 
Томас Эдисон, Эми Джонсон, 
(первая женщина, в одиночку 

долетевшая до Австралии из 
Англии) и со многими дру-
гими. До 101 года она жила 
самостоятельно, но затем 
вынуждена была переехать 
к сыну. Через несколько лет 
Хупер пришлось отправиться 
в дом престарелых — воз-
раст давал о себе знать, и ей 
нужен был квалифицирован-
ный регулярный уход. В про-
шлом году женщина попала 
в Книгу рекордов Гиннесса, 
когда стала самой пожилой 
жительницей планеты среди 
тех, кто перенес операцию по 
замещению тазобедренного 
сустава.

В забавной ситуации 
оказалась по пути в Мо-
скву — при транзите через 
аэропорт Минска — груп-
па Red Hot Chili Peppers 
(RHCP). В белорусской сто-
лице работники таможенной 
службы попросили «перцев», 
как часто называют музы-
кантов в России, подписать 
несколько фотографий и 
компакт-дисков. Проблема 
была лишь в том, что это 
оказались снимки и записи 

не RHCp, а другого легендар-
ного коллектива — Metallica. 
«Мы пытались объяснить, что 
мы не Metallica, однако они 
(сотрудники таможни) на-
стаивали, чтобы мы распи-
сались в любом случае. У них 
была власть», — рассказал на 
своей странице в Instagram 
бас-гитарист «перцев» Майкл 
Бэлзари, более известный 
как Фли. В итоге, как видно из 
опубликованной им же фото-
графии, автографы все-таки 

были оставлены. Музыкант 
также напомнил, что его груп-
пе однажды довелось сыграть 
с упомянутыми коллегами: 
«Но я не Роберт Трухильо 
(басист Metallica)», — под-
черкнул Фли. Стоит отметить, 
что музыкантов действитель-
но сложно перепутать — от 
причесок и до выбора одежды 
облик RHCp и внешний вид 
Metallica существенно от-
личаются. В этом вы можете 
убедиться сами.

КУРЬЕЗ

ПОЛИТИКА

ШОК

УТРАТА

КАНДИДАТУРА НА ПОСТ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ МОСОБЛИЗБИРКОМА 
ОПРЕДЕЛЕНА?

В ИСПАНИИ ВПЕРВЫЕ ЗА 30 ЛЕТ НА КОРРИДЕ ПОГИБ МАТАДОР

УМЕРЛА СТАРЕЙШАЯ ЖИТЕЛЬНИЦА ВЕЛИКОБРИТАНИИ

В БЕЛОРУССИИ RHCP ПЕРЕПУТАЛИ С METALLICA

жителей  
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Как признают 
крымские 
чиновники, 
изношенность 
линий электропе-

редачи в Крыму давно 
превысила все разумные 
показатели. В среднем этот 
показатель на полуострове 
составляет 75%. При этом, по 
оценкам бывшего главы 
парламента Севастополя 
Алексея Чалого, модерниза-
ция электросетей только в 
его городе потребует около 
8–10 млрд рублей.

Metallica.

Red Hot Chili Peppers.
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На фотографиях видно, как снаряд попадает в хвостовую балку 
вертолета, после чего он загорается и падает.    
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их всегда могут убить. Отсюда заведомо более 
жесткое поведение стражей порядка. То есть это 
целый клубок, в котором присутствуют и расовая 
составляющая, и экономическая, и свободный 
доступ к оружию, — распутать его непросто.

Кроме того, я бы выделила фактор Обамы — 
первого афроамериканского президента США, 
который принес ощущение изменений. В первую 
очередь чернокожему населению, посчитавшему, 
что теперь оно существует на том же уровне, что 
и белые люди. Этот же фактор принес ощущение 
дискомфорта беднейшим слоям белого населения. 
Дело в том, что для них афроамериканец всегда 
являлся своего рода реперной точкой — что-то, 
находившееся по статусу еще ниже, позволявшее 
чувствовать себя не на самом последнем месте. 
И появление Обамы — вызов этим слоям населе-
ния, вызвавший определенную фрустрацию, обо-
стряющую, в свою очередь, расовые отношения. 
То, с чем десятилетиями государство боролось, с 
приходом Обамы «выстрелило» заново: с психоло-
гической, эмоциональной точки зрения. Очевидно, 
американцы не пережили расовую проблему и 
будут сталкиваться с ее проявлениями не одно 
десятилетие. Но в этом нет ничего удивительного: 
не стоит забывать, что американскому государству 
порядка трехсот лет и строилось оно на рабстве. 
Изжить такое за 100–150 лет невозможно, и, пола-
гаю, еще очень долго это будет тянуться шлейфом, 
периодически «взрываясь».

Ренат АБДУЛЛИН.

Прошло уже два года с момента сдачи Сла-
вянска русским Бобом Денаром — историче-
ским реконструктором Игорем Стрелковым. С 
тех самых пор Донбасс живет в разделенном со-
стоянии — половина территории подконтрольна 
Донецкой и Луганской народным республикам, 
другая половина выбирает депутатов Верхов-
ной рады, как, например, Славяносербск, где 
17 июля состоятся довыборы в одномандатном 
округе Луганской области. Одна половина пере-
шла на рубли и уже обзавелась собственными 
паспортами ДНР-ЛНР, по которым без проблем 
пускают в Россию, в то время как жителям дру-
гой половины региона приходится неустанно 
доказывать украинским властям, что они не 
сепаратисты. И это ощущение второсортности 
по отношению к гражданам «континентальной 
Украины» помогает поддерживать на высоком 
уровне настоящие сепаратистские настроения. 
Это, естественно, делает невозможной никакую 
реинтеграцию Донбасса даже в части подкон-
трольных Киеву на данный момент территорий. 
Последний визит Порошенко, случившийся 
туда на днях, — наглядное тому подтверж-
дение. Никакой конкретики, кроме разборок 
вокруг до сих пор так и не восстановленной 
(хотя и профинансированной) телебашни на 
горе Карачун в пригороде Славянска для воз-
обновления полноценного вещания украинских 
каналов (это через два-то года после возвраще-
ния контроля!) да констатации невозможности 
организации никаких инвестиций в Донбасс в 
его нынешнем состоянии — вот все результаты 
визита украинского президента. 

Конечно, главный вопрос прошедших 
двух лет звучит гораздо глобальнее — поче-
му мы потеряли Украину. Как так сложилось, 
что казавшаяся самой что ни на есть близкой 
и родной, эта бывшая союзная республика 
превратилась чуть ли не во врага? Недаром же, 
согласно последнему опросу Левада-центра, 
наши сограждане уверенно назвали Украину 
в тройке главных врагов России сразу после 
США и перед Турцией. Этот тревожный зво-
ночек должен был бы стать важным предупре-
ждением российским властям в плане роста 
антиукраинских настроений в многонациональ-
ной стране, где украинцы являются третьей 
после русских и татар национальностью. В 
отличие от украинского общественного мне-
ния, давно и смело при невероятном старании 
местных СМИ перешагнувшего через Рубикон 
(не)братских отношений с Россией, отече-
ственное общество все еще балансировало 
на грани. Уж слишком сильны родственные 
связи, удерживающие от подобного рода глу-
постей, труднопоправимых в нашем случае. 
Да и тетка, что живет в Днепропетровске, не 
общавшаяся два года из «политических со-
ображений», недавно позвонила, сумбурно 
покаялась и предложила мириться. Хотя вы-
то, собственно, с ней и не ссорились. Просто 
человек в какой-то момент решил не общаться 
со своими родственниками-«москалями» из 
страны-«агрессора». 

Характер украинца гибок, предполага-
ет относительно быструю и безболезненную 
возможность смены отношения от любви до 
ненависти и назад. Оттого и легок, и приятен. 
Другое дело наш северный норов — уж если 
стал врагом, теперь держись. Потому-то и 
нельзя нам ни в коем случае переходить ту 
грань отношения к украинцам, которую, увы, 
местами перешли некоторые отечественные 
СМИ, искусственно (и порой несознательно) 
возгоняющие потоки ненависти к действитель-
но братскому народу. В противном случае, когда 
мой четырехлетний сын Мирон Бондаренко 
пойдет в школу, его одноклассники могут бить 
за украинскую фамилию. Чего, согласитесь, 
совсем не хотелось бы. 

Да, на данный момент надо честно при-
знать: мы потеряли Украину, особенно в части 
поколения «35 минус», потому что не работали 
с ним. Москва решила самоустраниться с по-
литического периметра, прежде занимаемого, 
и на него естественным образом хлынули дру-
гие — поляки, американцы и прочие. Сейчас, 
опомнившись, водя вокруг глазами с немым 
вопросом «почему?», мы имеем простой до 
неприличия ответ. Геополитика — это алгебра 
и физика отношений между странами и наро-
дами. Она не знает любви, она знает правила. 
Одно из них состоит в неизбежном замещении 
возникшего вдруг вакуума новой материей. И 
с этим правилом, боюсь, нам еще предстоит 

не раз столкнуться в других сопредельных 
союзных пространствах. 

Принципиально иной вопрос — что делать, 
чтобы Украину вернуть? Ведь альтернативы 
этому нет. Кто бы что ни говорил, все-таки мы 
не Индия с Пакистаном и не Израиль с Пале-
стиной. Нет между нами таких непреодолимых 
цивилизационных разногласий и исторической 
вражды, замешанных на межрелигиозной роз-
ни, как между сербами и хорватами. Потому-то 
альтернативы возвращения любви и дружбы 
между украинцами и русскими попросту нет. 
Как отличить «хохла» от «москаля» — внеш-
не одинаковые, говорят на одном (русском) 
языке, ходят в одну (московскую) церковь. 
Единственный серьезный момент, что мог бы 
стать началом цивилизационного разлома, — 
это создание украинской поместной церкви с 
переходом в нее приходов УПЦ Московского 
патриархата. Но на это необходимо согласие 
Вселенского патриарха Варфоломея, который, 
даром что гражданин Турции, а еще со времен 
Ющенко не дает благословения на украинскую 
автокефалию.

Конечно, этот процесс займет годы. Рос-
сия должна будет постепенно вернуться мяг-
кой и нежной силой в свои передние и задние 
дворы, подбрюшья. Для этого потребуется 
вложить максимум небутафорского искусства, 
талантливых кадров и немалых денег. Любить 
Украину. Понимать Украину. Или хотя бы это 
демонстрировать. В ином случае все то же 
самое будут делать другие в меру собствен-
ного понимания задач по сдерживанию нашей 
страны по периметру границ. Для этого здесь и 
сейчас нам необходимо сформулировать свою 
большую национальную идею для Украины, 
которая может базироваться исключительно на 
чувстве сопричастности маленького украинца 
чему-то великому. Чем-то подобным была для 
него мечта о Евросоюзе — большом, богатом 
и надежном. Но, увы для него, она рушится 
на глазах — кризис, мигранты и теракты, а 
теперь еще и Брексит делают свое дело. Пре-
жде украинец был частью великого проекта под 
названием «СССР», правил в нем в 1960–1970-х, 
жил сравнительно неплохой жизнью. Но потом 
случившаяся трагедия 1990-х отвратила его от 
нашей страны. Представила Россию самым 
неустроенным и бедным обломком Союза. И 
до сих пор именно эти представления о жизни 
в РФ активно поддерживаются в общественном 
сознании. 

Самый больной вопрос сегодняшней Укра-
ины — это прекращение войны и долгожданный 
мир. Недавние украинские соцопросы, показав-
шие впервые за два года улучшение отношения 
к России, связаны именно с этим — желанием 
поскорее вернуть мир на украинскую землю, 
помириться с Донбассом. Минская мирная 
инициатива и ее продвижение — единствен-
ный рецепт для достижения этого. Недавно у 
Бранденбургских ворот в Берлине довелось 
увидеть прозрачный пластиковый вагончик на 
колесах с предложением «Спроси про Транс-
атлантическое торговое партнерство». Это тот 
самый договор, который США уже который год 
навязывают Европе, где главным камнем прет-
кновения остается позиция немецкого бизнеса, 
справедливо опасающегося американской 
конкуренции на своем собственном рынке. Так 
вот, для преодоления этого американцы через 
сеть дружественных неправительственных ор-
ганизаций устроили рекламную кампанию с 
объяснениями преимуществ данного договора 
простым немцам. Что мешает инициировать 
аналогичную кампанию по разъяснению по-
ложений Минского соглашения на Украине? 
Безусловно, часть этих вагончиков, будь они в 
Киеве, могут пострадать от рук вандалов, но 
сам факт выхода с предложением поговорить 
о мире и путях его достижения станет важным 
вызовом для уставшего от алармизма и деше-
вого милитаризма украинского общества. Кто 
бы мог подобное сделать? На мой скромный 
взгляд, России давно следовало бы уйти от 
формулы «нет друзей, кроме армии и флота» 
и заняться воспитанием и поддержкой этих 
самых «друзей» по известной формуле — из 
врагов в нейтралы, из нейтралов в друзья, ра-
ботая на стыке интересов. Но на это требуется 
время. А в условиях дефицита времени и друзей 
остаются только «вежливые люди», которых 
возможно применить только в исключительных 
исторических обстоятельствах — таковы законы 
геополитической физики ХХI века.

КАК НАМ ВЕРНУТЬ УКРАИНУ
Альтернативы возвращения любви и дружбы между 

украинцами и русскими попросту нет
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ПОЛИЦЕЙСКИХ  
В США МОГ УБИТЬ 
ОДИНОЧКА
Почему трагедия в Далласе — 
не последняя в своем роде?
В Далласе, где несколько дней назад 
разыгралась жуткая трагедия, унесшая 
жизни пяти стражей порядка (еще девять 
человек, включая двоих гражданских, 
были ранены), полиция сообщила о 
поступлении анонимных угроз в свой 
адрес. В результате как минимум у трех 
полицейских отделений города, включая 
главное, были усилены меры безопас-
ности: спецназ не только оцепил здания, 
но и патрулирует прилегающие улицы, 
а журналистам запрещено вести от-
туда прямые репортажи. В то же время 
удалось установить личность человека, 
который ранее расстрелял копов, — им 
оказался 25-летний афроамериканец 
Мика Джонсон. Он был ликвидирован в 
ходе спецоперации.

«Офицеры полиции Далласа пострадали. 
Наши сердца разбиты. Нет слов, чтобы описать 
жестокость, пришедшую в наш город. Необходимо 
положить конец расколу между нашими гражда-
нами и нашей полицией», — заявил глава даллас-
ского полицейского департамента Дэвид Браун. 
Американский лидер Барак Обама, выступая на 
саммите НАТО в Варшаве, также не обошел сто-
роной эту тему: впрочем, по его словам, США «не 
так расколоты, как полагают некоторые».

Переговоры с уничтоженным стрелком велись 
несколько часов — в процессе Джонсон признал-
ся, что разочарован как акцией Black Lives Matter 
(«Жизни черных имеют значение»), явившейся 

ответом на убийства афроамериканцев полицией, 
так и «белыми людьми». «Подозреваемый заявил, 
что хочет убивать белых людей, особенно офице-
ров полиции», — рассказал Дэвид Браун. 

Ситуацию осложняло то, что стрелок укрылся 
в одном из боксов на парковке, и переговорщикам 
не удавалось заставить его сложить оружие и 
сдаться. «Переговоры провалились, и завязалась 
перестрелка с подозреваемым, — отметил Браун. 
— Мы не видели другого выхода, кроме как исполь-
зовать робота, поместив на него бомбу, которая 
и сдетонировала в укрытии подозреваемого. В 
результате взрыва он погиб». 

На данный момент полиция склоняется к тому, 
что в расстреле копов участвовал лишь Джонсон. 
Эту же версию озвучил и министр национальной 
безопасности США Джей Джонсон. Известно, что 
стрелок шесть лет отслужил в американских вой-
сках и умело обращался с оружием. В ходе пере-
говоров с полицией, по словам Брауна, он заявил, 
что не связан ни с какими группировками.

Трагедия в Далласе разыгралась спустя 
менее двух лет после громких событий в Фер-
гюсоне: там после убийства копом чернокожего 
Майкла Брауна также проходили многочисленные 
акции Black Lives Matter Их результатом стали не 
только столкновения с полицией, но и режим ЧП, 
комендантского часа и размещение в городе На-
циональной гвардии. 

Что стоит за подобными явлениями и почему 
США на ближайшие десятилетия не застрахованы 
от таких трагедий? Об этом «МК» поговорил 
со старшим научным сотрудником сектора 
внешней и внутренней политики США ИМЭМО 
РАН Викторией ЖУРАВЛЕВОЙ.

«События в Далласе я бы рассматривала 
в несколько ином масштабе, не связывая непо-
средственно с Фергюсоном, — отметила эксперт. 

— На мой взгляд, и в Фергюсоне, и в последую-
щих трагических событиях, связанных с убий-
ством афроамериканцев, и в Далласе мы имеем 
дело со звеньями одной цепи, которые на самом 
деле отражают по-прежнему существующую — 
и достаточно острую — проблему межрасовых 
отношений в США. Даже если нам как людям, 
проживающим в совсем иной стране, со сторо-
ны кажется, будто бы американское общество 
давно перешло на другой уровень и пережило 
подобные проблемы, то это не так. Напряжен-
ность сохраняется, конфликт существует, как 
и неравенство. Власть и общество проделали 
большой путь по изменению этой ситуации: от XIX 
века до сегодняшнего момента было разработано 
множество инструментов для этого, в том числе 
законодательных. И, возможно, через 100–200 лет 
этой проблемы не будет или степень ее остроты 
будет крайней низкой. Но сейчас она есть: при всей 
политкорректности нельзя отрицать, что белое 
население и афроамериканцы живут в разных 
социально-экономических условиях. Хотя условия 
для проживания в равных условиях у них есть, но 
исторически сложившееся положение чернокоже-
го населения не так легко преодолевается. И это 
один из самых бедных слоев населения. Бедность 
порождает агрессию, насилие; нельзя списывать 
со счетов и свободное обращение оружия, кото-
рое вкупе с предыдущими факторами приводит 
к росту опасности. Соответственно, меняются и 
условия работы полицейских: это мир, в котором 

УЛИЧНЫЕ 
МУЗЫКАНТЫ 
ГОТОВЯТСЯ 
ПОШУМЕТЬ  
В СВОЮ ЗАЩИТУ
c 1-й стр.

Особые отношения со 
стражами правопо-
рядка были у уличных 
артистов всегда: по-

лицейские то не замечали музыкан-
тов, то увозили в ОВД буквально 
пачками. Еще в прошлом году от всех 
играющих или рисующих тотально 
зачистили Арбат: при первом появ-
лении людей с гитарами там появ-
ляются люди в форме. Но чашу тер-
пения переполнило задержание 
виолончелиста Семена Лашкина. 20 
июня он вместе с другом играл на 
пустой Никольской улице. Возникшие 
в 9 вечера полицейские арестовали 
Семена и отобрали виолончель, а 
прошедший 28 июня суд признал его 
виновным в организации митинга и 
приговорил к штрафу в 10 тысяч ру-
блей. Через пару дней точно такой 
же приговор получил Иван Харьков-
ский — музыкант играл на Николь-
ской в то же самое время, чуть в 
стороне от Семена. Особенного ци-
низма истории добавляет наличие 
видео: случайный прохожий заснял 
и играющего Семена, и абсолютно 
пустую улицу вокруг него. 

— На фоне беспредела поли-
цейских мы поняли, что надо что-то 
делать, — рассказывает координатор 
протестной кампании уличных му-
зыкантов Олег Мокряков. — 7 июля 

мы получили информацию, что ско-
ро могут начать аресты музыкантов, 
играющих возле большого торгового 
центра на «Войковской». По нашим 
данным, там сменилось начальство, 
которое категорически против улич-
ной игры рядом с их объектом. Пока 
никакой информации о задержаниях 
мы не получали. Но это не значит, что 
вообще по Москве никого не аресто-
вывали: после Ивана и Семена задер-
жали двух моих друзей, игравших на 
«Электрозаводской». 

Олег рассказал, что задуманный 
ими масштабный протест пройдет в 
несколько этапов:

— Сейчас мы пишем сценарий 
для ролика-приглашения на серию 
одиночных пикетов, которые про-
ведем в конце следующей неделе 
либо на Арбате, либо на Николь-
ской. В общих чертах идея такова: 
множество музыкантов с суровыми 
лицами будут надвигаться стеной с 
инструментами наперевес. Так мы 
хотим показать, что мы тоже сила. 
Отснимемся в начале следующей 
недели. Известных артистов в ролике 
не будет, только настоящие уличные 
музыканты. 

Год назад сообщество уличных 
музыкантов уже проводило на Арбате 

серию акций. Тогда артисты вышли 
на главную пешеходную магистраль 
с заклеенными ртами и завязанными 
руками, гитары и комбики были крест-
накрест обклеены красным скотчем. В 
этом году повторяться не будут. 

— Мы думаем и собираем идеи. 
Что именно устроим — пока сказать 
не могу, но мы серьезно настроены 
на борьбу. Но речь идет о битве на 
правовом поле: будем писать в про-
куратуру и другие ведомства. 

После одиночных пикетов арти-
сты хотят подать заявку на полноцен-
ный митинг на тысячу человек. 

— Шумная красочная акция — то, 
что мы хотим устроить, — объясняет 
Олег. — Хватит молчать: устроим ми-
тинг с концертом. Не будем переоце-
нивать свои силы: придет, может, и 
300, и 500 человек, но мы должны 
заявить о себе и нашем желании 
бороться.

Судя по калейдоскопу задер-
жанных музыкантов — виолончель, 
гитара, саксофон — будет не просто 
митинг, а целый симфонический ор-
кестр. Предположительно, он пройдет 
в конце июля — начале августа на 
площадке рядом со станцией метро 
«Улица 1905 года». 

Любовь КУЛЯБКО.

Я НЕ БОЮСЬ 
СКАЗАТИ... 
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Я точно знала, что этого не было 
и быть не могло, но промолчала. 
В тот момент я уже знала, что буду 
врать — красиво, вдохновенно и 

выразительно, в духе Эммануэль, столько серий, 
сколько потребуется, лишь бы больше не били 
и вернули джинсы! Видимо, инстинкт самосо-
хранения подсказал Наташке то же самое.

Я думала, что главное слово будет предо-
ставлено Ксюхе как самой опытной из нас. Но 
нет: Ксюха только задавала уточняющие вопро-
сы и выпытывала детали, то и дело прыская в 
кулак. А наперебой вещать (к моему великому 
изумлению!) принялись самые невзрачные и 
забитые из пионерок! Чем тише и серее была 
такая девочка-мышка, тем невероятнее и вы-
чурнее была ее история! 

Все эти девчонки, как и я, придумали свои 
откровения, чтобы и Ксюхе угодить, и казаться 
более взрослыми и интересными. Но Ксюхе-то 
наши откровения нужны были как управленче-
ский инструмент. Ксюха, как говорили в 1990-е, 
«поймала за язык» всю палату — и ничего невоз-
можного для нее не осталось! Каждую наглую 
просьбу — подарить ей свою вещь или почесать 
перед сном ей пятки — она неизменно сопро-
вождала «волшебным словом»: «А то расскажу 
всем, как тебя насиловали!» 

То лето и вовсе стерлось бы из моей па-
мяти, когда бы не водопад, в который вылился 
украинский ручеек «ЯнебоюсьСказати»! Пы-
таюсь поставить себя на место жертвы сексу-
ального насилия. Если бы я жила с этой про-
блемой и она бы меня мучила, стала бы я ждать 
годами, пока некая гарна дивчина кинет клич 
и позволит мне «скинуть с души этот груз»? Да 
нет, я бы уже давно ходила к психоаналитику 
и сто раз поделилась бы бедой с теми, кому 
действительно доверяю. Может, эти открове-
ния с целью предостеречь других? Показать, 
что они не одиноки: мол, нам — российским 

жертвам насилия — имя легион? Да нет, не 
захотела бы я помогать другим своими при-
знаниями, ибо бессмысленно это. Как и в той 
злосчастной лагерной палате, признания эти, 
как ни включай фантазию, по большому счету 
похожи — у каждой свой подъезд, лифт, автобус, 
подвал... А что поосторожнее надо быть, так это 
говорит каждая мама, а приподъездные бабули 
дополняют страшилками о новых жертвах рай-
онного секс-маньяка. Так что едва ли я со своим 
частным интимом могу быть кому-то полезна 
— разве что развлеку... Вопрос только — кого и 
зачем? К чему эта виртуальная откровенность? 
То ли чтобы перед виртуальным сообществом 
порисоваться — вон какая я сексапильная и 

продвинутая, я не боюсь рассказать правду 
о себе и о том парне. То ли какую-то «ксюху» 
порадовать — может, бедняжка возбуждается 
только от чужого горя, насилия и страданий? 

Утешает одно: судя по всему, про себя 
любимого лишнего никто не скажет! Что, впро-
чем, никак не отменяет любопытства к чужим 
тайнам... Сколько я ни крутила признательную 
ленту, нашла только пару жестких историй без 
хеппи-энда, в основном же на «чистосердечное» 
идут те, кому «в последний момент, чудом, бла-
годаря брату-каратисту и собственному КМС 
по самбо» удалось сделать ноги. Похоже, эта 
признавательная эпидемия — такая же массо-
вая интернет-игра, как троллинг, хейтинг и иже 

с ними. И такой же способ лишний раз привлечь 
к себе внимание, как навязчивое селфилюбо-
вание онлайн-красоток, рекламирующих свои 
услуги. В пресловутые 1990-е я была знакома с 
одной певицей, которая во всех без исключения 
своих интервью рассказывала, как ее изнасило-
вали во время гастрольного турне по Африке. И 
однажды я ее спросила: зачем же она все время 
ворошит этот жуткий инцидент? «Дурында! — 
снисходительно пояснила мне звезда 90-х. 
— У большинства мужиков негр, насилующий 
блондинку, — любимая тайная эротическая 
фантазия! Я как об этом в очередной раз рас-
скажу, так ко мне толпы спонсоров ломятся, 
только кошелек успевай открывать!» 

— Может быть, среди всех этих сотен при-
знающихся действительно есть 1% тех, кому это 
флешмоб принес облегчение, — предполагает 
кандидат психологических наук Алина Колесова. 
— Предположим, по каким-то причинам до этого 
момента у человека не было никакой возможно-
сти поделиться своим переживанием и получить 
помощь. Это настолько маловероятно, что если 
такие и есть, то их единицы. Определенно, что эту 
акцию придумали не жертвы насилия, мучающие-
ся от невысказанной боли, а люди с конкретными 
целями, использующие определенную фокус-
группу — тот самый «сетевой народ», любящий 
«онлайн-бунт, бессмысленный и беспощадный». 
Это титульный в эпоху Интернета маниакально-
депрессивный психотип, характеризующийся 
стремлением выносить на общественный суд 
свои (и не свои) личные и даже интимные пробле-
мы, стремясь таким образом завоевать популяр-
ность в определенном кругу. Людей такого типа 
не тревожит, что популярность сомнительная, 
им не важно ее качество, а важно быть в центре 
внимания. Какой психологический недуг может 
излечить такое массовое недержание своих 
интимных секретов? Да никакой — разве только 
немного потешит самолюбие тех, кто отчаянно 
жаждет общественного признания. Не случайно 
в США, где больше всего любят всякие флеш-
мобы, никаких массовых признаний на публику 
нет и не было! Там могут массово обливаться 
водой, заходить в метро без штанов — но, упаси 
бог, ничего личного, чисто фан! Публичные при-
знания — это с американской точки зрения не 
только неприлично, но и нездорово, поэтому и 
пресловутые анонимные алкоголики заседают 
там в специально отведенных местах, а вовсе 
не в «паблике» Интернета. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 
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Олег БОНДАРЕНКО, политолог

Жители Далласа продолжают 
нести цветы и свечи к стихийно 
возникшему мемориалу в честь 
погибших офицеров полиции.

Мика Джонсон был ликвидирован в 
ходе спецоперации.

ВЕЧЕР ШКОЛЬНЫХ 
ДРУЗЕЙ СТАНЕТ 
ОФИЦИАЛЬНЫМ
В России может 
появиться единый «день 
однокашников»
Отгремели выпускные тор-
жества. Бывшие одиннад-
цатиклассники расстаются 
— многие, возможно, навсегда. 
Потому что будущие встречи 
выпускников спустя много лет 
организовать бывает очень 
сложно. 
Как этому делу помочь? «МК» 
нашел энтузиаста, пред-
лагающего ввести в стране 
официальный «день выпускни-
ка», на который будут ориен-
тироваться при встречах все 
бывшие российские учащиеся. 
И прерванные связи, глядишь, 
восстановятся.

Рано или поздно у многих людей, 
поделился с «МК» политолог Дмитрий 
Первухин, «возникает желание увидеть 
своих однокашников, вспомнить моло-
дость, но за прошедшие годы многие 
связи потеряны. И имеющиеся ныне 
различные ассоциации, сайты Ин-
тернета и другие способы не всегда 
помогают решить эту задачу, что ве-
дет к огорчениям и недоразумениям». 
Избавиться от них позволит введение 
«дня однокашников», считает он. 

Пока этот день не привязан к 
какой-то точной дате. Поначалу автор 
думал о второй субботе сентября. Но 
в связи с трагическими событиями 
в Беслане идея показалась не очень 
уместной, уступив место дате, свя-
занной с основанием Царскосельского 

лицея (19 октября 1811 года). Правда, 
тут возникают препятствия климатиче-
ские: «Погодные условия в это время в 
России не очень хороши, все-таки мы 
северная страна. Поэтому другой ва-
риант — проводить этот день ежегодно 
в третью субботу мая. В это время по 
всей стране стоит благоприятная по-
года: тепло, и нет ни летних проблем 
(транспорт более свободен, каникулы 
еще не начались), ни зимних (холод, 
гололед, грипп и т.д.)».

А может, и вовсе ввести не один, 
а сразу два «дня однокашников»: ве-
сенний в третью субботу мая и осен-
ний — третья суббота сентября, что 
особенно важно для пожилых людей, 
которым каждый день дорог? По боль-
шому счету дата может быть любой. 
Главное, считает автор идеи, что такой 
день «расширит возможности людей 
встретиться, даст реальный шанс уви-
деть друзей юности, принесет много 
радости людям разных возрастов и 
разного социального положения». При 
этом он ни в коем случае «не отменя-
ет, а лишь дополняет имеющиеся дни 
встреч. Появится хорошая традиция 
на долгие годы. Ну а в перспективе 
этот день может стать международ-
ным (для начала в рамках СНГ), что 
будет способствовать укреплению 
дружбы и взаимопонимания между 
народами разных стран. Затем Россия 
могла бы выступить в ООН с инициа-
тивой введения международного «дня 
однокашников».

Однако не факт, что идею поддер-
жит Минобрнауки. А вот как минимум 
часть депутатского корпуса — все-
цело за:

— Идея очень хороша, да и до-
полнительных бюджетных средств она 
не потребует, — заявил «МК» зампред 
комитета Госдумы по образованию 
Михаил Берулава. — Мы же все равно 
встречаемся, но как-то неорганизован-
но. А если ввести официальный единый 
день встречи, это было бы очень хоро-
шо и красиво! Можно и в самом деле 
приурочить его к Пушкинским дням 
— тут надо подумать. Часть депутатов 
точно поддержат такую инициативу.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Минобороны направило  
на борьбу с возгораниями 
лесов боевую технику
Минобороны России активно вклю-
чилось в тушение лесных пожаров 
по всей стране. Причем к обычной в 
таких случаях технике — самолетам, 
вертолетам и беспилотникам — теперь 
добавились и боевые машины.

Так, в Иркутской области военные для 
борьбы с огнем используют инженерные ма-
шины разграждения (ИМР-2М). Они производит 
противопожарную опашку очагов пожаров. 
Затем прокладывается минерализованная 
полоса, непреодолимая для распростране-
ния пожара. Таким образом осуществляется 
локализация возгораний.

ИМР-2М создана на шасси танка Т-72 и име-
ет уникальные характеристики. Она используется 
для засыпки рвов, траншей, воронок; проклады-
вания колонных путей в среднепересеченной и 
горно-лесистой местностях, в снежной целине; 
устройства проходов и разборки завалов в ме-
стах разрушений; валки деревьев и корчевания 
пней и так далее. При этом, например, темп 
прокладки проходов в лесных завалах состав-
ляет до 350 метров в час, а свалить она может 
дерево с диаметром ствола 40 см. Экипаж при 
этом хорошо защищен. Достаточно сказать, что 

более ранняя версия этой машины оказалась 
единственной техникой, способной выполнять 
различные работы непосредственно у разрушен-
ного ядерного реактора Чернобыльской АЭС.

Кроме того, в той же Иркутской области 
для борьбы с пожарами используются и уста-
новки разминирования УР-77 «Метеорит». Во-
обще, самоходная гусеничная установка УР-77 
предназначена для того, чтобы делать проходы 
в минных полях. Происходит это так: машина 
выпускает реактивный снаряд, за которым тя-
нется, условно говоря, «шланг» длиной до 90 
метров, наполненный взрывчатым веществом. 
Упавший на землю заряд затем подрывается, 
и в минном поле образуется проход длиной 90 
и шириной 6 метров.

В случае же с лесными пожарами подрывы 
зарядов «Метеорита» позволяют сбить пламя 
и отделить очаги возгорания от других лесных 
участков на наиболее опасных направлениях.

Помогают военные, как уже говорилось, 
и авиацией. Для разведки местности и опре-
деления эффективности сброса воды задей-
ствованы многофункциональные беспилотные 
комплексы БПЛА «Орлан-10». Кроме того, воз-
душная разведка очагов пожаров производится 
вертолетами Ми-8.

Кстати, тяжелую инженерную технику 
перебросили в Иркутскую область на аэро-
дром Братск военно-транспортным самолетом 
Ан-124-100 «Руслан».

Отдел силовых структур.

ВОЕННЫЕ ТУШАТ ПОЖАРЫ «МЕТЕОРИТАМИ»

СЕГО ДНЯ ap

ap

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

pI
Xa

Ba
Y.C

O
M

M
IL

.R
U



— Расскажите о работе своей группы. 
Когда и с какой целью она была создана? 

— Наша организация была официально 
зарегистрирована в октябре 2015 года. Но 
мы вели работу еще до этого. Мы занимаемся 
оказанием гуманитарной помощи семьям по-
гибших, пострадавших, арестованных. Носим 
в СИЗО передачи. Кроме чисто гуманитарного, 
наша работа имеет и правозащитный аспект. 
Ведем работу по помощи нашим одесским 
политзаключенным, по отслеживанию их дел 
в судах. Одно из главных направлений нашей 
работы — это формирование единого реестра 
политзаключенных Украины. То есть наша ра-
бота уже не ограничивается только Одессой. 
В частности, мы выкупали харьковских полит-
заключенных. По делу о захвате Харьковской 
ОГА было задержано достаточно много людей, 
и многие из них до недавнего времени оста-
вались в СИЗО. Им были назначены залоги, 
и люди в принципе могли выйти на свободу 
практически сразу, но денег не было. Мы по-
могли собрать деньги для внесения залога. 11 
харьковчан мы таким образом вытащили. 

— Сколько сейчас на Украине 
политзаключенных? 

— Полностью достоверной информации 
на этот счет пока нет. Списки велись, но до-
статочно хаотичным образом. По одним ис-
точникам, их около пятисот, по другим — 3–4 
тысячи. Но материалов, подтверждающих эти 
цифры, пока нет. Мы начали работу по фор-
мированию реестра в начале этого года. У нас 
каждая фамилия подтверждена документаль-
но: материалами дела, анкетой самого заклю-
ченного. Мы собираем документальную базу 
на каждого. Стараемся отслеживать движение 
его дела: как проводится следствие, как идет 
судебный процесс. Фиксируем нарушения. К 
сожалению, за более чем два года, которые 
прошли с начала всех этих событий на Украине, 
этим никто систематически не занимался. 

— По каким критериям вы заносите 

человека в список политзаключенных? 
— В первую очередь мы смотрим, по ка-

ким статьям он преследуется. Если он был 
активистом, или сторонником, или просто 
сочувствующим Антимайдану — он однозначно 
относится нами к политзаключенным. Сейчас 
в Одессе проходят судебные процессы. Наши 
«патриотические» организации на них активно 
и яростно реагируют. Это тоже критерий. И 
даже если человек преследуется по неполи-
тическим статьям, уже само внимание к нему 
активистов «патриотических» организаций 
заставляет задуматься: а нет ли у этого дела 
политической подоплеки? Затем наши юристы 
работают с материалами дела, и мы делаем 
выводы, может ли этот человек получить статус 
политзаключенного. У нас на данный момент 
в реестре порядка 70 человек, статус которых 
подтвержден документально. 

— Это только в Одессе? 
— Нет, по всей Украине. Но список по-

стоянно дополняется. 
— Есть ли у вас информация по терри-

ториям ДНР и ЛНР? 
— С территориями ДНР и ЛНР у нас есть 

определенные сложности. Как и с теми терри-
ториями, которые прилегают к этим республи-
кам, но находятся под контролем Украины. По 
тем СИЗО, которые находятся на этих терри-
ториях, у нас крайне скудные данные. Но мы 
знаем, что там содержится очень много людей. 
Через адвокатов мы пытались передать туда 
анкеты для заполнения, но обратно их так и 
не получили. 

— Некоторые люди, с которыми я об-
щалась по этой теме, утверждали, что по-
литзаключенных как минимум несколько 
сотен... 

— Да, некоторые деятели говорят о 4 ты-
сячах. Но я всегда в таких случаях предлагаю 
показать список. На сайте одного из тех, кто 
так заявляет, висит список, в котором всего 
83 человека. 

— Может быть, есть люди, о которых 
пока никто не знает? 

— Конечно. Есть люди, которые числятся 
без вести пропавшими. Их местонахождение 
неизвестно. Есть случаи, когда таких без вести 
пропавших спустя год, полтора, два находили 
в том или ином СИЗО. Или же узнавали, что они 
находятся в одной из так называемых «тай-
ных тюрем СБУ». На данный момент сказать 

однозначно, сколько всего политзаключенных 
на Украине — сто или 4 тысячи, — нельзя. По-
тому что все это время планомерная работа по 
ним не велась, к сожалению. Потеряно очень 
много времени. В Одессе мы ситуацию полно-
стью контролируем. Там мы сразу узнаем об 
аресте человека и отслеживаем его судьбу. С 
другими регионами сложнее. 

— Интересно, чем занимались все 
это время давно работающие на Украи-
не правозащитные организации. Вели 
ли они систематическую работу по этой 
проблеме? 

— К сожалению, не вели. Все прекрасно 
знают, что большинство политзаключенных на 
Украине тем или иным образом имели отно-
шение к Антимайдану. А сегодня это, скажем 
так, непопулярная категория граждан. Многие 
из них преследуются по статьям «терроризм» 
и «сепаратизм». И не все правозащитники 
хотят ввязываться в эту историю. Насколько 
я знаю, ни одна правозащитная организация 
Украины не выступила с каким-либо заявле-
нием по поводу этих людей. Это относится и 
к зарубежным правозащитным организациям. 
Были отдельные заявления по поводу Руслана 
Коцабы, была мера срочного реагирования в 
отношении Елены Глищинской со стороны Ев-
ропейского суда, но это единичные случаи. 

(Руслан Коцаба — ивано-франковский 
журналист, которого обвиняют в госизмене за 
выступления против мобилизации. — М.П.) 

— А как работающие на Украине пра-
возащитные организации вели себя до 
Майдана? Ведь и тогда были люди, ко-
торых называли политзаключенными? 
Например, «васильковские террористы», 
которых обвиняли в подготовке терактов. 
Их освободили после «революции». 

— Сейчас очень интересно сравнивать. 
Те люди, которых сегодня называют «патрио-
тами», тогда считались радикалами и нацио-
налистами. Когда они совершали какое-либо 

правонарушение, правозащитники тут же за-
являли, что их преследуют по политическим 
мотивам. В 2010–2013 годах у нас были взрывы, 
которые осуществлялись националистами. 
(Например, в Запорожье под новый, 2011 год 
взорвали памятник Сталину. Ответственность 
взяла на себя националистическая организа-
ция «Тризуб» имени Степана Бандеры. Было 
возбуждено уголовное дело по статье 194 УК — 
«Умышленное уничтожение или повреждение 
имущества путем взрыва». — М.П.) Они часто 
квалифицировались как «порча имущества». 
Теперь любой взрыв, если есть подозрение, 
что его совершили сторонники Антимайдана, 
квалифицируется по статье «терроризм», даже 
если при этом никто не пострадал. Например, 
подрывы волонтерских центров в Одессе. 

— Есть ли факты того, что власти по-
крывают и выгораживают «патриотов»? 

— У нас по 2 мая есть дело «куликовцев», 
где под следствием находятся 20 человек, и 
дело Сергея Ходияка, который стрелял на Гре-
ческой площади, и прокуратура обоснованно 
подозревает, что от его рук погиб по крайней 
мере 1 человек и еще несколько получили ра-
нения. В первом случае у «куликовцев» статья 
294-я, часть 2-я (массовые беспорядки), и пя-
теро из них до сих пор остаются под стражей. 
Во втором — убийство как минимум одного 
человека плюс та же 294-я статья — участие 
в массовых беспорядках. И обвиняемый нахо-
дится на свободе. Ходияк является активистом 
«Правого сектора» (запрещена в РФ). То есть 
мы видим, как проходит суд в одном и в другом 
случаях. Выводы очевидны. 

— Какие из рассматриваемых в на-
стоящее время одесскими судами дел вы 
считаете «политическими»? 

— В Одессе на данный момент порядка 
20–30 таких дел, переданных в суд. Это дело 
2 мая, дело казаков, которые были задержаны 
в 2015 году и которые якобы готовили теракты 
и захваты административных зданий. Есть 
группа т.н. «подрывников», которых обвиняют в 
организации более десятка взрывов. Есть дело 
Назлымова Виталия Афанасьевича, который 
был тренером военно-патриотического лагеря. 
Его обвиняют в том, что он готовил покушение 
на активиста проукраинских сил Сергея Гу-
цалюка. Есть аналогичные дела о подготовке 
покушений на народного депутата Алексея 
Гончаренко, на активиста Евромайдана Марка 
Гордиенко и на того же Гуцалюка. Эти несколь-
ко человек курсируют из одного дела в другое 
в качестве потерпевших. Присутствие в деле 
этих личностей — это тоже критерий, который 
позволяет установить, что дело относится к 
категории «политических». 

— Если говорить в целом об Украине, 
какие еще вы могли бы назвать громкие 
политические дела? 

— Дело братьев Лужецких. (Бизнесмены 
с Западной Украины Ярослав и Дмитрий Лу-
жецкие во время Майдана отказали боевикам 
«Правого сектора» в «спонсорской» помощи, 
поддерживали Антимайдан, за это они по сфа-
брикованным обвинениям полтора года сидят 
в Чертковском СИЗО. А сдал их СБУ… родной 
отец. — М.П.) 

Дело Насти Коваленко, которая сидит в 
Киеве в Лукьяновском СИЗО. Она якобы при-
везла в Киев в дамской сумочке 2,5 килограмма 
тротила. На самом деле она стала жертвой 
спланированной провокации. Настя — апо-
литичный человек, повар по профессии, во 
время боевых действий работала в Луганске 
на рынке. Там она познакомилась с неким «Ко-
стей», который, видимо, был провокатором 
СБУ. Когда Настю пригласили на собеседова-
ние по поводу работы в Киев, «Костя» попросил 
ее передать сумку. С этой сумкой ее и взяли. 
Что было в сумке, никто не знает, но из Насти 
стали делать завербованную ГРУ террористку. 
Она подписала все, что от нее требовали, по-
сле того как ее избили в кабинете следовате-
ля боевики «Азова». Это дело, скорее всего, 
состряпано просто ради получения кем-то 

новых звездочек на погоны. И это не единич-
ный случай. Большинство наших одесских дел 
строится по одной схеме: есть некий человек, 
который всех сводит, все организовывает, и 
в определенный момент всех накрывает СБУ. 
А сам организатор по делу не проходит. У нас 
есть такой персонаж, который курсирует из 
одного дела в другое. 

— Штатный провокатор? 
— Да, человек реально работает. Собирает 

группу, ее берут, через некоторое время он уже 
на свободе и внедряется в другую группу. У нас 
все сторонники Антимайдана были каким-то 
образом связаны друг с другом. Вот он и идет 
по цепочке, сдавая одну группу за другой. Мы 
одного такого уже точно вычислили. 

— Какие меры воздействия применя-
ются к заключенным? 

— От морального давления и угроз семье 
до физического. Людей и шокерами бьют, и 
кульки на голову надевают, и подвешивают 
за застегнутые за спиной наручники, бьют 
ногами, палками. У нас есть письменные сви-
детельства самих заключенных об этом. По 
некоторым людям есть зафиксированные в 
СИЗО свидетельства врачей. Когда людей 
доставляют из СБУ в СИЗО, их врачи осма-
тривают. Есть фотографии адвокатов, которые 
удавалось сделать после применения к их 
клиентам физической силы. Был случай, когда 
одного заключенного, активиста Куликова поля 
Александра Шеламова, довели до клинической 
смерти: его душили, а когда он потерял со-
знание, электрошокером приводили в себя. 
Есть у нас Руслан Долгошея, которого аре-
стовали вместе с его 18-летним сыном. Когда 
его вывели из комнаты, где к нему применяли 
пытки, он увидел своего сына, которого завели 
в другую комнату, откуда начал раздаваться 
его душераздирающий крик. В Полтаве есть 
некий Омельченко, который, по словам людей, 
его знающих, из-за издевательств потерял 
рассудок. 

Все это происходит не в СИЗО. Это про-
исходит в СБУ после ареста и до того, как 
люди попадают в следственный изолятор. В 
СБУ их могут держать 72 часа, и за это время 
с ними происходит все самое худшее, что 
только может произойти. Как правило, их все 
это время не кормят, не дают спать, не до-
пускают адвокатов. Следователи по очереди 
их допрашивают и бьют, пока они не ломаются 
и не подписывают нужные показания. После 
этого им дают адвоката и увозят в СИЗО. 

— Что представляют собой секретные 
тюрьмы СБУ? 

— Про них мало что известно. Это даже 
не тюрьмы, это обычно несколько камер, кото-
рые непосредственно находятся в СБУ. Вроде 
СИЗО. Люди, которые туда попадают, офици-
ально нигде не числятся. Есть люди, которые 
просто пропали, исчезли. Среди них немало 
граждан России. Не исключено, что они сейчас 
содержатся в таких тюрьмах. Например, в 2015 
году исчез гражданин РФ Владимир Безоб-
разов. Его задержали под Одессой, обвинили 
в том, что он якобы набирал добровольцев 
для войны в Донбассе. Ему дали условный 
срок и отпустили в зале суда. Как только он 
вышел из здания, к нему подошли трое неиз-
вестных, прямо на глазах адвоката усадили в 
машину и увезли. Полтора месяца назад у нас 
была информация, что он жив и находится в 
харьковском изоляторе СБУ. Однако когда его 
адвокат делал запросы в СБУ, там отвечали, 
что они его не задерживали и где он находится, 
неизвестно. Такая же история недавно произо-
шла с гражданином РФ Соколовым, которого 
осудили в Мариуполе. Возле здания суда его 
усадили в черный «Фольксваген» и увезли. Ме-
стонахождение его неизвестно. Люди, которые 
в этих СИЗО СБУ находятся, процессуально 
очищены. Они либо были осуждены и отпуще-
ны, либо обвинения с них были сняты, либо их 
ни в чем не обвиняли, а утащили туда просто 
за то, что они граждане РФ. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Первое полугодие позади. 
Значит, пора подвести итоги и 

спрогнозировать наше дальнейшее 
кризисное будущее. Еженедельно 

прибавляя по 0,4%, инфляция 
с начала года уже доползла 

до 3,7%. Пока всё в рамках 
запланированного экономистами. 

Однако если взглянуть на данные 
Росстата с потребительской 

точки зрения, цифры получатся 
хорошо двузначными. В топах 

подорожавшего с января — 
картофель (+48%), морковь (+39,3%), 

лук (+26,3%), гречка (+26,7%) и 
капуста (+22,6%). Вместе с тем с 
начала года огурцы подешевели 

вдвое, а помидоры и яйца — почти 
на 20%. Только на них долго 

не протянешь. Росстатовская 
минимальная продуктовая корзина 

с января подорожала в среднем 
по стране на 6,7%. В Питере — на 
7,1%, в Москве — на 9,3%. Так вот 
она, искомая продовольственная 

инфляция: 7–8%. Нетрудно 
подсчитать, что к концу года она уж 

точно превысит 10%.

Виды на будущее
Теперь, руководствуясь официальной ста-

тистикой и нашим мониторингом, попытаемся 
спрогнозировать ценовое поведение сезонных 
и внесезонных продуктов питания. Начнем с 
тех, которые в июне «зависли», колебания в 0,1% 
учитывать не будем. Это хлебобулочные изделия 
из пшеничной муки 1-го и 2-го сортов, консер-
вы мясные, колбасы (вареные и полукопченые), 
сосиски, сардельки, молоко, творог, сметана, 
сыры (твердые и мягкие), чай черный байховый. 
Кстати, последний прибавил в цене за 6 месяцев 
уже более 9%. А после июньской передышки в 
июле снова пошел на повышение.

Завидную стабильность демонстрирует 
подсолнечное масло: за июнь не подорожало 
ни на копейку, хотя за год прибавило уже 4,2%. 
Сейчас 1 литр хорошо раскрученного бренда в 
столичном «экономе» стоит 99 рублей, а в сред-
нем классе — 129,9. Однако и более дешевых 
аналогов потребителю не стоит опасаться. Как 
показывают исследования экспертов Роскаче-
ства, состав их почти один и тот же, а разница в 
цене существенная. К примеру, 1 литр масла под 
собственной торговой маркой (СТМ) стоит 62,5 
рубля. Только не следует забывать, что этот про-
дукт надо хранить в темном прохладном месте, 
особенно летом.

Яйца, по всей вероятности, прошли сезон 
низких цен (за июнь подешевели на 5,5%), а те-
перь стали понемногу набирать. В магазинах 
среднего класса они стоят около 40 рублей за 
десяток, правда, по размеру напоминают скорее 
перепелиные — уж очень мелкие. Приличный 
размер начинается от 50 рублей.

Синхронно с яйцами ведет себя сахар-
песок. Если за май он подешевел на 1,5%, то за 
июнь подорожал на 2,5%. Судя по еженедельной 
динамике, тренд на повышение сохранится и в 
ближайшее время. Только за прошедшую неделю 
он подорожал на 1,7%. Ничего удивительного, 
«МК» еще весной прогнозировал такую ситуа-
цию. Ведь наступает сезон варений, а спрос 
повышает цену.

Из группы овощей к дешевеющим огурцам и 
помидорам за последние две-три недели прим-
кнул репчатый лук. Дорожающая морковь на про-
шлой неделе остановилась в росте. А картофель 
все еще ползет вверх, но уже замедленными 
темпами. Можно сказать, что в целом борщевой 
набор стабилизировался и понемногу в ближай-
шее время будет дешеветь. За исключением 
капусты. В среднем за июнь она подешевела на 
10%, но со второй половины месяца опять стала 
набирать. За последнюю неделю подорожание 
составило более 4%.

Бананы в июне–июле напоминают огурцы 
зимой. Гниют на полках из-за упавшего спроса. 
Вроде и подешевели на 5–7 рублей, но все равно 
мало кто берет. Да и какие в жару бананы, когда 
кругом другой красоты полно: сезонные овощи, 
клубника, черешня, вишня…

Появились в продаже первые яблочки (белый 
налив) нового урожая. Только вот по цене пока 
«кусаются». В столице их продают по 120–135 
рублей за 1 кг, что вдвое дороже бананов.

Летом мы не только удовлетворяем нашу 
потребность в витаминах, но и утоляем жажду. 
А вот тут наметилась тенденция, увы, не очень 
здоровая.

Соки-воды, пиво-раки
По данным ритейл-аудита Nielson, за год 

только две категории безалкогольных напитков 
показали рост: типа колы (+7%) и энергетики 
(+6%). Надо сказать, что их доля в структуре по-
требления все еще невелика: 10% и 2% соответ-
ственно. Остальные же «просели». Минеральная 
вода — на 2%, соки — на 7%, лимонады — 5%. 
Но лидирующие доли они пока сохраняют: 41%, 
20% и 17%.

На то есть свои причины. На дорожающей 
минеральной воде покупатели стали экономить 
или вовсе отказываться от нее. Соки также при-
бавили в цене, да еще подрастеряли имидж своей 
полезности. Если их и покупают, то в основном 
по промо-акциям.

Таким образом, спрос россиян смещает-
ся в сторону напитков, далеких от полезных. 

Энергетики «приросли» тем, что продолжают 
свою экспансию в регионы, а также за год по-
казали самый низкий рост цен — 3%. А в разряде 
колы появились низкокалорийные новинки, да 
еще бесконечно раскручивается их позитивный 
образ. Плюс привязка к спорту. Тем более что это 
лето выдалось богатым на спортивные события: 
чемпионат Европы по футболу и Олимпиада.

Еще один напиток (но уже алкогольный) ас-
социируется у многих со спортом и «болением» за 
любимую команду. Это — пиво. Однако, по наблю-
дениям ВЦИОМ, 59% россиян считают просмотр 
спортивных соревнований под пиво неуместным. 
А вот на посиделках с друзьями-товарищами — в 
самый раз: проголосовало 68%.

Кстати, почти половина россиян (46%) 
равнодушны к пенному напитку и никогда его 
не употребляют. А остальным, похоже, надоела 

импортная рецептура: 72% хотели бы видеть на 
прилавках пиво, произведенное по традиционно 
русским технологиям. Есть повод призадуматься 
нашим пивоварам.

Скоро слипнемся
Обычно летом сладкого не хочется, за ис-

ключением мороженого. И тем не менее с весны 
производители шоколада заметно оживились. А 
почему? Дело в том, что с 28 февраля 2016 года 
сроком до 31 декабря 2017-го обнулены ввозные 
пошлины (в 3–5%) на главные его составляющие: 
какао-пасту и какао-масло. И результаты не за-
ставили себя долго ждать. По данным Центра 
исследований кондитерского рынка, объемы 
ввоза пасты в апреле этого года по сравнению 
с мартом возросли почти на 50%, масла — на 
25,7%. «Шоколадники» явно наверстывают упу-
щенное в прошлом году, когда их отрасль ока-
залась практически на грани фола.

Однако потребитель может расслабиться и 
сильно не радоваться. Шоколад не подешевеет. 
Так, во всяком случае, утверждают эксперты. 
Освобожденный от пошлин 1 млрд рублей (в 
год) пойдет на восстановление отрасли. Что ж? 
Пускай работают — нам и китайцам во благо. А 
при чем тут, собственно, они? Очень даже при 
том: экспорт мучного и шоколадного из России 
в Поднебесную вырос в разы. Если и дальше все 
пойдет в том же ключе, то скоро Китай станет 
нашим покупателем №1, оттеснив Казахстан, 
Белоруссию и Киргизию.

Гречки нет: всю вывезли
Набирает обороты и экспорт нашей сель-

хозпродукции. По данным Минэкономразвития, 
только за первые четыре месяца он показал 
пятипроцентный рост (в пересчете на доллары), 
или 30,5% в физическом объеме поставок. 

Экспорт — дело, безусловно, выгодное для 
страны. Однако тут важно не переборщить. А 
то получится как с гречкой. Бесконечно радо-
вались рекордному прошлогоднему урожаю, 
экспорт наращивали. Но не учли, что запасов 
крупы для собственных нужд не так уж и много. 

Допущенный просчет привел к гречневому дефи-
циту на внутреннем рынке. Цены, соответственно, 
реагируют: день ото дня растут и будут расти 
до завершения переработки нового урожая. По 
данным Росстата, с начала года крупа уже по-
дорожала на 26,7%, превысив инфляцию более 
чем в 7 раз. По наблюдениям «МК» — и того боль-
ше. Так, в одном столичном магазине среднего 
класса самый дешевый сорт подорожал с 54,9 
(в январе) до 84,5 руб., а это уже, как ни крути, 
плюс почти 54%.

Народу — кости, власти — 
мякоть
Еженедельный мониторинг цен Росстата 

на мясо показывает, что с начала года на 4,3% 
подешевела свинина, а говядина за прошлую 
неделю — на 0,1%. Звучит обнадеживающе — за 
исключением одной оговорки. В скобках есть 
уточнение: кроме бескостного мяса. То есть изна-
чально среднестатистическому россиянину мя-
коть в ежедневном рационе даже не полагается. А 
впрочем, все как и в советские времена. Что было 
тогда на прилавках? В основном кости и неощи-
панная курица с лапками. Мякоть продавалась 
из-под полы, для «своего» контингента.

Сейчас такого дефицита нет. Но столичная 
цена говяжьей мякоти — свыше 500 рублей за 1 
кг — большинству не по карману. Вот и проходит 
народ мимо, радуясь за тех, кто может себе ее 
позволить.

Выручает курица. Тушка стоит в Москве 
приемлемо и стабильно: от 100 до 130 рублей 
за 1 кг. Раскрученные бренды — от 150. Куриная 
грудка за месяц немного подорожала, в среднем 
на 10 рублей. Неотбеленная фермерская курица 
(желтая по цвету), соответственно, дороже — 
140–180 руб.

Как обхитрить фермера
Москвичам «везет» по жизни. Если комму-

нальные услуги с 1 июля подорожали в стране 
на 3,4–5,5%, то в столице — на 7,5%. В тройке 
лидеров — Питер и Якутия: на 6,5%. За фер-
мерские овощи на ярмарках выходного также 
приходится переплачивать.

Из сравнительной таблички это хорошо 
видно. Так, почти по двойной цене продаются 
картошка, огурцы, зелень. На одинаковом уровне 
— только редиска.

Но если покупатель экономит — он может 
найти пути, как это сделать. Достаточно пона-
блюдать. Итак, пятница — самый дорогой день 
на ярмарке. Стоит подождать хотя бы до вечера 
субботы. Тогда цены снижаются, но все равно 
ненамного, максимум на 10–15 рублей. А уж со 
второй половины воскресенья, когда фермеры 
уже собираются домой, можно закупить все в 
полцены. Но тут есть риск: выбор невелик, да и 
качество, скажем, ягод уже не то.

Обвеса тоже еще никто не отменял. Как 
правило, весов за ящиками даже не видно. Кто 
знает, с чего идет отсчет: c нуля или с 20 грам-
мов? Торговля ведется бойко и быстро. Бро-
сив на чашу товар, продавец даже не дает им 
успокоиться, чтобы те могли выдать правильные 
цифры. И вновь вспоминаются советские време-
на. Только тогда подпиливали чугунные гирьки, 
чтобы они были легче. А сейчас — мухлюют с 
электроникой.

Елена ПЫЛАЕВА.
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Россияне затягивают 
пояса все туже, хотя 
дальше уже некуда

Цены на продукты питания в магазине 
экономкласса (в рублях за 1 кг)
Продукты июль 2014 июль 2015 июль 2016
Сахар-песок 46.15 45.45 45
Масло подсолнечное 101 74.9 99
Яйца 10 штук 39.9 36.85 44.95
Гречка 900 г 50.55 49.9 59.95
Картофель 32.5 28.95 39.95
Огурцы 79.90 29.95 59
Помидоры 89.90 84.90 119
Цыпленок-бройлер 101.90 99.90 110.90

Цены на продукты питания в магазине среднего 
класса (в рублях за 1 кг)
Продукты июль 2014 июль 2015 июль 2016
Сахар-песок 49.50 49.50 59.50
Масло подсолнечное 110 94.50 129.90
Яйца 10 штук 49.50 39.50 39.50
Гречка 900г 49.5 49.5 74.5
Картофель 40 29.9 44
Огурцы 150 44.9 59.9
Помидоры 110 79.90 149
Цыпленок-бройлер 145 129.9 130 

Цены на рынке на фермерскую 
сельхозпродукцию в июне 2016 
года (в рублях за 1 кг)
Продукт Подмосковье Москва
Картофель 25 45
Лук репчатый 30 45
Капуста 30 50
Морковь 40 45
Огурцы 55 110
Помидоры (Ростов) 120 150
Кабачки  40 70
Зелень (петрушка, 
лук, укроп, кинза) 15 35
Пучок редиски 50 50

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
ИНФЛЯЦИЯ К КОНЦУ ГОДА

ПРЕВЫСИТ 10%

СКОЛЬКО 
ПОЛИТЗАКЛЮЧЕННЫХ
НА УКРАИНЕ?

Пытки, тайные тюрьмы, 
пропавшие люди. 

Такова реальность  
в «стране победившей 

демократии»

Фракция Европарламента GUE/NGL (Европейские 
объединенные левые/Лево-зеленые Севера) 
обратилась к президенту Украины Петру 
Порошенко с призывом гарантировать выполнение 
страной своих обязательств по соблюдению 
демократии и прав человека. Депутаты ссылаются 
на 14-й доклад миссии ООН по наблюдению 
за правами человека на Украине, в котором 
говорится о массовом применении сотрудниками 
СБУ пыток по отношению к задержанным, 
о незаконных арестах и о существовании 
пяти тайных тюрем, созданных украинским 
правительством. Нарушение прав человека 
на Украине после победы Майдана достигло 
масштабов, которых оно никогда не достигало при 
«тиране» Януковиче. И все это — при загадочном 
молчании патентованных правозащитников. 
Выпавшее из рук «ветеранов» правозащиты знамя 
пришлось подхватывать молодым активистам. 
Таким, как Надежда Мельниченко, которая ныне 
руководит общественной организацией «Одесская 
правозащитная группа». 
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Радикалы в масках в зале 
суда — непременный 

атрибут политических 
процессов на Украине. 

Суд по событиям 2 мая в Одессе.

СБУ утверждает,  
что Анастасия Коваленко везла 
в дамской сумочке несколько 
килограммов тротила.

Надежда Мельниченко. 
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Сергей Филатов отметил 10 июля свой 
80-й день рождения. Жизненный путь 
этого человека претерпел множество 

крутых поворотов. В настоящее время 
Сергей Александрович возглавляет 

Фонд социально-экономических и 
интеллектуальных программ. Но в 
историю страны он войдет прежде 

всего как руководитель Администрации 
Президента России. Этот пост Сергей 

Филатов занимал в один из самых 
сложных периодов нашего недавнего 

прошлого — с января 1993-го по январь 
1996-го. Своими воспоминаниями о 

наиболее драматичных моментах той 
эпохи и мыслями о настоящем юбиляр 

поделился с «МК».
— Сергей Александрович, обстоятель-

ства вашего прихода в политику известны 
достаточно хорошо: в 1990 году вы были из-
браны народным депутатом РСФСР, в 1991-м 
стали первым заместителем председателя 
Верховного Совета, в 1993-м возглавили Ад-
министрацию Президента... О том, как и по 
какой причине вы расстались с коридорами 
власти, информации намного меньше. Не вос-
полните пробел?

— Свою отставку я связываю в первую очередь 
с действиями Коржакова (Александр Коржаков, в 
1991–1996 гг. — руководитель Службы безопас-
ности президента. — «МК»). Первый звоночек 
прозвенел в августе 1995 года. Я тогда ушел в 
отпуск и улетел в Сочи. На следующий день звонит 
мой завсекретариатом: «Сергей Александрович, у 
вас сняли охрану». Еще через месяц предложили 
съехать с дачи — это уже было прямое указание 
на готовящееся отстранение.

Кроме того, примерно в это же время была 
предпринята провокация против моей дочери. В 
ней участвовала одна из наших горничных, пра-
порщик службы охраны: она уговорила Марину, 
находившуюся тогда без работы, организовать 
небольшое коммерческое предприятие и заняться 
торговлей одеждой. Но как только торговая точка 
была открыта, туда сразу же нагрянула милиция: 
там, мол, торговали крадеными вещами. Нашлись 
и «потерпевшие», и «свидетели»… Тут же появилась 
газетная публикация, в которой утверждалось, что 
дочка Филатова подозревается в связях с крими-
налом. Ничего подобного, разумеется, не было и 
в помине, невиновность Марины была очевидна, 
поэтому никакого юридического продолжения та 
история не получила. Но ее заказчикам этого и не 
требовалось. Им нужен был компромат, способный 
очернить Филатова в глазах президента. Кстати, 
одним из исполнителей этого плана, как потом вы-
яснилось, был небезызвестный друг Березовского 
Александр Литвиненко, работавший тогда в ФСБ. 
Именно он сопровождал «потерпевшую», обнару-
жившую в палатке якобы украденные у нее вещи.

— То есть против вас играл в том числе и 
Березовский?

— Нет, не думаю, что Березовский имел к 
этому какое-то отношение. Спецслужбы в данном 
случае выполняли заказ Коржакова.

А спустя какое-то время последовала еще 
одна провокация. Накануне Нового, 1996 года 
в «Российской газете» появилась статья, смысл 
которой заключался в том, что некий высокопо-
ставленный кремлевский чиновник оказывает 
незаконное, небезвозмездное покровительство 
нескольким ставропольским бизнесменам. Имя 
не называлось: газета обещала, что интрига бу-
дет раскрыта в следующем номере. Тем не менее 
целый ряд деталей однозначно указывал, что речь 
идет обо мне. Я действительно часто отдыхал на 
Ставрополье и был знаком с упомянутыми в статье 
предпринимателями. Но никакой криминальной 
«крышей», разумеется, не был, ничего противоза-
конного не совершал. Поскольку автором статьи 
была журналистка, тесно сотрудничавшая с СБП, 
я сразу понял, чьи уши за этим торчат. Пригласил к 
себе Коржакова и потребовал от него объяснений. 
Впоследствии, кстати, Коржаков публично признал, 
что именно он устроил эту «каверзу». Но тогда он 
все отрицал — разговор закончился ничем. 

А на следующий день мне позвонил Илюшин 
(Виктор Илюшин, на тот момент — первый помощ-
ник президента. — «МК») и сообщил, что 4 января 
меня ждет у себя Борис Николаевич. Я сопоставил 
факты, и мне стало ясно, что, по замыслу заказчика 
статьи, она должна была стать прелюдией моего 
громкого, скандального увольнения. Однако этот 
план реализовался не полностью. Надо отдать 
должное президенту: он все-таки не в полной мере 
поверил тому, что ему нашептывал Коржаков. Во 
всяком случае, в нашем разговоре с Борисом 
Николаевичем ни о каком компромате речи не 
шло. Президент просто предложил мне заняться 
работой в его предвыборном штабе, стать заме-
стителем его руководителя. Он аргументировал 
это тем, что у меня хорошо получается находить 
общий язык с творческой интеллигенцией. Я от-
ветил согласием.

— Тем не менее получается, что президент 
все-таки пошел на поводу у Коржакова.

— Не буду спорить. Они тогда были очень 
близки, президент доверял Коржакову практически 
безоговорочно. Надо признать, что кадровая по-
литика не была сильной стороной Ельцина. Нередко 
его выбор не поддавался никакому логическому 
объяснению: он возвышал своих идеологических 
противников, откровенных врагов проводимых 
им реформ. Что впоследствии дорого обходилось 
стране. Достаточно вспомнить, чем закончилось 

вице-президентство Руцкого. Деятельность Кор-
жакова, если бы его не сместили, тоже не привела 
бы ни к чему хорошему.

— Почему он стремился убрать вас из 
Кремля?

— У нас были очень тяжелые, натянутые отно-
шения. Коржаков не скрывал своей нелюбви, даже 
ненависти — не столько ко мне, сколько к моим де-
мократическим взглядам. Он постоянно выходил за 
рамки своих полномочий, вмешивался в мои дела. 
Внедрял, например, в структуру администрации 
своих людей — без моего ведома, договариваясь, 
видимо, напрямую с президентом. Я делал все, 
чтобы не обострять конфликт, ни разу не поднимал 
эту тему в разговорах с Борисом Николаевичем. 
Наверное, это было ошибкой.

— Дело лишь в личной неприязни? 
— Разумеется, нет. Не секрет, что Коржаков 

и его единомышленники — Сосковец (Олег Со-
сковец, на тот момент — первый вице-премьер. 
— «МК») и Барсуков (Михаил Барсуков, директор 
ФСБ в 1995–1996 гг. — «МК») выступали за отме-
ну президентских выборов. В то время как я эту 
идею совершенно не разделял. Очевидно, что 
они видели во мне помеху и стремились заменить 
своим человеком. Что и было в итоге сделано: 
после моей отставки администрацию возглавил 
Николай Егоров, с которым Коржаков находился в 
очень тесных, дружеских отношениях. Кроме того, 
произошел еще целый ряд знаковых перестановок. 
Одновременно со мной были уволены Анатолий 
Чубайс (с поста первого заместителя председа-
теля правительства. — «МК») и Андрей Козырев (с 
поста министра иностранных дел. — «МК»), чуть 
позднее — Олег Попцов (с поста руководителя 
ВГТРК. — «МК»). 

Избавившись от наиболее активных и «неу-
добных» своих оппонентов, коржаковцы начали 
реализацию своего плана. Первая попытка была 
предпринята в марте 1996 года, когда были под-
готовлены указы о переносе президентских вы-
боров, роспуске Госдумы и запрете компартии. 
И президент едва их не подписал. После того как 
затея провалилась, они зашли с другого конца. Не 
случайно Коржаков убедил президента поручить 
ему контроль за финансированием избирательной 
кампании: они искали слабое звено, по которому 
можно было ударить. И в итоге нашли, организовав 
после первого тура известное «дело о коробке 
из-под ксерокса». У меня нет сомнений в том, что 
целью этой операции был срыв выборов.

— Ну а какова была конечная цель? Что 
Коржаков и компания рассчитывали получить 
в случае отмены выборов?

— Об этом лучше спросить самого Коржакова. 
Но, как я думаю, расчет строился на том, что обста-
новка чрезвычайщины позволит им отодвинуть от 
Ельцина представителей демократического лагеря, 
монополизировать «доступ к телу» и тем самым 
сделать президента полностью управляемым. 
Это, так сказать, программа-минимум. Вполне 
возможно, что в дальнейшем предполагалось вы-
нудить президента уйти в отставку, передав власть 
предложенному ими преемнику. Эта задача об-
легчалась плохим здоровьем Бориса Николаевича, 
о котором Коржаков знал, наверное, больше, чем 
сам Ельцин: вся информация о пациенте №1 сте-
калась к главе Службы безопасности президента. 
Он мог обнародовать медицинские документы 
и объявить, что Ельцин больше не в состоянии 

руководить страной.
— Кем же предполагалось заменить 

Ельцина? 
— Судя по всему, в этом качестве рассматри-

вался Сосковец. И это был бы очень опасный для 
страны сценарий. Сосковец — человек с крайне 
авторитарными взглядами, не понимающий и не 
принимающий демократию.

— Как бы то ни было, вы не вернулись во 
власть и после того, как выборы заверши-
лись, а троица ваших врагов была уволена. 
Почему? 

— Ну, во-первых, на момент окончания выбо-
ров мне исполнилось 60 лет, а согласно принятому 
нами незадолго до этого Закону о госслужбе это 
предельный возраст для чиновника. Конечно, в 
этом правиле были свои исключения. Чиновники, 
не желающие расставаться со своей должностью, 
должны были ежегодно испрашивать на это раз-
решение у своего начальства. Мне это казалось 
противным и унизительным. Ну и, кроме того, я 
не очень понимал, какое место могу занять. В ад-
министрации меня, похоже, не очень-то ждали, 
а идти в правительство, не имея никакого опыта 
работы там, я сам не считал возможным. Поэтому 
принял решение уйти с госслужбы. О чем потом 
никогда не жалел.

— Мне кажется, вы плохо вписывались 
в обновленную президентскую команду. Из-
вестно, например, что вы не были в восторге 
от сделки, заключенной между властью и 
олигархами в предвыборный период: деньги 
на кампанию Ельцина в обмен на госсобствен-
ность и влияние на власть.

— Да, я был противником этой сделки. Хотя 
прекрасно понимал, почему она была заключена. 
В начальный период кампании у нас не было денег 
даже на оплату гостиницы, в которой размещался 
штаб. Сначала мы находились в «Мире», пока нас не 
попросили съехать. Затем переехали в «Президент-
отель» с тем расчетом, что Управление делами 
президента, в чьем ведении находилась гостиница, 
в любом случае не выбросит нас на улицу. Я сказал 
тогда одному нашему олигарху: «Ребят, вы же по-
нимаете, что если эта власть уйдет, то и вам тогда 
здесь не жить. Подключайтесь к кампании, помо-
гайте деньгами!» Ответ меня шокировал: «Дадите 
пять миллионов тонн нефти — дадим деньги». 

— Что вы сказали на это?
— Сказал, что не ожидал такого ответа. И по-

старался больше не общаться с этим человеком. 
Но было понятно, что и он, и другие олигархи будут 
искать иные, обходные пути.

— Вряд ли прибавила вам очков в глазах 
высокого начальства и позиция, занятая за 

три года до этого — осенью 1993-го. Вы ведь 
были одним из немногих членов ельцинской 
команды, кто выступил против указа №1400, 
прекратившего полномочия Съезда народных 
депутатов и Верховного Совета.

— Уточню: я был, пожалуй, единственным, кто 
выступил против. Когда я узнал, что проект указа 
будет обсуждаться на совещании у президента, 
то позвонил всем, кто был на него приглашен, — 
премьеру, главе МИДа, руководителям силовых 
структур... И всем сказал примерно следующее: 
«Ребята, это катастрофа. Надо или отложить приня-
тие указа, или вообще его отменить. Иначе можем 
получить чудовищный конфликт, который не смо-
жем погасить без оружия». И все — за исключением 
Козырева и Коржакова — со мной согласились. 
Клянусь! Совещание проходило в кремлевском 
кабинете президента. Я сидел рядом с Ельциным. 
Он изложил свою позицию, сказал: «Какие будут 
мнения?» Все молчат. Говорю: «Борис Николаевич, 
можно мне?» Ельцин, находившийся в состоя-
нии сильнейшего стресса, ударил меня по руке, 
раздраженно произнес: «Ваша точка зрения нам 
известна». После этого все наперебой стали вы-
ражать свою поддержку: «Да, Борис Николаевич, 
конечно, давно пора…»

— Вы и сейчас считаете, что Ельцин со-
вершил ошибку, выбрав этот путь решения 
проблемы?

— Я считаю, что Ельцин должен был сделать 
это раньше, весной, сразу после референдума (на 
всероссийском референдуме, состоявшемся 25 
апреля 1993 года, большинство проголосовавших 
выразили доверие президенту и высказались за 
проведение досрочных выборов народных депу-
татов. — «МК»). 

— Осенью было уже поздно? 
— В таком виде — да, поздно. В течение лета 

Хасбулатов успел провести огромную работу: и в 
Москве, и в регионах, и среди депутатского корпу-
са. Общественность уже как бы немножко сникла, 
ее пропрезидентская позиция уже не была так 
ярко выражена, как это было весной. А тогда у нас 
на руках были все козыри, в том числе главный: 
народ высказался за досрочное переизбрание 
депутатов.

— Но что же все-таки, по-вашему, следо-
вало делать осенью? Вы предлагали какой-то 
иной вариант выхода из кризиса?

— Я сказал тогда Борису Николаевичу, что 
выполнение решений, предусмотренных указом, 
требует намного более серьезной подготовки. 
Мы пока не знаем, как отреагируют люди, какую 
позицию займут регионы, армия… Что, если под-
нимется волна, остановить которую мы не сможем? 
На мой взгляд, действовать следовало осторожно, 
взвешенно, постепенно — по мере того как мы 
будем готовы купировать возможные негативные 
последствия того или иного шага. До поры до вре-
мени указ мог бы быть секретным. Думаю, кстати, 
что если бы Хасбулатову сообщили о существова-
нии такого документа и о том, что в случае отказа 
подчиниться он будет немедленно изолирован, он 
занял бы значительно менее жесткую позицию.

— Ну а сценарий, предполагающий перего-
воры и компромиссы, вы не рассматривали?

— Нет, на тот момент такой вариант уже не 
был реалистичен. Конфронтация между Ельциным 
и Хасбулатовым зашла слишком далеко, у них воз-
никло патологическое недоверие друг к другу.

— Но в итоге ваши страхи оказались 
преувеличенными.

— Знаете, когда через пять дней после объ-
явления указа на Красной площади выступал 
Мстислав Ростропович, мне тоже показалось, что 
у страха глаза велики. «Смотри, — говорю себе, — 
как хорошо: люди веселятся, все спокойно. Чего 
переживать?» Но это был единственный момент, 
когда меня посетила такая мысль. Потом, если 
помните, были прорыв оцепления, захват здания 
мэрии, попытка захвата телецентра, штурм Белого 
дома… Количество крови, пролитой в эти дни — как 
с той, так с другой стороны, — никак не позволяет 
сказать, что «все обошлось». Но могло быть гораздо 
хуже: мы прошли по очень тонкой грани, отделяв-
шей нас от гражданской войны.

— Нельзя не вспомнить о еще одной жерт-
ве — праве: как ни крути, но с точки зрения 
тогдашнего Основного закона президент со-
вершил госпереворот. Что, собственно, под-
твердил и Конституционный суд.

— Я придерживаюсь другой логики. В исто-
рии довольно часто встречаются подобные сюже-
ты, и если такие решения способствуют выходу 

страны из политического тупика, то исторически 
они, безусловно, оправданны. У президента, по 
сути, не было выбора. Люди избрали его, доверили 
управление страной, однако вся полнота власти по-
прежнему принадлежала парламенту. Более того: 
Верховный Совет предпринимал все, чтобы еще 
больше сузить сферу президентских полномочий. 
Оказавшись в такой ситуации, глава государства 
рискует утратить доверие избравших его людей, 
если не начнет действовать. 

— Но не стало ли побочным эффектом 
этой решительности пренебрежение власти 
Конституцией и правом в целом? Достаточно 
многие сегодня разделяют ту точку зрения, что 
наш правовой нигилизм вышел из «шинели» 
образца 1993 года.

— Ничего подобного: пренебрежение правом 
в России существовало всегда. У нас, увы, это в 
крови. К сожалению, Ельцин не смог или не захотел 
переломить эту тенденцию. Если его вынуждали к 
этому обстоятельства, он спокойно закрывал глаза 
на ограничения, прописанные в Основном законе, 
и действовал по своему усмотрению.

— Ну да, как в марте 1996-го, когда он 
собирался отменить президентские выборы, 
распустить Госдуму и запретить КПРФ.

— Справедливости ради надо сказать, что 
антиконституционные указы все-таки не были под-
писаны. К счастью, президент вовремя осознал 
катастрофичность этого шага.

— Был ли у президентской команды план 
действий на случай проигрыша этих выборов? 
Допускалась ли сама такая возможность?

— В тех кругах, в которых я вращался, такая 
возможность не допускалась. Да, собственно, и 
оснований для тревог не было. Да, на первом этапе 
кампании возникали проблемы: рейтинг Ельцина не 
только не рос, но в какие-то моменты даже падал. 
Приезжает он, скажем, в какой-то регион, где его 
поддерживает, допустим, 11 процентов населения. 
Уезжает — 9 процентов… Для того чтобы разобрать-
ся в причинах неудач и переломить ход кампании, 
были привлечены аналитики, проведено широкое 
социологическое исследование в масштабах всей 
страны. Оно позволило понять, как к Ельцину от-
носятся в различных социальных слоях и в разных 
регионах, какие проблемы беспокоят людей. После 
этого началась уже настоящая, целенаправленная 
работа, и вскоре мы увидели, что популярность 
президента стала расти.

Насколько я помню, рейтинг Ельцина срав-
нялся с зюгановским 21 мая. А дальше Борис Ни-
колаевич пошел на опережение. Правда, после 
первого тура, не могу не признать, ситуация была 
достаточно нервной. Как свидетельствует опыт 
избирательных кампаний, в том случае, если ли-
деру гонки не удается избежать второго тура, он, 
как правило, проигрывает выборы. Но решение 
было найдено: Лебедь, занявший третье место, 
стал секретарем Совета безопасности, призвав 
своих сторонников голосовать за Ельцина. Своим 
электоратом с Борисом Николаевичем поделились 
— вольно или невольно — и целый ряд других вы-
бывших из борьбы кандидатов. В этом плане была 
проделана колоссальная работа.

— Тем не менее существуют разные 
мнения относительно того, насколько чистой 
была победа Ельцина. Многие — в том числе 
и некоторые из тех, кто находился тогда во 
власти, — утверждают, что результаты были 

фальсифицированы, а истинным победителем 
являлся Зюганов. Что вы можете сказать по 
этому вопросу? 

— Для меня нет такого вопроса. Просто нет. 
Прекрасно помню свои ощущения накануне второго 
тура: не было даже тени сомнения в том, что Ельцин 
одержит победу. Кроме того, говоря о чистоте тех 
выборов, необходимо учитывать, что у федерально-
го центра не было тогда такой возможности влиять 
на деятельность региональных избирательных 
комиссий, которая у него имеется сейчас. Нельзя 
также забывать о существовавшем тогда «крас-
ном поясе» — регионах, в которых коммунисты 
пользовались устойчивой поддержкой на выборах. 
Национальные республики, особенно кавказские, 
тоже были недовольны президентом. Поводом для 
этого были прежде всего война в Чечне и невыпол-
нение Закона о реабилитации репрессированных 
народов. Словом, никакой вертикали власти в ее 
нынешнем понимании не существовало.

— Чем можно объяснить такой феномен: 
ельцинский рейтинг, в разы выросший перед 
выборами за считаные недели, потом начал 
столь же стремительно сдуваться? 

— На мой взгляд, это объясняется двумя 
факторами. Во-первых, болезнью Ельцина: люди, 
которые за него проголосовали, связывали свои 
надежды со здоровым и энергичным президен-
том. Второе: олигархи, оказавшие финансовую 
поддержку его избирательной кампании, сразу 
же после выборов предъявили счета к оплате и 
стали прибирать к своим рукам структуры власти. 
Кремлевские и правительственные кабинеты и 
коридоры наводнили лоббисты и ставленники 
финансово-промышленных групп. Понятно, что 
это наносило болезненный удар по имиджу вла-
сти, и в первую очередь— по президенту.

— Ходят слухи, что между коммунистами и 
властью был незадолго до выборов заключен 
эдакий «пакт о ненападении», договоренность, 
предполагающая сохранение статус-кво: зю-
гановцы признают официальные итоги выбо-
ров, какими бы они ни были, а власть забывает 
про идею разгона «красной» Думы и запрета 
компартии. Есть, на ваш взгляд, почва у такой 
версии?

— Если и существовал подобный «пакт», то 
понятно, что заключался он в абсолютно закрытом 
режиме и очень узким кругом лиц. Но это действи-
тельно похоже на правду. Собственно, в самом фак-
те договоренностей между властью и оппозицией 
ничего плохого или необычного нет. Я сам, будучи 
руководителем администрации, пытался наладить 
связи с оппозиционными фракциями в Думе. 

— По словам Коржакова, незадолго до 
выборов он встречался с Виктором Зоркальце-
вым, депутатом Госдумы и членом президиума 
ЦК КПРФ. И тот якобы заверил его, что Зюганов 
не стремится к тому, чтобы сменить Ельцина 
в Кремле. Можно этому верить?

— Коржаков, конечно, не самый надежный 
источник информации, но это действительно очень 
похоже на слова Зоркальцева. Он ведь встречался 
не только с Коржаковым, но с множеством других 
людей во власти. Нас в свое время восхищала 
эта его коммуникативная активность. Приходил 
Зоркальцев и ко мне, у нас было несколько встреч. 
Могу подтвердить: в ходе нашего общения он по-
стоянно подчеркивал то, что коммунисты не пре-
тендуют на власть, не готовы к тому, чтобы встать 
у руля страны.

— За 20 минувших лет ситуация не сильно 
изменилась: если во власти и появляются 
новые лица, то никак не в результате выбо-
ров. Последний раз оппозиция приходила к 
рычагам управления в 1991 году. Стоил ли 
тот путь к демократии, который был начат 
четверть века назад, таких усилий и таких 
жертв, если в итоге мы пришли практически к 
тому, с чего начинали, а по мнению некоторых 
— откатились еще дальше? Не испытываете 
разочарования?

— Конечно, есть разочарование, поскольку 
многие из достижений той эпохи сегодня дискре-
дитируются и уничтожаются. Понятно, что демо-
краты во многом сами виноваты в таком развитии 
событий: и Борис Николаевич, и я, и другие пред-
ставители ельцинской команды совершили очень 
много ошибок. Но не ошибается, как известно, тот, 
кто ничего не делает. Кроме того, у наших ошибок 
почему-то нет срока давности: нам их так и не про-
стили. И не дали времени исправить.

— О каких своих ошибках вы вспоминаете 
с наибольшим сожалением? 

— Сожалею о многом. Но в первую очередь, 
наверное, о том, что в Конституцию не были вклю-
чены положения, предусматривавшие контроль 
со стороны парламента над президентом, пра-
вительством и прочими органами власти. Уже 
тогда было понятно, что такие механизмы не-
обходимы, но меня очень напугало то, что делал 
Хасбулатов. Я боялся, что властные структуры 
могут стать игрушкой в руках парламента, и на 
рабочей группе Конституционного совещания 
настойчиво добивался того, чтобы не давать де-
путатам таких полномочий. Но, как оказалось, 
еще большие проблемы возникают, когда власть 
остается без контроля. 

— А что является поводом для 
гордости?

— Думаю, в первую очередь это все-таки Кон-
ституция, которой было отдано очень много сил.

— Несмотря на все ее несовершенства?
— Достоинств в ней, я считаю, все же больше, 

чем недостатков. Взять хотя бы приоритет между-
народного права, сделавший возможным наше 
присоединение к Совету Европы и участие в работе 
его важнейших структур — ПАСЕ и Европейского 
суда по правам человека. Знаю, что для многих из 
тех, кто сегодня находится во власти, Совет Европы 
является настоящим бельмом в глазу. Однако, как 
мне рассказывали, Путин на одном из совещаний 
жестко заявил, чтобы никто не смел и думать о 
выходе из международных организаций. И это 
вселяет определенную надежду.

Поводов для гордости на самом деле мно-
го: рыночная экономика, приватизация жилья, 
многопартийность — список можно продолжать 
долго. Уверен, что рано или поздно ельцинскую 
эпоху начнут вспоминать с благодарностью. И, 
безусловно, мы можем гордиться тем, что удалось 
избежать репрессий по отношению к своим полити-
ческим оппонентам. Мы никому не мстили, никого 
не расстреляли, не преследовали, не заставили 
эмигрировать… Сегодня, когда власть извлекла из 
старого идеологического арсенала термин «пятая 
колонна», это наследие 90-х приобретает, мне 
кажется, особое значение.

Андрей КАМАКИН.

Согласно статистике, из водоемов 
Подмосковья рыболовы ежегодно 

выуживают более 5 тысяч 
килограммов рыбы. Однако добрая 

ее половина добывается нечестным 
путем. Какие запреты на вылов 

действуют сейчас на территории 
Московской области и как их пытаются 

обходить ловкие «фишмены», в канун 
всенародно любимого праздника 

— Дня рыбака «МК» рассказал 
начальник Отдела государственного 
контроля, надзора и охраны водных 
биологических ресурсов и среды их 

обитания по Московской области 
Вячеслав Маркин.

— Вячеслав Сер-
геевич, кого в прин-
ципе можно поймать в 
Подмосковье? Сома, 
например, можно?

— В местных во-
доемах обитает более 
20 видов рыб. 11 зане-
сены в Красную книгу 
Московской области. 

Среди них — сом, о котором вы спрашиваете, 
а также стерлядь, подкаменщик и так далее. 
Их нельзя ловить не только в период нереста, 
но и вообще круглый год. Нерестовый период 
длится с 10 апреля по 10 июня. В это время 
обычную, не краснокнижную рыбу можно удить 
одной удочкой с берега. В остальное время на 
одного рыболова должно приходиться не более 
10 крючков.

— А если рыболов нечаянно выудит 
именно сома? Все, каюк?

— Ну почему. Он может сфотографировать-
ся со своим трофеем, а потом должен отпустить 
его обратно.

— Какие еще существуют ограничения 
по вылову?

— В течение всего года можно вылавливать 
только некрупные особи некоторых видов рыб. 
Менее 60 см должен быть жерех, судак — менее 
40, лещ — менее 30, щука — менее 32, голавль 

— менее 20, язь — менее 25.
— У инспекторов глаз-алмаз или они 

измеряют подозрительно длинных рыб 
рулеткой?

— У них есть с собой и рулетки, и линейки. 
Целый арсенал измерительных приборов.

— А что вообще должен иметь с собой ин-
спектор, отправляясь на такую проверку?

— Автомобиль — раз. Лодка с мотором — 
два. Средства видеонаблюдения и видеофик-
сации — три. Линейки и 50-метровая рулетка. 
Последняя нужна для того, чтобы проверить, 
на каком расстоянии от водоема находится 
автомобиль. Если машина подъезжает ближе, 
чем на 50 метров, по статье 8.42 КоАП за это 
составляется протокол.

— За что чаще всего наказывают? Какие 
самые распространенные нарушения?

— Статья КоАП 8.37 — «Браконьерство сет-
ными орудиями лова». Уже многие десятилетия 

это самая нарушаемая статья. Причем раньше 
неводы нигде не продавались. Их надо было 
вязать самому долгими зимними вечерами, и 
поэтому рыболовы очень дорожили своей «пря-
жей». А сейчас пожалуйста — китайскими сетями 
завалены все магазины. Правилами рыболовства 
прописано, что продажа частными лицами сетей 
строго запрещена. Но сейчас у нас частных лиц 
уже нет, все кругом индивидуальные предпри-
ниматели, поэтому мы не можем их оштрафовать 
или конфисковать их продукцию. Недавно прави-
тельство ввело запрет на ввоз сетей из Китая. Так 
теперь торговцы везут их через другие страны. 
Вот если бы правительство издало закон о за-
прете продажи сетей, в реках стало бы гораздо 
больше водных биологических ресурсов. 

— Электроудочками браконьеры часто 
пользуются?

— Это еще одна головная боль. Электро-
установки бывают такой силы, что от заряда у 

рыбы может лопнуть плавательный пузырь. В 
лучшем случае она просто лишится на год потом-
ства. Какая-то рыба, убитая током, всплывет на 
поверхность, и браконьеры собирают ее сачком. 
А другие рыбы лягут на дно и погибнут.

— Что угрожает водным ресурсам на 
сегодняшний день кроме браконьеров?

— Если не брать в расчет ухудшение эко-
логии, то безработица. Людей увольняют, и 
они идут к реке, где можно чем-то поживиться. 
Очень многие беженцы только и живут тем, что 
ловят рыбу в Подмосковье.

— Опишите специфик у работы 
инспектора.

— Инспектору выдается оперативное рей-
довое задание, в котором записаны районы на 
текущую неделю. И он по этим районам сам 
себе выстраивает работу. Один раз в неделю 
приезжает в Москву, отчитывается.

— А есть у него норматив? Напри-
мер, за месяц он должен отловить 30 
браконьеров?

— Нет, норматива такого официально нет. 
Но есть негласные рекомендации. Согласно им 
инспектору в год следует отрабатывать от 120 
нарушителей закона.

— Чтобы составить протокол, браконье-
ра нужно застать с поличным?

— Да, но это очень сложно. Бывает, ви-
дишь — сидят два человека в лодке с удочка-
ми. Вроде бы все законно. А у них эхолот. Они 
берут, определяют, где находится скопление 
рыб, забрасывают там сеть, а сами отходят на 
почтительное расстояние и кидают спиннинги. 
К проверке своих сетей они приступают уже в 
темное время суток. Инспектор же должен все 
это выследить, установить, задержать. А для 
задержания нужно, чтобы обязательно были 
свидетели. А когда идет изъятие водных ресур-
сов, должны быть понятые. 

— А если в период нереста вы видите 
рыбаков с удочками в лодке, здесь уж им 
не отвертеться? 

— Завидев приближающегося служителя 
закона, браконьеры не станут терять времени да-
ром. Они могут выбросить компрометирующий 

их инструмент за борт. Еще находчивее посту-
пают хозяева сетей — начинают утверждать, 
что нечаянно подцепили незаконное орудие 
лова удочкой. А один хохмач из Озернинского 
района, застигнутый инспекторами посреди 
реки с сетью в ночное время суток, не моргнув 
глазом заявил, что везет ее продавать.

— То есть инспектора при необходимо-
сти могут работать и ночью?

— Конечно. Помню, вот так мы наткнулись на 
бывалого рыбака, который считает себя важнее 
сотрудников рыбоохраны. Плыли мы на лодке. 
Видим: вдоль камышей под водой свет. Под-
ходим и смотрим: натянута сеть, а к нижнему 
грузу сети привязаны пластмассовые бутылки 
с маленькими китайскими фонариками внутри. 
Хозяин сети сам засветил свое орудие ловли 
— для него важнее было то, чтобы его сеть не-
чаянно не задели и не порвали.

— Всегда ли удается наказать 
нарушителя.

— Однажды мы проводили рейд на Оке. На 
месте нерестилища были задержаны три на-
рушителя. У них изъято 55 килограммов рыбы. 
Луховицкое дознание буквально на днях при-
слала ответ на наш запрос: отказать в возбуж-
дении уголовного дела. Вообще с Луховицами 
у нас особые отношения. У них к браконьерам 
какая-то особая любовь. 22 сентября прошлого 
года мировой судья этого района вынес обвини-
тельный приговор браконьеру, промышлявшему 
электроудочкой. Вроде бы заурядное событие, 
если опустить тот факт, что крайне редко в наше 
время удается задержать электроудильщика с 

поличным и на суде доказать его вину. Однако 
приговор вводит в явное недоумение. Статья 256, 
ч. 1, Уголовного кодекса РФ, инкриминируемая 
обвиняемому, предусматривает наказание в 
виде штрафа от 100 до 300 тысяч рублей, а также 
арест до 6 месяцев. Однако на практике суд счел 
возможным снизить сумму штрафа до 5 тысяч 
рублей! Это соответствует минимальной сумме 
штрафа, допускаемой в виде наказания Уголов-
ным кодексом. Смягчающими обстоятельствами 
служитель Фемиды посчитал то, что нарушитель 
является участником ликвидации последствий 
Чернобыльской аварии и имеет на иждивении 
малолетнего ребенка. Ну что тут скажешь?

— Грустно это. А закончить хотелось бы 
на радостной ноте...

— Тогда позвольте поздравить работников 
рыбной промышленности с Днем рыбака! И вы-
разить признательность сотрудникам ГУ МВД по 
Московской области во главе с их начальником 
Пауковым Виктором Кузьмичом. Спасибо им за 
помощь в проведении наших мероприятий!

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Из 30 видов рыб, обитающих в 
водоемах Московской области, 11 
занесены в Красную книгу Москов-
ской области. Очень богаты ле-
щом, судаком и щукой Можайское, 

Истринское, Рузское и Озернинское водохра-
нилища. Так что чаще всего именно туда спешат 
рыболовы-любители (а если выбран платный 
водоем, день рыбалки обойдется гражданину 
в 400–600 рублей). Тем временем торопятся и 
поспешают и другие товарищи — браконьеры. 
За прошлый год в Подмосковье зарегистриро-
вано более тысячи случаев браконьерства. Не-
которых любителей дармовой рыбки привлекли 
к суду, остальные отделались штрафами. Штра-
фы составляют от одной до десяти минимальных 
зарплат за каждое нарушение правил рыболов-
ства. Однако они все равно не снимают про-
блемы повальной ловли рыбы в запрещенных 
местах, запрещенными способами и в неогра-
ниченных количествах. На всю область у нас 
меньше 50 рыбинспекторов, поэтому многие 
нарушения остаются незамеченными. 

Светлана ОСИПОВА.

РЕЗУЛЬТАТЫ РАБОТЫ 
ИНСПЕКТОРОВ  
ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД

Количество составленных 
административных протоколов 695
Изъято ВБР (кг) 958
Изъято орудий лова 539
Наложено штрафов 1843
Взыскано штрафов 722
Возбуждено уголовных дел 12

СОМ В ЛЕТНЮЮ НОЧЬ

Что можно и что нельзя ловить  
в Подмосковье в июле-августе

« МЫ НИКОМУ  
НЕ МСТИЛИ»
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Рано или поздно 
ельцинскую эпоху 
начнут вспоминать 
с благодарностью, 
уверен бывший глава 
Администрации 
Президента России 
Сергей Филатов

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Сергей Филатов и Борис Ельцин 
на выставке работ, выдвинутых на 

Государственную премию в области 
литературы и искусства.  

Москва, 1995 год.
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МОЯ МОСКВАМАСТЕР-КЛАСС

РЕПЛИКАТЕМА ДНЯ

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Событие уик-энда
Тимофей Мозгов — в клубе 

Мэджика Джонсона
Первый в истории наряду с 

Александром Кауном россиянин 
— чемпион Национальной баскет-
больной ассоциации (НБА) Тимо-
фей Мозгов покинул свой клуб 

«Кливленд Кавальерс» ради выступлений за «Лос-Анджелес 
Лейкерс». Он подписал 4-летний контракт на сумму $64 млн. 
Команда с западного побережья знаменита тем, что в ней 
блистал великий Ирвин «Мэджик» Джонсон. 

67 лет без перерыва во главе одной 
спортивной команды — пример, 
подобных которым в мире просто 
не существует. И в свой 91-й день 
рождения на посту: таков гендирек-
тор клуба безо всяких бутафорских 
приставок «почетный». Это все про 
Давида Яковлевича Берлина, па-
триарха российского баскетбола и 
отца-основателя женской команды 
«Спартак» из подмосковного города 
Ногинска, который отметит эту дату 
12 июля. 

Надо отдать должное человеку, который, 
пережив столько трудностей и (это же спорт!) 
отдав столько нервов, не бросил своего за-
нятия и вот уже много лет признан рекор-
дсменом. С 1949 года работал как тренер 
новообразованного коллектива, в легендар-
ном сезоне-1978 (автор этих строк только 
родился) сенсационно отобравший «золото» 
чемпионата СССР у могущественных рижа-
нок, затем уже как руководитель. 

За исключением нескольких сезонов в 
Подольске, когда вслед за страной стал «ва-
литься» и спорт и пришлось искать поддерж-
ки самим, красно-белая команда выступает 
в Ногинске. Несколько лет назад вернулась 
в элитный дивизион и под девизом «никаких 

приобретений» ориентируется только на соб-
ственную спортшколу. А это ведь очередной 
стресс: замеченных клубами-толстосумами 
талантливых баскетболисток практически 
невозможно удержать! Приходится гото-
вить новых. Но Берлин и в этом вопросе не 
унывает: главное ведь — принести пользу 
российскому баскетболу, пополнить сбор-
ные России различных возрастов, включая 
первую команду. 

«Работа лечит меня», — сказал однажды 
Давид Яковлевич по поводу собственного 
здоровья. Как-то корреспондент «МК» услы-
шал от именинника историю, очень точно 

его характеризующую. Однажды пришлось 
поехать по путевке в подмосковный санато-
рий: сердце начало уставать. Но на третий 
день пребывания оно заныло уже по другому 
поводу: как там дела в родном «Спартаке»? 
Собрал вещи, и, не сказав никому ни сло-
ва, отправился работать. И поспел вовре-
мя, ибо  в коллективе за время недолгого 

отсутствия начались проблемы. Играла бы 
сейчас ногинская команда без поддержки 
отца-основателя? Не факт... 

Год назад в канун юбилея генеральный 
директор «Спартака» не хотел никаких тор-
жеств, но, увидев старания неравнодушных 
людей, которые готовили праздник, все-таки 
сдался. Чествование состоялось через 3 дня 
после круглой даты. Ежегодно поздравления 
приходят не только из Ногинска, но и от всех 
баскетбольных центров России. 

— Хочу пожелать Давиду Яковлевичу 
крепкого здоровья и сохранять, как и все эти 
долгие годы, твердую руководящую руку, — 
говорит директор клуба УГМК (Екатеринбург), 
многолетнего чемпиона России, Максим 
Рябков. — Выражаю восхищение той долгой 
спортивной карьерой, которую ему удалось 
пройти на высочайшем уровне. И хорошо, что 
в нашем баскетболе существует такая само-
бытная команда, как ногинский «Спартак», с 
такой теплой внутренней атмосферой. По-
здравляю от всей нашей команды! 

— Он для всех нас — пример того, как 
нужно быть преданным нашему виду спорта, 
— присоединяется генеральный директор 
другого подмосковного клуба «Спарта&К» 
(Видное), в прошлом игрок сборной России 
Анна Архипова-фон Калманович. — Он 
до сих пор в строю, играет важную роль в 

спортивной жизни Московской области. Да 
что там говорить, легенда всего советского 
и российского баскетбола. Так что о Берлине 
могу сказать только самые теплые слова, по-
желать как можно дольше оставаться с нами 
и продолжать делиться опытом. 

Конечно, сейчас времена непростые. У 
всех команд, за редким исключением, очень 
небольшой бюджет, можно выживать, но не 
более. Давид Яковлевич — человек очень 
опытный, выживать ему с клубом приходи-
лось не один раз. Даже когда совсем тяжело 
приходилось... 

Это удивительно: в 91 год работать 
каждый день, садиться за руль автомобиля, 
руководить, принимая важные решения. Не-
ординарный человек, преданный профессии, 
игре в баскетбол и клубу. Работа в одном 
клубе 67 лет подряд, я думаю, его выбор, 
сделанный им давным-давно. 

И вы знаете, все его воспитанницы раз-
ных лет говорят о нем только тепло и со зна-
ком «плюс». Я думаю, это лучшая оценка ему 
как человеку, что говорит о его качествах. Так 
что от всего сердца желаю имениннику здо-
ровья, благополучия, чтобы работа радовала 
и в жизни все шло без особых изменений. 
Остальное он все умеет и знает — лучше, 
чем все мы вместе взятые. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Но я хочу отречься от российского футбола, только от 
него одного. От своей детской наивной влюбленности 
в него, от юношеской, казалось, нескончаемой страсти 
по нему, от взрослого мужского очарования.

В Интернете сейчас со страшной силой подписываются за 
роспуск футбольной сборной России. Сейчас уже ненавистников 
почти 750 тысяч. Скоро будет миллион, я уверен. Это намного боль-
ше, чем аналогичный кипеш по Павлу Астахову или закону Яровой. 
(Успокойтесь только, Астахова уже убрали, а Яровую Путин подпи-
сал.) Значит, сборная России по футболу оказалась важнее судьбы 
наших детей и тотальной шпиономании. Отметим это, не забудем 
и не простим.

Я не предлагаю их распустить. Это как убить царя — на его 
место придет другой, страшнее, еще кровожаднее. Я предлагаю 
их просто забыть. Не обращать внимания. Не посещать их матчи, 
игнорировать чемпионат России, не смотреть его. Они недостойны, 
чтобы мы их смотрели!

Очень трудно расставаться с иллюзиями. Помню, как в 6 лет папа 
привел меня на стадион «Динамо», играли ЦСКА–«Пахтакор». «Вот 
эти красно-синие — наши», — сказал папа. Мы выиграли тогда 3:0, а 
Астаповский взял пенальти от самого Берадора Абдураимова.

Я влюбился в эту команду как мальчишка. Да я и был мальчиш-
ка! Каждую весну, когда начинался сезон, как будто возрождался 
к жизни. Надеялся, узнавал о новых игроках, покупал календари, 
справочники. Футбольные программки хранил как реликвию. Я все 
время жил в ожидании победы. Я был с ЦСКА в горе и в радости. Даже 
в позоре. Когда мои армейцы дважды в 1980-е вылетали в первую 
лигу, я верил, ходил почти на все матчи на маленький стадиончик 
на Песчаной улице. И дождался! В последний год СССР мы таки 
стали чемпионами!

Точно так же болел за сборную. Это миф, будто советская ко-
манда, составленная из лучших русских, украинских, грузинских, 
армянских игроков, была сильнее, чем нынешняя. Все застойные 
годы прошли мимо. На тот же Евро после финала 72-го мы не по-
пали ни в 76-м, ни в 80-м, ни в 84-м. И только в перестроечном 88-м 
блеснули и взяли «серебро». Но мы всегда болели за свою сборную, 
что бы ни происходило.

Она начала рассыпаться на группировки под самый конец со-
ветской власти. На чемпионате мира-90 поделилась на москвичей 
и киевских динамовцев, и даже великий Лобановский ничего с этим 
не мог поделать. В 1994-м, перед самой поездкой на финальную 
часть в США, тринадцать лучших игроков, мальчиков из золото-
го поколения (которое так никогда и не получило это «золото» в 
важнейших турнирах), отказались играть за сборную, подписав 
коллективное письмо. Предав, таким образом, своего коуча Павла 
Садырина. Как раз все эти 13 уже играли в зарубежных клубах, 
считали себя большими профессионалами. Профессионалами по 
предательству.

И после они почти всегда делились, не выдерживали малейше-
го испытания, первой неудачи. Сваливали всю вину друг на друга, 
подставляли друг друга.

Мы что-то кричали им про патриотизм, про честь флага. Мы учили 
их петь гимн, биться за Родину, грызть землю. «Ваши ожидания — это 
ваши проблемы», — отвечали они. И мы затыкались в тряпочку.

В тучные нефтяные годы на этих недорослей свалились огром-
ные деньги, и у них просто поехала крыша. Флаг? Гимн? Сборная? 
Так там же толком не платят. Ну и зачем тогда?

Помните, в фильме Шахназарова «Курьер» девушка-студентка, 
которую играет Настя Немоляева, на вопрос: «О чем ты мечтаешь в 
жизни?» — после ответа главного героя: «Чтобы коммунизм победил 
во всем мире», — сказала: «А я хочу ехать в открытом автомоби-
ле, чтобы на руках у меня была маленькая собачка и все мужчины 
на меня оборачивались». На фоне лживого коммунизма и наших 
скрытых желаний тогда, в 1986-м, это выглядело откровением. «Да 
мы все этого хотим!» — закричали мы, всплакнули даже и разнесли 
старые протухшие ценности по кочкам. Просто мы хотели обычного 
маленького человеческого счастья.

Шли годы… Вроде ушли в небытие малиновые пиджаки и бан-
дитские стрелки (впрочем, далеко ли?). Но виллы на Багамах и замки 
в Лондоне, яхты с вертолетами и «Гелендвагены» никуда не делись. 
Для одних как реалии, для других как мечты. Флаг, гимн, Родина? 
Не смешите мои тапочки, не отвлекайтесь на эти химеры. Деньги, 
бабки, бабло… свалились на нищих душами, опрыщавевших, скур-
вившихся, предавших.

Давайте забудем про них вовсе. Нет их, пропали, испарились. 
Пусть играют без зрителей, тем более что зрители им и не нужны. 
Пока газ качается, нефтюшка льется, пусть даже за 50 — им ничего 
не страшно.

Когда человек тебе становится неприятен, лучше не мстить ему 
(месть разъедает душу), а просто отойти в сторону. Не замечать, не 
общаться, не здороваться. Вычеркнуть его из своей жизни.

Я отрекаюсь от чемпионата России, от любимого ЦСКА. Несмо-
тря на все уважение к Слуцкому, Акинфееву, Игнашевичу, братьям 
Березуцким… Они просто не могут лучше. Но и я уже не могу.

Я отрекаюсь от сборной России. Ребята, кто вы такие, чтобы я 
за вас переживал?! Кто вы такие, чтобы я опять и опять на вас на-
деялся? Идите лесом.

Буду болеть за Исландию.
Александр МЕЛЬМАН.

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ  
С БАСКЕТБОЛЬНЫМ 
СЧЕТОМ
Легендарному Давиду 
Берлину исполняется 91 год

ОТРЕЧЕНИЕ ОТ СБОРНОЙ РОССИИ

Уже несколько лет подряд Министерство 
обороны представляет на музыкальном 
фестивале «Нашествие» свою тематиче-
скую площадку. Здесь можно было пройти 
мастер-класс по выживанию в лесу, ощутить 
себя командиром экипажа танка, оказав-
шись в командном отсеке или за рычагами 
управления военной машины. Ну а глав-
ным «немузыкальным» событием фести-
валя стали показательные выступления 
десантников. 

В воскресенье посетители фестиваля 
увидели в небе купола парашютов — послед-
ний день музыкального марафона начался с 
показательного выступления десантников. В 
небе над Большим Завидовом парашютисты 
построили две «этажерки» — при выполнении 
этого элемента купольной акробатики верхний 
парашютист держится ногами за стропы купола 
нижнего. 

Перед бойцами ВДВ стояла непростая зада-
ча — они должны были ювелирно приземлиться 
в центр фан-зоны, на огороженную территорию 
площадью всего несколько метров. 

Показательные выступления десантники 
проводят на фестивале уже четвертый год под-
ряд. Но в этом году помимо семерых молодых 
людей свое мастерство продемонстрировали 
еще и три девушки. 

— Показательное выступление — всегда 
особенное. Приятно, когда тебя оценивают не 
только судьи соревнований, но и зрители, — 
рассказала «МК» одна из десантниц. Девушка 
рассказала, что прыгали они с километровой 
высоты, а музыка и крики зрителей были слышны 
в полукилометре от земли. 

На поле фестиваля все эти три дня рабо-
тала тематическая зона «Армия России». Здесь 
можно было увидеть образцы военной техни-
ки, например легкий танк Т-26, боевую машину 
пехоты. Причем с машинами можно было не 
только сфотографироваться рядом, но и залезть 
в командный отсек. 

Здесь же можно было записаться на мастер-
класс по выживанию. Военные рассказывали по-
сетителям, как можно построить жилище в тайге, 
степи, на болоте из природного материала. «Эти 
навыки будут полезны человеку, если он вдруг 
заблудится в лесу. Например, как отфильтровать 
болотную воду и сделать из нее питьевую при по-
мощи материалов, которые можно найти в лесу». 
Из выступавших рок-артистов опробовать себя 
в мастер-классе отважились Илья Черт (группа 
«Пилот») и Андрей Князев (группа «Князь»). 

Также на площадке можно было увидеть ар-
тефакты времен Великой Отечественной войны, 
которые нашли участники одного из тверских 
поисковых отрядов.

— Один из самых интересных экспонатов 
— щиток от пулемета «Максим». Вечером мы 
его нашли, а на следующее утро неподалеку 
обнаружили останки 115 солдат. Было найдено 
15 медальонов, три прочитаны, родственники 
одного погибшего найдены, — рассказал «МК» 
руководитель отряда Валерий Гореликов. 

Интересно взглянуть и на немецкий ящик 
с НЗ, в котором раньше хранился гороховый 
концентрат. 

— Ящик они оставили в одном доме, думая, 
что вернутся из боя и заберут его. В итоге сол-
даты погибли, а жители еще долго использовали 
этот ящик для вещей, даже не предполагая, что 
у него есть история. 

Также на площадке в одной из военных 
палаток был открыт пункт по информированию 
людей о службе по контракту в армии. 

— За день обращаются в среднем 250–300 
человек. Мы объясняем, какие документы нужно 
собрать, какие требования есть к состоянию 
здоровья и так далее.

Кстати, в следующем году Минобороны 
планирует изменить формат своей площадки, 
но как именно — пока неизвестно.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ВОЕННЫЙ 
ГОРОДОК  
В СТИЛЕ РОК
Минобороны  
на музыкальном 
фестивале представило 
свою тематическую 
площадку

Надо быть наивным, чтобы счи-
тать, что ИААФ в сложившейся 
ситуации, когда принято жест-
кое решение об отстранении 

нашей сборной от всех стартов на глазах у 
всего мира, может через какие-то дни от этого 
решения отказаться. Тем более что на глазах 
всего мира разворачивался и в открытых уго-
ловных делах продолжает раскручиваться 
процесс обвинения в коррупции самой голов-
ной организации мировой легкой атлетики. 
И ее президента Себастьяна Коэ, которого 
обвиняют в том, что он все не просто знал, 
но и принимал активное участие. Нам бы, 
конечно, не было до этого никакого дела, со 
своими проблемами хочется разобраться, но, 
увы, все в этом мире взаимодействует очень 
плотно. Проблемы Коэ — наши проблемы. А 
его спасение и спасение чистоты мундира 
всей организации, так уж получается, частично 
— и в нашем «закапывании».

ИААФ «на своем поле» должна доказать 
абсолютную бескомпромиссность борьбы 
с допингом и любыми нарушениями. Не за 
горами новые разоблачения, и даже Велико-
британия вынуждена начать расследования 
в отношении собственных спортсменов, ока-
завшихся на базе в Кении. Только что в новой 
серии фильма немецкого телеканала ARD, 
которая вновь снята в основном скрытой ка-
мерой, авторы показали тренировочный центр 
в Итене — 2400 метров над уровнем моря, 
знаменитое место подготовки бегунов на 
длинные дистанции. На кадрах — пустые упа-
ковки из-под ЭПО, использованные шприцы. А 
один из врачей центра — без документальной 
записи — сообщил журналисту ARD, что по-
ставлял допинг более чем 50 спортсменам, 
в числе которых были и три представителя 
Великобритании.

Но это все вопросы будущего. А Россия 
— очень большой кусок пирога, такому рот 
радуется. И смаковать можно долго. Так что 
тут у ИААФ и ВАДА никаких «шаг вперед, два 
шага назад», только вперед.

Как известно, на саммите МОК 21 июня 
была дана рекомендация допустить до Игр-
2016 отдельных спортсменов, не замешанных 
в допинговых скандалах. В ответ ИААФ вы-
двинула жесткие критерии отбора для спор-
тсменов. Как заявил тогда президент ИААФ 
Себастьян Коэ, российские атлеты должны 
быть вне системы, вне своей страны, чтобы 
«мы могли проверить, являются ли они чи-
стыми от допинга, свободными от пагубных 
влияний». И сразу же добавил: я думаю, пока 
речь может идти только об одной заявке. 

И вот от России к стартам все же допу-
щена одна спортсменка. И это не информатор 
ВАДА Юлия Степанова, уже попробовавшая 
силы на чемпионате Европы в Амстердаме 
под флагом европейской ассоциации. Это 
Дарья Клишина. Спортсменка, оказавшаяся 
вне страны, — потому что тренируется уже 
не первый год в Америке, а значит, с точки 
зрения ИААФ, вне системы. Проходит вне-
соревновательный контроль по линии ИААФ 
и Американского антидопингового агентства 
USADA. Прыгунья в длину уже несколько лет 
тренируется у американского тренера Лорена 
Сигрейва. Положительных проб, а за имиджем 
не первый год следит известное маркетинго-
вое агентство IMG. 

«Я надеюсь, что не только у меня будут 
какие-то приоритеты для поездки на Олимпий-
ские игры, что сборная России сможет поехать 
в Рио», — это Дарья сказала в Чебоксарах на 
чемпионате России, который выиграла, а за-
тем сразу отправилась в Америку продолжать 
подготовку к Играм. 

Получится ли у Клишиной выиграть ме-
даль и там? Пока ее лучший результат в сезоне 
составляет 6,84 метра, и это десятое место в 
группе сильнейших. Лидеры все же предпо-
читают улетать за семь метров. 

Под каким флагом может выступать Да-
рья? На данный момент и на любом старте 
под эгидой ИААФ — не под российским. По-
тому что ИААФ заявила, что подавать заяв-
ку россияне могут только как «нейтральные 
спортсмены», и разрешение дано именно 
«нейтральной» Клишиной. Правда, МОК за-
являл, что в случае допуска на Игры спор-
тсмены будут представлять национальный 
олимпийский комитет, а поскольку ОКР от Игр 
не отстранен, именно он будет подавать заявку 
на спортсменов, значит, и соревноваться они 
будут, представляя флаг России.

«Новость о том, что я имею право уча-
ствовать в международных соревнованиях, 
в том числе в Олимпийских играх, появилась 
сегодня поздно ночью, — написала Клишина 
на своей странице в Facebook. — Я очень рада. 
Хотела бы поблагодарить ИААФ за компе-
тентное решение и, конечно же, мою команду 
профессионалов, без которых моя карьера не 
была бы возможной».

Надо ли усматривать в словах «компе-
тентное решение» что-то негативное? Звучит 
на фоне недопуска всей сборной, конечно, 
«не в струю». Но ничего личного здесь нет — 
обычные имиджевые ходы. 

Вынесение и продвижение каких-то важ-
ных решений, что в экономике, что в политике, 
спорте, — вообще, конечно, не дело одной 

минуты. Все настолько связано, что, выры-
вая какой-то эпизод из контекста событий, 
рискуешь абсолютно неправильно оценить 
ситуацию. В любом деле есть действия «до» 
и «после». Что было до наказания нашей фе-
дерации и дисквалификации, всем известно. 
Что происходит после, тоже понятно. С ИААФ 
мы были по разные стороны баррикад. Нын-
че — на время соединимся, нас объединяет 
общее ожидание: как и россияне, она теперь 
будет ждать решения Спортивного арбитраж-
ного суда. 

…Позволю небольшое отступление. В 
Жуковском действующий чемпион мира в 
барьерном беге на 110 метров Сергей Шу-
бенков после забега вынужден был ходить от 
диктофона к диктофону, от камеры к камере. 
Один из первых стартов, еще нет решения о 
продлении дисквалификации, есть слабые 
надежды на ее снятие. Подошли японские 
телевизионщики. Их представитель пошу-
тила — констатировала, что они приехали в 
столь мерзкую дождливую погоду только ради 
Сергея и вот уже который час его дожидают-
ся. «Я чист, ничего не ем», — рассмеявшись, 
сразу ответил Шубенков на вопрос, который 
в той или иной, завуалированной или прямо-
линейной форме ему был задан уже не один 
раз. Признался, что тяжеловато без стартов, 
ситуация на сегодняшний день такова, что 
соперники бегут немножко быстрее, но — что 
делать? Конечно, когда бежишь в компании 
с сильными ребятами, тянешься за ними. 
Я всегда был за то, чтобы соревноваться с 
лучшими. Когда в 2011 году у меня был выбор 
— ехать на чемпионат мира, стопроцентно 
«отваливаться» там уже в предварительных 
забегах или ехать на Универсиаду и бороться 
за призы, — я, конечно, выбрал чемпионат 
мира. А сейчас выбора нет». 

И вот ИААФ вновь не дала ему выбора. 
Вновь настаивает на его виновности. Причем, 

по словам тренера Сергея Клевцова, письмо 
с отказом из восьми страниц рассказывает 
о том, почему в российской легкой атлетике 
все плохо, а наши легкоатлеты не должны 
участвовать в соревнованиях. И конкретно к 
Сергею содержит одну претензию: в 2015 году 
Шубенков прошел выездной контроль ВАДА 
только восемь раз. А этого недостаточно для 
того, чтобы в ИААФ были полностью убеждены 
в его допинговой чистоте. (Вопрос, конечно, 
интересный: а десять было бы достаточно?) 

Так и стоят теперь на всех сайтах две 
новости рядом — действующий чемпион мира 
Сергей Шубенков не допущен к стартам, а 
олимпийский чемпион 2012 года в беге на 110 
метров с барьерами американец Арис Мер-
ритт не отобрался на Игры, став в квалифика-
ционном забеге лишь четвертым. В сентябре 
прошлого года Мерритт перенес операцию 
по пересадке почки, возобновил тренировки 
в январе, времени на подготовку ему чуть-

чуть не хватило. «Учитывая обстоятельства, я 
сделал все возможное», — переживает бегун. 
Спорт бывает безжалостным.

«В скором времени лишусь своего титула 
и не могу ничего с этим поделать. Даже не могу 
съездить никому по физиономии. И самое пе-
чальное — обо мне даже не будут вспоминать», 
— переживал Шубенков в дни чемпионата 
Европы, до которого не был допущен. 

Две судьбы. Два очень разных непопа-
дания на главный старт.

■ ■ ■
На официальном сайте CAS сообщается, 

что Спортивный арбитражный суд объявит 
свое решение по иску Олимпийского комитета 
России к Международной ассоциации легко-
атлетических федераций (об участии 68 рос-
сийских легкоатлетов в международных со-
ревнованиях, включая Олимпийские игры) не 
позднее 21 июля. Рассмотрен он двумя днями 
ранее. ОКР и ИААФ заключили арбитражное 
соглашение, выбрав CAS в качестве последней 
инстанции для разрешения спора об участии 
68 спортсменов в Олимпиаде. Спортсмены 
просят CAS рассмотреть обоснованность и 
область применения ряда правил ИААФ по 
допуску к соревнованиям и установить, что 
любой российский спортсмен (при условии 
выполнения квалификационных требований) 
может участвовать в Играх-2016, если в на-
стоящее время на него не наложены санкции 
за нарушение антидопинговых правил.

Как считают в ОКР, озвученные ИААФ 
отказы всем нашим легкоатлетам не стали 
неожиданностью.

— Олимпийский комитет России был го-
тов к тому, что до решения CAS по иску ОКР 
и 68 российских легкоатлетов ИААФ будет 
применять оспариваемую нами незаконную 
норму в отношении спортсменов, которые 
подали индивидуальные заявки на допуск к 
международным соревнованиям, — говорит 
руководитель правового управления ОКР 
Александра Бриллиантова. — Отказ ИААФ 
только подтверждает правомерность наших 
претензий, изложенных в апелляции. И в слу-
чае положительного для нас решения CAS (а 
мы уверены как в беспристрастности и не-
зависимости CAS, так и в обоснованности 
наших требований) все 68 атлетов смогут 
принять участие в Олимпийских играх в Рио-
де-Жанейро под российским флагом.

Вот так бы и закончить эту историю. Так 
бы и оборвать надеждой бесконечно угро-
жающую ситуацию, выматывающую силы 
спортсменов, подвешенных в состоянии об-
реченной невесомости. Ведь даже ИААФ, 
наверное, вздохнет с облегчением. 

Но пока, несмотря на разрешение, дан-
ное Дарье Клишиной, у нас нет ни одного 
легкоатлета, имеющего полное право уча-
ствовать в Олимпийских играх. Потому что 
и выступление «нейтральной» Клишиной — 
пока в той же невесомости. ИААФ оставила 
за собой право забрать у Даши разрешение, 
если ожидаемый в середине июля доклад 
Макларена по предполагаемым нарушени-
ям в Сочи-2014 даст на то дополнительную 
информацию. Другими словами — докажет, 
что у нас нет спортсменов «вне системы». И 
тогда Клишина тоже окажется спортсменкой 
с «пагубным влиянием».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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ЗАСУЖЕННЫЙ МАСТЕР СПОРТА
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Под каким флагом выступит 
Дарья Клишина в Рио?

До эпохи скандалов: впереди Сергей Шубенков.
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Грядущие в сентябре этого года выборы в Го-
сударственную думу в столице должны пройти 
честно и максимально прозрачно. На этом 
настаивает Общественная палата столицы, 
ее поддерживает правительство города. Все 
условия для того, чтобы технически обеспе-
чить прозрачность процедуры выборов, уже 
созданы и отработаны на практике. На каждом 
избирательном участке будет установлено по 
две камеры, с которых будет вестись онлайн-
трансляция. Посмотреть ее смогут не только 
москвичи и жители других регионов, но тысячи 
общественных наблюдателей.  

Инициативу об обеспечении прозрачности 
выборов исходила «снизу». Общественная палата 
Москвы предложила создать общественный штаб 
по наблюдению за выборами, а столичные власти 
ему последовали.

— Мы поддерживаем инициативу Обществен-
ной палаты по созданию общественного штаба, 
который, в частности, будет также обеспечивать 
с помощью волонтеров системное наблюдение 
через видеосистему за выборами и реагировать 
на возможные нарушения, которые могут проис-
ходить на участках. Нужно дать возможность в 
полном объеме непосредственно в режиме онлайн 
наблюдать за выборами, — заявил в частности 
мэр Москвы Сергей Собянин. 

Общественный штаб уже работал на выборах 
мэра столицы в 2013 году и на выборах депутатов 
Московской городской думы в 2014-м. Ожидается, 
что в работе общественного штаба примут участие 
представители других партий и кандидатов.

Работники общественного штаба по наблюде-
нию за выборами получат доступ к изображениям 
со всех камер видеонаблюдения. В день выборов 
волонтеры в режиме реального времени будут 
отслеживать ход голосования и подсчета голосов 
по специально разработанному алгоритму на всех 
избирательных участках, то есть осуществлять 
сплошной видеоконтроль.   

— Будет обеспечен доступ не только к каме-
рам, но и к самому архиву, чтобы коллеги могли в 
случае возникновения какой-то непонятной ситуа-
ции прямо в онлайн-режиме посмотреть, что про-
исходило на участке пять-десять минут назад. Это 
обеспечит абсолютную прозрачность, — поясняет 
руководитель Департамента информационных 
технологий Артем Ермолаев. 

При необходимости общественный штаб на-
правляет на избирательный участок выездную 
группу проверки, которая сможет на месте разо-
брать ситуацию, вплоть до проведения повторного 
подсчета голосов. 

— Штаб — это открытая структура, туда мо-
гут войти все желающие: наблюдатели от Обще-
ственной палаты, политических партий, различных 
общественных организаций, большое количество 
волонтеров, — говорит Константин Ремчуков, 
председатель Общественной палаты города Мо-
сквы. — Поскольку штаб будет функционировать 
уже в третий раз, его организационная структура 
уже налажена. Необходимо обеспечить работу 
большого количества людей, которые, с одной 
стороны, должны будут присутствовать на всех 
избирательных участках, а с другой стороны — 
максимально быстро сообщать о претензиях 
со стороны либо кандидатов в депутаты, либо 
их представителей с тем, чтобы штаб получал 
эту информацию и мог оперативно отправлять 
людей для разбора этой ситуации, с тем чтобы 

конфликтная ситуация не оставалась в воздухе. 
Здесь я не вижу никаких проблем в организации 
подобной работы. Количество волонтеров огром-
ное — несколько сот человек уже изъявили жела-
ние, чтобы участвовать в общественном штабе. 
Я считаю, для обеспечения честности выборов 
больше ничего и не требуется. Нужно только 
прийти на выборы, чтобы была репрезентатив-
ность, и продемонстрировать активность. Мы со 
своей стороны сделаем все возможное, чтобы 
развеять любые сомнения относительно любого 
злого умысла. 

— Думаю, что общественный штаб создан 
будет в июле, — рассказывает главный редактор 
радиостанции «Эхо Москвы» Алексей Венедиктов. 
Решение будет принимать Общественная палата. 
Мы направим всем политическим партиям и всем 
зарегистрированным кандидатам предложение 
направить своих представителей в штаб. Они смо-
гут иметь доступ к камерам на участках, следить 
за ходом голосования. Мы будем сотрудничать, 
безусловно, с Мосгоризбиркомом, а также с пред-
ставителями всех партий, которые участвуют в 

выборах. И еще мы будем взаимодействовать с 
Центральной избирательной комиссией. Я уже 
встречался с Эллой Памфиловой, она обещала 
всестороннюю поддержку нашему штабу и высоко 
оценила нашу работу в 2013 г. на выборах мэра. 

Кроме того, Сергей Собянин заявил, что все 
участки на территории столицы будут свободны 
для посещения журналистами и никаких препят-
ствий в их работе не будет, что также гарантирует 
честность и прозрачность процесса. 

Это не первый подобный опыт столичных 
властей. Вездесущие глазки видеокамер уже 
наблюдали за выборами. Впервые система ви-
деонаблюдения применялась во время выборов 
Президента России в 2012 году. В дальнейшем 
ее использовали на выборах мэра Москвы в 2013 
году и депутатов Московской городской думы 
в 2014-м. 

Фактически видеонаблюдение стало неот-
ъемлемой частью стандарта честных выборов, 
созданного в Москве за последние годы. Поэтому, 
несмотря на то, что Федеральный закон «О выбо-
рах депутатов Государственной думы» не требует 
организации видеонаблюдения, правительство 
Москвы считает необходимым использовать этот 
инструмент гражданского контроля на выборах 
депутатов Госдумы 18 сентября. На сегодняш-
ний день Москва является первым и пока един-
ственным регионом страны, который организует 
видеонаблюдение на выборах.

— Сегодня мы принимаем конкретное реше-
ние по обеспечению видеотрансляции с избира-
тельных участков. Мы эту традицию продолжаем 
уже не первый год, и москвичи ждут от нас абсо-
лютно честных и подконтрольных избирательной 
комиссии и общественности выборов, — заявил 
на днях Сергей Собянин на заседании президиума 
правительства Москвы. — Я прошу сделать это 
качественно, чтобы вся система работала мак-
симально надежно. 

Камерами оборудуют порядка 3,4 тысячи 
участков. Всего планируется установить порядка 
6,7 тысячи камер. Приобретать технику для этих 
целей не планируется. Для трансляции будут ис-
пользовать оборудование, установленное для 
предыдущих избирательных кампаний.  

Видеонаблюдение будет вестись не только 
за голосованием, но и за подсчетом голосов и 
подведением итогов. 

Трансляция в день голосования будет вестись 
на сайте vybory.mos.ru в режиме реального вре-
мени. Обязательное условие — для ее просмотра 
необходимо заранее зарегистрироваться. 

Дарья СОЛОВЕЙ.

АГ
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МОСКВА ПОКАЖЕТ ПРИМЕР 
ЧЕСТНЫХ ВЫБОРОВ
За ходом голосования 
можно будет наблюдать 
онлайн
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КРОССВОРД

ПРАЗДНИК

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Материал дешевых горш-
ков для комнатных цветов. 4. «Посох» царя-
батюшки. 10. Сочинение ученика, которому 
хотелось, чтобы от него отвязались учителя. 11. 
Вор, которого боится хозяин новой иномарки. 
13. Знак Зодиака, что одной стихии с Раком и 
Скорпионом. 14. Дождевик с куполом и спицами. 
15. Синоним слов «беспорядок» и «суматоха». 
16. Вид спорта, где соперника укладывают на 
обе лопатки. 18. Спортивный конек Ван Дамма. 
20. Звание Мороза, который «дозором обходит 
владенья свои». 22. Порок, сгубивший раджу 
в мультфильме «Золотая антилопа». 23. До-
кумент, ради которого Вася одиннадцать лет 
ходил в школу. 24. Торжественное письменное 
обращение верховной власти к населению. 27. 
Смысловое окружение слова. 30. Высшая цель 
буддиста. 32. Главенство разума над чувством. 
34. Торговец, у которого плохо идут продажи 
в пост. 35. Частная детективная контора. 36. 
Музыка, где «только девушки». 38. Связка, кото-
рая сушится в овине. 39. «Водительское место» 
сказочного Емели. 40. «Гранула» стирального по-
рошка. 41. Бум вокруг дефицитного товара. 42. 
История, которую преподает учитель в школе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Речная купель, в которую 
окунаются православные христиане в ночь на 
Крещение . 2. Восковые ячейки в улье. 3. Кон-
фетка, прилипающая к зубам, как жвачка. 5. 
Алкоголь, в названии которого «зашифрованы 
скакун и бык». 6. Утешительный дар проиграв-
шему участнику конкурса. 7. Медицинское про-
свечивание. 8. Поджаренный солод для под-
крашивания пива. 9. Паника в конторе перед 
приездом большого начальства. 10. Миссия 
Пентагона. 12. Значок на фуражке офицера. 
17. Недалекая красотка, попавшая в анекдоты. 
19. Умное название обезболивания. 20. Жанр 
фильмов с Клинтом Иствудом. 21. Спутнико-
вая тарелка на крыше. 25. «Владыка моря» в 
белом кителе. 26. Презрительное название 
старой, испорченной машины. 27. Не выходя-
щие из моды прыжки по расчерченному мелом 
асфальту. 28. Мясо, которое недавно хрюкало. 
29. Котловина на дне океана. 31. Специалист, у 
которого консультируются. 33. Заводила, пре-
вращающий пьянку в организованное застолье. 
34. Голливудское чудовище. 37. Сектор рулетки, 
обогащающий казино. 38. Копытце, из которого 
пил Иванушка в сказке.

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру

т. 8-966-382-62-62

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

приглашаю

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня.
т. 8-495-995-87-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

продаю
❑ мотоцикл "Урал" 

с коляской, 
без пробега
т. 8-916-667-24-80

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки

т. 8-965-397-31-37

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01, 
8(495)945-60-02

❑ КМ, микросхемы, 
ПП3, разъемы 
т. 8(495)786-08-65

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

продаю

❑ массажисток
т. 8-966-193-07-07

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ ремонт квартир. 

т. 8-962-999-79-22

предлагаю
❑ гадаю, помогаю

т. 8-910-427-73-43

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр!
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. Центр
т. 8-926-051-70-62

❑ расслабление. 
т.8-968-890-98-73

❑ расслабление. 
т. 8-969-016-46-14

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ "Глобал Трэвел" 

ликвидирована 
16.06.2016. 
Требования направлять 
по адресу : Grand Plus 
755 Coney Drive, 4FI., 
Belize-City (1 месяц)

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ отдых в любой район

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ все районы
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых
м. "Динамо"
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28
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— Конечно, я не купалась и даже не думала 
об этом, — признается мне золотая лауре-
атка конкурса в Сочи «Молодой балет мира» 
среди девушек в старшей группе Феличия 
Русу. Несмотря на тридцатиградусную жару 
и теплое море, участникам балетных сорев-
нований в Сочи не до купаний… Репетиции, 
выступления, снова репетиции… И так с утра 
до ночи… 

Конкурс «Молодой балет мира» не похож ни 
на один другой. У него свое лицо, своя совершенно 
особая атмосфера и очень высокая репутация. 
Проводился он в этом году в рамках «Черномор-
ских ассамблей Юрия Григоровича», и съехались 
на него руководители и организаторы всех самых 
престижных мировых балетных соревнований 
и фестивалей: Соня Димитрова представляла 
Варну, Лариса Савельева — Youth America Grand 
Prix, Лита Бейрис — Балтийский фестиваль балета, 
знаменитая советско-американская суперзвезда 
Валентина Козлова — конкурс в Нью-Йорке, но-
сящий ее имя… Директора конкурсов в Астане, 
Сполето (Италия), Гран-при Сибири, много других 
гостей… Да и результаты, объявленные бессмен-
ным председателем жюри Юрием Григоровичем 
и директором конкурса Сергеем Усановым, на 
церемонии закрытия не только не разочаровали, 
но подтвердили прогнозы, которые «МК» давал 
накануне открытия балетных состязаний. 

Разве что победа представлявшей Молдо-
ву Феличии на конкурсе для всех была полной 
неожиданностью. В первую очередь для самой 
конкурсантки. 

— Я просто в шоке… Первый раз участвую в 
конкурсе и шла, ожидая дойти только до второго 
тура. С Ниной Мадан, которая поставила для меня 

не только современный номер, но репетировала 
со мной и классику, мы готовились месяц…

Нина Мадан, кстати, получила на конкурсе 
спецприз «За лучшую современную хореографию», 
создав для Феличии Русу и других участников 
несколько интересных номеров. 

Выгодно выделялась на «Молодом балете 
мира» среди лауреаток и другая воспитанница 
училища «Гжель» — Ирина Труш (педагог Лиля 
Васильева). В отличие от Феличии, окончившей 
это же училище, в «Гжели» она еще учится. Конкур-
сантка выступала по младшей группе и заработала 
«бронзу» и третью премию благодаря своим удли-
ненным линиям, ногам красивой формы и удачно 
подобранному репертуару: она хорошо исполнила 
вариацию из трио теней из балета «Баядерка» 
и «Тирольский танец» из балета «Фея кукол» на 
первом туре и произвела сенсацию со своей Ба-
бочкой из фокинского балета «Карнавал».

Кроме «Гжели» успех продемонстрирова-
ла на конкурсе среди юниоров и американская 
Консерватория балета Валентины Козловой. Лау-
реатами оказались сразу два выступавших в паре 
ее ученика: танцовщица Никита Борис поделила 
«золото» и 70 тысяч рублей с представительницей 
Московской государственной академии хорео-
графии миниатюрной японкой Михо Окамура, а 
ее партнер Валентин Джастин разделил «сере-
бро» и 45 тыс. рублей с выпускником МГАХ Ильей 
Владимировым. Особенно поразительны успехи 
на поприще балета Валентина Джастина. Парень 
познакомился с азами этого искусства всего 2 
года назад, но в запасе у него уже 2 золотые, 1 
серебряная и 1 бронзовая медали.

Парад лучших училищ на конкурсе возглав-
ляет, разумеется, московская академия, у ко-
торой оказалось больше всех наград. Отметим 

обладателя бронзовой медали в младшей группе 
и студента-второкурсника МГАХ Григория Иконни-
кова (педагог Сергей Орехов). И конечно, Марка 
Чино, победу которого «МК», так же как и в случае 
с Выскубенко, предрекал в своем отзыве на от-
крытие конкурса. Это один из самых одаренных 
нынешних воспитанников московской академии 
(педагог Валерий Анисимов получил спецприз «За 
успешную подготовку участников конкурса»). Танец 
этого исполнителя виртуозен и легок, прыжки и 
вращения блестящи, помимо всего прочего па-
рень обладает обаянием и сценической харизмой, 
проявившейся не только в классике и таких раз-
ноплановых вариациях, как вариация Океана из 
балета Сен-Леона «Конек-Горбунок» (хореография 
Горского), или в сергеевской вариации Зигфрида 
из «Лебединого озера», где он показал себя при-
рожденным принцем, но и в народно-характерном 
(«Закарпатский танец» Хасанова) и современном 
номерах… Таких как «Морячок» хореографа Дми-
трия Проценко, вызвавший шквал аплодисментов 
зрительного зала. 

Победителем конкурса и его золотым лау-
реатом в старшей возрастной категории стал 
блестящий выпускник московской академии 
этого года Дмитрий Выскубенко. Как «МК» и 
предсказывал… 

Исполнитель главной роли в художествен-
ном фильме Дмитрия Поволоцкого «Мой папа 
Барышников» вырос. «Молодой балет мира» — 
уже шестой его конкурс, на которых он получил 
в общей сложности четыре золотые и две сере-
бряные медали… 

Отрыв от других конкурсантов этого самого 
молодого в старшей группе 18-летнего исполните-
ля, соревновавшегося с гораздо более опытными 

участниками, был очевиден уже на первом туре. 
Лишь небольшое волнение и сказавшаяся к 
концу соревнований усталость в третьем туре 
не позволили ему получить главную награду — 
Гран-при, которое в этом году впервые за всю 
10-летнюю историю конкурса решили вообще 
не присуждать.

— Для Гран-при должен быть большой разрыв 
по баллам от всех остальных, — разъяснил «МК» 
ситуацию директор и ответственный секретарь 
жюри сочинского конкурса Сергей Усанов.

— У конкурса тут совершенно особая ат-
мосфера, он проходит на курорте, здесь все 
купаются, загорают… Вода в море теплая. 
Тебе удалось как-то расслабиться, искупаться, 
например? — спрашиваю я победителя сразу 
после объявления результатов.

— Нет, просто ноги помочил…
— Режим соблюдаешь?
— Просто когда ты купаешься и потом выхо-

дишь из моря, тебя немного «штормит», поэтому 
я стремился, чтобы, когда я выходил на сцену, 
ощущать себя как обычно, чтоб ничего меня не 
сбивало, чтоб все было стабильно и ровно… Вот 
сейчас, когда уже объявлены результаты, можно 
было бы себе позволить, но завтра и послезавтра 
гала-концерты…

— Я видел, как ты приходишь с папой, 
как-то отдельно от других вы с ним занимае-
тесь… У вас какая-то особенная методика 
подготовки к конкурсу?

— Просто наверху здесь нет линолеума… 
У нас есть такой опыт, что если есть различного 
рода сцепка с полом, когда ты выходишь на сцену, 
это очень мешает. А так он все время ходит на 
классы, — отвечает мне за победителя его отец, 
хореограф Юрий Выскубенко (отмечен призом «За 
лучшую современную хореографию»), который в 
основном и готовил юношу к состязаниям. — И 
еще я хочу отметить, что, приехав в 18 лет сорев-
новаться со взрослыми, мы, конечно, не думали 
о таком результате вообще. 

— Дима, ты снимался в фильме «Мой папа 
Барышников», где играл ученика балетной 
школы Борю Фишкина, который, посмотрев 
кассету с записями танца Михаила Барыш-
никова, запрещенного в СССР во времена 
действия фильма как невозвращенца, рас-
сказывает соученикам, что тот и является его 
папой. А самому когда-нибудь с Барышнико-
вым вживую доводилось встречаться?

— Нет, видел его только на записях. Он просто 
гений!.. Но я знаю, что фильм он смотрел, потому 
что он написал об этом в Фейсбуке… 

Павел ЯЩЕНКОВ.

«МОЙ ПАПА 
БАРЫШНИКОВ» 
ПОЛУЧИЛ ПРЕМИЮ
В Сочи завершился VI 
международный конкурс 
«Молодой балет мира»

Среди прессы в зале было не протолкнуться: 
но на этот раз многие пришли не брать интервью и 
ловить жаркие комментарии, а получать заслужен-
ные награды. Премией «Медиа-менеджер–2016» 
традиционно, вот уже 16 лет, отмечают лучших 
руководителей СМИ, рекламной и пиар-индустрии 
в России. В экспертном совете премии — только 
мэтры: гендиректоры ведущих изданий и медиа-
холдингов, представители властных структур го-
рода и телеканалов. Перед началом церемонии 
звезды «Авторадио», ведущие шоу «Мурзилки 
Live» Брагин и Гордеева минут пять перечисляют 
спонсоров и партнеров премии и объявляют, что 
среди лауреатов — рекордные 100 человек. А это 
значит, что, несмотря на кризис, медиабизнес жив. 
И тем почетнее было получать заветную статуэтку 
в виде раскинувшей крылья чайки.

Гран-при национальной премии был удостоен 
гендиректор «Газпром-Медиа Холдинга» Дмитрий 
Чернышенко. А топ-менеджеры «Газпром-Медиа 
Радио», в состав которого входят девять радио-
брендов, в том числе «Авторадио», унесли с це-
ремонии сразу две награды.

«За вклад в развитие отрасли» был награжден 
генеральный директор ГПМ Радио Юрий Костин. «Я 
знаю, что еще нужно было поработать некоторое 
время, чтобы получить эту птичку «За вклад в разви-
тие отрасли», — шутит на сцене Юрий Алексеевич. 
Однако именно сейчас самое время — ГПМ Радио 
и все реализованные компанией проекты — в от-
личной форме и на пике популярности. 

— В этом году 15 лет «Мурзилкам» на «Авто-
радио», 10 лет Радио ENERGY, — рассказал «МК» 
Юрий Костин. — Мы запустили один из самых 
успешных за последние пять лет в радиоиндустрии 
проектов — Like FM. Я убежден, что в ближайшее 
время эту нашу станцию начнут копировать. Мы 
ничего с этим сделать не можем. Конечно, хотелось 
бы быть уникальными, но, с другой стороны, лучше 
быть трендсеттерами, и пусть тебя копируют, чем 
копировать самому. Все наши проекты растут, 
развиваются. 

Для Юрия Костина это уже четвертая награда. 
Лауреатом «Медиа-менеджера России» он стано-
вился еще в 2006, 2008 и 2010 годах, как он сам 

говорит — за написанную им книгу и за фестиваль 
«Дискотека 80-х». 

 — «Медиа-менеджер России» — очень авто-
ритетная награда, — считает Юрий Костин. — На 
мой взгляд, здесь всегда собирается цвет медий-
ного сообщества, люди, которые по-настоящему 
работают, трудяги. И, естественно, мне нравится, 
что за мной стоит такая компания, как ГПМ Радио 
(в прошлом ВКПМ), которая выстраивалась года-
ми. Развитие отрасли для меня — это развитие 
нашей компании в первую очередь. Она вносит 
свой вклад и в то, чтобы сохранить стабильный 
рекламный радиорынок, и в то, чтобы внести на 
этот рынок новые проекты.

Станция Like FM — последнее креативное 
детище ГМП Радио — стала самым успешным стар-
тапом за последние пять лет. И это признал весь 
цвет медиасообщества: генеральный продюсер 
группы радиостанций ГПМ Радио, руководитель 
и создатель Like FM Денис Сериков был признан 
лучшим «Медиа-менеджером 2016» в номинации 
«Электронные СМИ». 

— Просто работаешь, делаешь любимое дело, 
занимаешься тем, что тебе очень нравится, и не 

думаешь о премиях, — поделился Денис Сери-
ков. — Потому что главное — это дело. Но когда 
вдруг вызывают на сцену и награждают, сердце 
начинает биться — не может быть! Это здорово, 
признание дает дополнительные силы, значит, все 
идет правильно. Но создавая Like FM, мы с само-
го начала верили в идею, знали, что это бомба. И 
успех пришел — аудитория, коллеги, эксперты не 
остались равнодушными.

Казалось бы, идея Like FM лежала на поверх-
ности — радио, в котором ты можешь сам управ-
лять эфиром и слушать любимые моменты люби-
мых песен. Но ухватить ее и реализовать в нужное 
время смогла только команда ГМП Радио. 

— Изначально идея пришла в никуда, — рас-
сказал Денис Сериков, уже с заветной «чайкой» в 
руках. — Мы ехали с женой за город, далеко, где 
не ловили радиостанции, и стали слушать музыку 
с плеера. Жена переключала треки, не дослушав 
до конца, и сказала фразу, которая и послужила 
идеей для нового формата: «Полпесни послушала, 
и мне хватит!» Действительно, почему бы не сде-
лать такую станцию, где можно просто прослушать 
любимый отрывок из песни? Люди сейчас уже 
давно не фокусируются: проматывают песни, фото-
графии. Этакая станция на перемотке. И мы стали 
командой разрабатывать «лайки» и приложение. 
В 2015 году удалось донести идею до акционе-
ров, которые дали возможность перезапустить 

станцию под новый формат на существующей 
частоте 87,9 FM. 

За год новая станция взлетела на огромную 
высоту — вошла в ТОП-10 самых популярных ча-
стот столицы по ежедневному охвату аудитории до 
30 лет. Завоевывать поклонников Like FM начала с 
первых дней: инновационный подход и простота, 
с которой каждый может сам спрограммировать 
эфир, не имели аналогов не только в России, но 
и во всем мире. «Слушай что нравится!» — девиз 
действительно популярной станции: по данным 
исследования за февраль-апрель 2016 года, еже-
дневно на частоту Like FM настраиваются 372 тыс. 
москвичей старше 12 лет, а еженедельный охват 
станции составляет 823 тыс. человек.

— Перспективы развития у нас самые амби-
циозные, — не скрывает Денис. — Мы собираемся 
дальше работать над нашими приложениями, 
развивать их. Уже сейчас я вижу большой ин-
терес к нашему проекту: мы его презентова-
ли и за рубежом, и в России. И оказалось, что 
есть множество слушателей, которые хотели бы 
слушать Like FM в своем городе. В частности, 
форматом заинтересовались в Германии и во 
Франции. Идея родилась в никуда и благодаря 
возможностям компании, в которой ее удалось 
запустить, выходит уже на федеральный и даже 
мировой уровень. 

Анна СЕРГЕЕВА.

ПРЕМИЯ
Оглушительный стук барабанов, свет софитов, заливающий яркую, синюю, как 
море, сцену, и белые чайки, парящие над сотнями людей. Вот так ошеломительно 
громко началось вручение одной из самых престижных премий в области медиабиз-
неса — «Медиа-менеджер России — 2016». 7 июля в просторном зале клуба Gipsy, 
похожем на палубу, собралось пятьсот лучших в своей профессии. И только сотня 
из них спустилась со сцены с золотой чайкой в руках — символом профессионализ-
ма, признанного всем медиасообществом. Лучшими из лучших были признаны и 
топ-менеджеры «Газпром-Медиа Радио» — генеральный директор Юрий Костин и 
генеральный продюсер группы радиостанций Денис Сериков.

Сотрудники ГПМ Радио 
были признаны лучшими 
на ежегодной премии 
«Медиа-менеджер 
России–2016»

ЗОЛОТЫЕ «ЧАЙКИ» 
ОКАЗАЛИСЬ В РУКАХ 
«ГАЗПРОМ-МЕДИА РАДИО»

Генеральный директор ГПМ Радио Юрий Костин и генеральный продюсер группы 
радиостанций ГПМ Радио Денис Сериков.

Победитель «Молодого балета 
мира» Дмитрий Выскубенко.

Марк Чино — 
золотая медаль  

по младшей группе.

ВЯ
ЧЕ

СЛ
АВ

 П
ЕГ

АР
ЕВ

ВЯ
ЧЕ

СЛ
АВ

 П
ЕГ

АР
ЕВ

В прошедшую субботу село Лесное Твер-
ской области отметило День района с 
широким размахом. Визитной карточкой 
праздника стал Парад принцесс, где прош-
ли маленькие и такие красивые принцессы 
в волшебных платьях, были отмечены люди, 
которые внесли особый вклад в развитие 
района, и, конечно же, какой праздник без 
теплых слов и поздравлений.

После принцесс на главной сцене праздни-
ка с приветственным словом к гостям обрати-
лась глава Лесного района Татьяна Николаевна 
Кудрявцева. После того как отметили важность 
каждого из жителей, были вручены почетные 
звания «Заслуженный учитель Российской 
Федерации» Цветковой Елене Викторовне, 
«Заслуженный работник сельского хозяйства 
Российской Федерации» Тихомирову Юрию 
Викторовичу. Грамотой главы района были на-
граждены Александров Андрей Алексеевич, 
Молчанов Никита Александрович и Белякова 
Нина Борисовна. Благодарность главы получила 
Буркашова Людмила Николаевна. Были также 
вручены отдельные награды ребятам, которые 
сдали нормы ГТО на «отлично». Званием «Почет-
ный гражданин Лесного района» был награжден 
Скворцов Виктор Васильевич. 

Отдельного внимания заслуживает вы-
ступление «Георгиевского класса», который 
строем прошел по площади. 

Главный редактор газеты «Московский 
комсомолец» Павел Николаевич Гусев в своей 
речи поздравил жителей с праздником, а также 
высказал свою уверенность в том, что Тверская 
область будет меняться в лучшую сторону. «Са-
мое главное в нашей жизни — это наши дети. 
Они — наше будущее. Сегодня здесь есть ре-
бята, которые показали, что такое патриотизм, 
и которые уже сегодня знают и понимают, как 
нужно защищать свою родину». Как предсе-
датель общественного совета Министерства 
обороны Павел Николаевич пригласил Геор-
гиевский класс в Москву, чтобы ребята по-
смотрели на то, как выпускается крупнейшая 
газета и как работают журналисты, а также в 
Музей вооруженных сил. 

На празднике прозвучало огромное коли-
чество песен про любовь к родине и к своему 
дому. Прозвучало огромное количество добрых 
слов и пожеланий, среди которых был и подарок 
от газеты «МК». На Центральной площади кон-
церт дали большие друзья газеты — вокально-
инструментальный ансамбль «Лейся, песня!» 
и Сергей Вертинский.

«МК» ПОЗДРАВИЛ ЛЕСНОВЧАН С ДНЕМ РАЙОНА
В одном из самых зеленых районов Тверской 
области 9 июля состоялся торжественный праздник



— Это у тебя что такое?
— Челябинское мохито.
— Ром и мята?
— Нет, водка и укроп.

Хозяйственный мужик притащит домой не 
только найденную на дороге гайку, но и при-
крученный к ней трактор.

— Доктор, у меня что-то в боку колет.

— Э то д о б р от а,  д о в е р ч и в о с т ь и 
отзывчивость.
— В каком смысле?
— А они всегда боком выходят...

— Дайте бутылку водочки, пожалуйста.
— Мужчина, вы на часы смотрели? Водку мы 
после 23.00 не продаем! 
— Да я часы продал, чтобы эту водку купить!

— Я смотрю, вы жируете! Икра на столе!
— Так ведь баклажанная! 
— Так ведь ведро!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алексей Айги (1971), композитор, скрипач
Джорджо Армани (1934), модельер, основа-
тель модной империи
Эдгард Запашный (1976), дрессировщик, 
директор Большого московского государствен-
ного цирка
Елена Камбурова (1940), певица, актриса, 
народная артистка России
Рауф Кубаев (1956), режиссер, сценарист
Николай Патрушев (1951), секретарь Совета 
безопасности РФ
Александр Прохоров (1916–2002), физик, 
один из изобретателей лазера, нобелевский 
лауреат
Ричи Самбора (1959), рок-музыкант (Bon 
Jovi)

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 13..15°, 
днем в Москве 22..24°. Переменная облачность, 
местами кратковременный дождь; ночью гроза, 
ветер ночью западный, юго-западный, 5–10 
м/с, местами порывы 12–17 м/с, днем западной 
четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.57, заход Солнца — 21.12, 
долгота дня — 17.14.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая геомагнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК

Всемирный день шоколада.
Всемирный день народонаселения.
День художника по свету (День 
светооператора).
1576 г. — английская экспедиция Мартина 
Фробишера открыла Гренландию.
1941 г. — началась оборона Киева.
1971 г. — в Питтсбурге осуществлена пер-
вая постановка рок-оперы «Иисус Христос 
— суперзвезда».
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ГАсТРОлИ АлЬМА-МАТЕР
с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Направление «Компьютерные сети» в Кол-
ледже Московского финансово-юридического 
университета МФЮА пользуется серьезным 
спросом среди абитуриентов — выпускников 
9 и 11-х классов.

Причина проста — это одна из наиболее 

востребованных профессий как в России, так и в 
мире. И одна из наиболее оплачиваемых. Техник по 
компьютерным сетям — так выпускник называется 
в дипломе — зарабатывает до 60 тыс. руб. в месяц. 
Сфера приложения полученных в МФЮА знаний 
и умений — самая широкая: администрирование 
системного и сетевого программного обеспечения; 
эксплуатация серверного и сетевого оборудова-
ния; обеспечение целостности резервирования 
информации и информационной безопасности 
объектов сетевой инфраструктуры. Visual Studio, 
MathCAD, программы от Adobe, программирование 
на C#, Python, Delphi — все это только для студентов 
МФЮА. Важно и то, что специалист с дипломом 
МФЮА и  с такими навыками востребован как  на 
больших предприятиях с мощными серверами, так 
и в небольших компаниях с маленькими локальны-
ми сетями. Окончив колледж, трудоустроившись, 
логично поступить в МФЮА на программу бака-
лавриата. Но теперь уже без ЕГЭ.

(495) 221-10-01, www.mfua.ru
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В ВУЗ ПО ПРЯМОИ И БЕЗ ЕГЭ:
ПОСТУПАЙ В КОЛЛЕДЖ УНИВЕРСИТЕТА МФЮА 

РЕ
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А

Пластинка с кричащим и показательным 
в конкретной ситуации названием «Сама» 
появилась на странице певицы в соцсети. 
Жанр, в котором она теперь работает, за-
явлен как «электро-поп-рок». Альбом стал 
продолжением клипа на песню «Держи» 
украинского артиста Кузьмы Скрябина (Ан-
дрея Кузьменко), трагически погибшего в 
ДТП в 2015 году, и полностью состоит из его 
песен. Лейбл, которому принадлежат права 
на композиции артиста, в недоумении — на 
каком основании Алиса записала чужие про-
изведения? «МК» попытался разобраться в 
ситуации.

Алиса пела в «Ленинграде» с 2012 года — 
сначала как сессионная вокалистка, а уже в 
2013 году в качестве полноправной участницы 
команды. Кажется, Сергей Шнуров и голосистая 
блондинка жили на сцене душа в душу, финаль-
ным и самым громким аккордом, увенчавшим 
их сотрудничество, стал хит «Экспонат», текст 
которого про Серегу, лабутены и штаны знают, 
кажется, уже все жители России от мала до ве-
лика. Гром раздора прогремел для поклонников 
внезапно: на большом столичном концерте 25 
марта Шнур появился на площадке уже с но-
выми девушками на подпевках и без Алисы, в 
довольно жесткой формулировке объявив, что 
с ней он больше не работает.

Тогда же Вокс написала в Интернете, что 
«решила покинуть группу «Ленинград» и за-
пускает сольный проект, воздержавшись от 
общения со СМИ и более подробных коммен-
тариев. Чуть позже как раз появился клип на 
композицию Скрябина «Держи», вызвавший 
целый шквал критики. 

Тогда Шнуру приписали комментарий к 
видео в Твиттере про то, что он «вовремя вы-
гнал бабу», однако артист быстро открестился 
от его авторства, сообщив, что у него даже нет 
аккаунта в этой соцсети, но в целом ситуацию 
все же прокомментировал: «Я никому ничего 
не обещал. По собственной прихоти делаю из 
средних певичек вполне себе звездочек. При-
думываю образ, материал, продвигаю. Решаю, 
как подать, чтобы их полюбили. Ну не совсем их, 
образ, конечно. Усилиями нашего коллектива 
мы создаем героиню мифа из ничего. Это наша 
работа. И именно из-за того, что мы неплохо 
делаем свое дело, возникают претензии и не-
довольства. Зрители любят образ, сделанный 
нами, и очень не хотят конца. Но он неизбежен. 
Придуманные мной и сделанные коллективом 
Героини мифа довольно быстро и наивно на-
читают сами верить в свою Божественную при-
роду. А с Богинями мы не умеем. Мы тут горшки 
обжигаем». 

Менеджер группы «Скрябин» Алексей Зво-
линский предположил тогда, что песня «Держи» 
могла быть исполнена Алисой незаконно. На 
вопрос «МК» о том, был ли соблюден певицей 
закон об авторских правах при записи пла-
стинки, не ответил, сообщив, что обращаться 
надо в украинскую компанию, которая является 
правообладателем всех песен Андрея Кузьмен-
ко. Менеджер команды Алисы Вокс Анастасия 
сказала, что все вопросы решены: «Алиса об-
щалась и с родственниками Кузьменко, и со зву-
козаписывающей компанией — разумеется, все 
права были очищены». Однако по запросу «МК» 
официальный представитель лейбла предоста-
вил совсем другую информацию: «На данный 
момент исключительные авторские права на 
использованные произведения А.Кузьменко 
принадлежат компании. У нас Алиса Вокс не 
очищала права, более того, даже не обращалась 
с таким запросом. Наша компания не давала 
разрешение на переработку использованных 
произведений».

Пластинка «Сама» — бодрая компиляция из 
9 треков. Если бы не пресс-релиз, угадать в них 
песни «Скрябина» было бы крайне сложно, ведь 
если группа Андрея всегда отличалась особым 
экспериментальным звучанием, Алиса транс-
формировала его вещи в легкий электро-поп, 
в котором едва заметны элементы синти-попа 
и дэнс-рока. Эта музыка идеально подойдет в 
качестве ненавязчивого фона или дискотечных 
треков, а вот сможет ли артистка с таким мате-
риалом привлечь и надолго удержать внимание 
публики — большой вопрос. Возможно, сказы-
вается тот факт, что работа над пластинкой про-
должалась меньше трех месяцев — небольшой 
срок для подготовки полноценного альбома. 
При этом Алиса сама переводила все тексты 
с украинского на русский и называет работу 
«посвящением музыке, которая формировала 
ее личность и всегда была рядом с ней». Помимо 
автора песен, которые решила перепеть Вокс, ее 
также вдохновляло творчество Depeche Mode, 
Кайли Миноуг, Pet Shop Boys, Erasure и New 
Order. Однако, как показывает практика, одного 
вдохновения для успешной музыкальной карье-
ры недостаточно. Предшественница Алисы из 
«Ленинграда» Юлия Коган, блистающая сегодня 
вполне себе самодостаточной звездочкой на 
небосклоне музыкального авангарда, сумела 
найти свой неповторимый стиль и выработать 
яркий репертуар, но эта планка может быть 
слишком высокой для Вокс, особенно в ситуации 
назревающего скандала.

Наталья МАЛАХОВА.

Чего добьется бывшая 
солистка Шнурова 
новым альбомом  
из чужих песен

Знаменитый Тони Сервилло с женой и 
детьми. Римас Туминас с неожиданной 
премией. Алексей Кузнецов с поэтиче-
ским экспромтом, который декламиру-
ет Сергей Маковецкий, — и все это под 
бурные аплодисменты, за занавесом, 
опустившимся в театре Нуово в Сполето, 
где 10 июля завершается 59-й Фестиваль 
двух миров. Красивый финал поручен «Ев-
гению Онегину» Вахтанговского театра. 
Директору этого нестандартного форума 
Джорджо Феррера не откажешь в хоро-
шем вкусе — на финал он припас русскую 
классику в лучшем исполнении.

— Для меня слова «санкции» не суще-
ствует, я его ненавижу, — говорит он мне, 
затягиваясь сигаретой: курит бесконечно, 
наплевав на жару. — И политику ненавижу. 
Поэтому русский театр, Вахтанговский, в 
который я влюблен, здесь. 

Сказал как отрезал. Через полчаса он 
на сцене старинного театра вручит Римасу 
Туминасу очень маленький, но весьма доро-
гой (в прямом и переносном смыслах слова) 
приз. А пока о Сполето и его любимом детище 
— фестивале-долгожителе.

Сполето затерялся в Умбрии средь зе-
леных холмов и невысоких гор. Средневеко-
вый городок-игрушка находится под охраной 
ЮНЕСКО, а жителей в нем всего 40 тысяч 
человек, примерно как в одном московском 
районе. И вот в этом-то городке в конце июня 
— начале июля на площадях, прожаренных 
южным солнцем, разворачивается огромный 
фестиваль. Не только театральный: в афи-
ше — много музыки, живопись, скульптура, 
танец, кино. И все это в общей сложности 
примерно в зоне 500 метров — шаг влево, шаг 
вправо — памятник истории, в котором проч-
но обосновалось искусство. За булыжными 
стенами храмов или возле них — концерты 
классической музыки или балет, в домах XII 
века — выставка Модильяни с женским пор-
третом, Канова с рисунком и оригинальными 
гипсовыми скульптурами, от которых сходили 

с ума его современники в конце XVIII века, 
и люди XXI продолжают восхищаться. Уже 
отыграли Эмма Данте, театр Някрошюса, 
балет из Праги и многие, многие другие. 

История и современность у форума ис-
кусств в Сполето колоссальная. Я спрашиваю 
у Джорджа Ферарра: «А кто из русских еще 
у вас бывал». Выясняется, что в основном 
«перебежчики» — Нуреев, Барышников, вот 
выступил театр Някрошюса (теперь, правда, 
Литовский), и вот — Вахтанговский с «Оне-
гиным». Стоит сказать, что пока театр летел 
в Сполето, министр культуры Мединский на 
встрече с Президентом России назвал Вах-
танговский самым эффективным театром в 
России и с художественной, и с экономиче-
ской точки зрения (на рубль государственный 
зарабатывает два).  

«Евгения Онегина», этот, без преуве-
личения можно сказать, шедевр Туминаса 
Ферерра, увидел в Лондоне год назад и, как 
говорит, втрескался.  

— Почему?
Он мне напоминает сразу двух великих 

художников — Стреллера и Пину Бауш.  
Да, вкус у синьора Ферарра отменный. Но 

с «Онегиным» он явно рискует — Пушкин хоть 
и переведен в Италии давно и первый бюст 
Солнцу русской поэзии поставлен, кстати, 
тоже в Италии, однако в сценической вер-
сии роман в стихах почти не известен. Да и 
для вахтанговцев игра на большом фести-
вале в маленьком амбициозном городке — 
тоже риск. Ведь успехом в США, Германии, 
Англии, Франции, где много живет наших 
соотечественников с разной степенью до-
хода и всегда приходящих на русский театр, 
«Онегин» театра Вахтангова избалован. А в 
крошечном Сполето русских среди публики 
вообще нет. Для итальянцев «Онегин» с его 
любовной историей — темная лошадка. А 
полифоничная трактовка Римаса Туминаса 
с двумя Онегиными, двумя Ленскими плюс 
кордебалетом, отражающимися в огромном 
зеркале по заднику с зыбкой инфернально-
стью и потусторонностью, вообще путает 
все карты.  

Кстати, о картах — в Италии есть карта 
опозданий. Если в Милане опаздывают на 
пять минут (отчего столица моды считает-
ся немецким городом, то в Риме римские 
полчаса — норма. Чем дальше к югу, тем за-
держка спектакля (да и всего) увеличивается. 
В Сполето 20 минут уходит на ожидание. Но 
вот «Онегин» начинается, и первые минут 
двадцать видно, как итальянцы пытаются 
смонтировать бегущую строку на экране над 
сценой с тем, что происходит на ней. У не-
которых не монтируется. 

А в это время за кулисами... Напряженная 
тишина (примут, не примут?), хотя Сережа 
Маковецкий (он играет второй спектакль, 
первым Онегиным был Леша Гуськов) про-
ходит мимо меня пока еще без пальто (и в 
такую-то жару!), читает: «Где ты маялась все 
лето? Да в Италии! В Сполето!» «Ты написал?» 
— спрашиваю. «Нет, вон автор идет». Входит 
автор — Алексей Глебович Кузнецов.

— А ты знаешь, что наш Римас родил-
ся в один день с Феллини? — спрашивает 
меня он.

Не знала, но приятно, что художник Ту-
минас по дню своего рождения совпадает 
не бог весть с кем (мог же с Муссолини), а с 
кинематографическим гением мира — Фе-
дерико Феллини.

Сам Римас в Сполето пробыл всего два 
с половиной дня и успел провести две полно-
ценные с костюмами репетиции (в день по 
акту), посмотреть первый спектакль и остать-
ся им не очень довольным (в отличие от пу-
блики). А также получить премию — ручку с 
золотым пером фирмы «Мон Блан», которая 
названа почему-то «Лев Толстой». И улетел 
в Китай, где его Малый Вильнюсский театр 
показывает три спектакля на фестивале в 
Пекине.

Перо имени Толстого ему вручают перед 
спектаклем прямо на сцене, а Римас говорит: 
«Надо же, Пушкин ни разу не был в Италии, 
он дальше Молдавии вообще не выезжал — 
был невыездным. Только его драматический 
«Онегин», получается, доехал».  

— Джорджо, все-таки почему вы вы-
брали для показа Пушкина, а не Чехова или 
Достоевского, которых за рубежом знают 
больше Пушкина? — спрашиваю директора 
фестиваля.

— Именно потому, что мало знают. Это 
просветительская миссия культуры.

А вообще первый спектакль русских до-
казывает мне в очередной раз реальность 
победы хилой «цыганской почты» (то есть из 
уст в уста) над мощным интернет-ресурсом. 
На два последних спектакля наплыв публики 
был неожиданный даже для организаторов: 
роскошный зал с пятью ярусами и распис-
ным плафоном выглядел точно по Пушкину: 
«Партер уж полон. Ложи блещут»... точнее, 
отсвечивают голыми плечами — жара же. Ита-
льянская публика в театр одевается красиво, 
в шортах не ходит. 

Из Рима приехал знаменитый Тони Сер-
вилло (фильм «Великая красота» и другие). 
После аплодисментов поднимается к арти-
стам. С ним жена, интересная блондинка в 
светлом зеленом платье в пол, и двое сыновей 
— как воспитанный человек фамилию он всем 
представляет в первую очередь и совсем 
неожиданно смущенно признаётся: 

— Я не в своей тарелке, даже не знаю, 
что сказать. Я бы так не смог.

Общий смех и общий снимок на память. 
Узнаю, что у Вахтанговского есть на Тони 
серьезные виды: возможно, он поставит в 
Москве спектакль и сам в нем сыграет. 

Марина РАЙКИНА.

ГДЕ, ОНЕГИН, 
БЫл ТЫ лЕТОМ? 
ДА В ИТАлИИ,  
В сПОлЕТО!
Вахтанговский театр 
красиво закрывает 
фестиваль в Италии

Гусар (Владимир Симонов) 
и танц-класс.

Онегин (Сергей Маковецкий) 
за кулисами.

14 несчастных детей, погибших в карель-
ском лагере «Сямозеро», похоронили, само 
«Сямозеро» наконец-то закрыли (как выяс-
нилось, сделать это, несмотря на выявле-
ние бесконечных нарушений, не удавалось 
много лет), а все другие лагеря подвергли 
тотальным проверкам. Казалось бы, порядок 
восторжествовал. Однако всего за день ра-
боты «горячей линии» Общественной палаты 
с жалобами на условия отдыха детей туда 
обратились десяток семей, сообщил глава 
комиссии по социальной политике, трудо-
вым отношениям и качеству жизни граждан 
Владимир Слепак. Одна история родителей 
чудовищнее другой. Так что же, ждать новых 
трагедий?

К сожалению, Общественная палата пока 
не раскрывает точных адресов лагерей летнего 
детского отдыха, где, как явствует из обращения 
родителей, продолжают твориться безобразия, 
сопоставимые с теми, что «прославили» «Ся-
мозеро». А жаль: народ, как известно, должен 
знать своих героев. Вот лишь несколько самых 
вопиющих примеров.

«Мой внук отдыхал в лагере с 4 по 21 июня. 
Корпус, где он жил, располагался вплотную к про-
езжей дороге. Кондиционера в здании не было, 
но детям не разрешали открывать окна, и в жару 
им было плохо. При этом корпусе находились 
40 детей, на которых приходилась всего одна 
вожатая. Смотреть за детьми в таких условиях, 
понятно, она не могла. И мой внук получил тя-
желую травму головы. Семье же об этом ничего 
не сообщили».

«Мы купили путевку со 2 по 22 июня. Но 
ребенку пришлось уехать раньше, т.к. в лагере 
не было никаких условий для нормальной жиз-
ни: частично отсутствовало постельное белье, 
не было мыла, туалетной бумаги. Дети начали 
болеть, но врачи скрывали это и отказывались 
сообщать родителям даже какими лекарствами 
их лечили. Мы пытались жаловаться, но нас не 
захотели слушать, а потом стали угрожать».

«Было очень плохое питание, маленькие 
порции, дети постоянно недоедали».

«В корпусах была очень высокая влажность, 
из-за чего постельное белье было постоянно 
влажным. И дети стали болеть».

«Как внезапно выяснилось, наш лагерь был 
незарегистрированным, а с детьми по ночам на-
ходились люди, которые вообще не имели права 
работать с детьми».

Скорбный список, безусловно, расширится: 

«горячая линия» Общественной палаты будет ра-
ботать до 1 сентября, пока лагеря не закроются. 
Но и той информации, что прозвучала в первый 
же день ее работы, достаточно, чтобы понять: 
нынешняя система летнего отдыха детей порочна 
в своей сути. И если по этим и другим конкретным 
обращениям уже направлены запросы главам 
«засветившихся» регионов, в Генпрокуратуру, 
Роспотребнадзор и лично куратору социальной 
сферы вице-премьеру Ольге Голодец, то к вы-
работке принципиального, системного решения 
пока даже не приступали. Да и где его искать, 
похоже, никто еще толком не знает.

На сегодняшний день ясно одно: мучить 
лагеря ежедневными чиновничьими провер-
ками глупо, да и неэффективно: пресловутое 
«Сямозеро», где было нарушено все, что только 
возможно, на момент трагедии имело все необ-
ходимые положительные заключения ведомств, 
которые, впрочем, те, едва грянул гром, с ловко-
стью цирковых обезьян тут же отозвали. Самая 
достоверная информация исходит от детей и 
родителей. На нее через канал «горячей линии» 
и будут пока ориентироваться. На будущее же 
Общественная палата считает необходимым, 
чтобы в каждом лагере была комната, откуда ре-
бенок сможет ежедневно связываться со своими 
родителями.

Создадут все же, похоже, и специальный 
госорган по летнему отдыху детей. Конечно, 
открытие министерства по землетрясениям не 
является гарантией ликвидации этого явления 
природы. Но межведомственного подхода к ор-
ганизации безопасного отдыха детей нам явно 
сейчас не хватает. Иначе чем объяснить, что 
процитированные выше безобразия вскрылись 
уже после заверений чиновников, что страшные 
уроки «Сямозера» извлечены, а ситуация с тех 
пор взята под неусыпный контроль?

Что же касается самой карельской трагедии, 
то ответ на вопрос о том, что лежало в ее истоке 
— коррупция, некомпетентность или зависимость 
сотрудников, — скоро даст следствие, не со-
мневаются в Общественной палате.

Марина ЛЕМУТКИНА.

КАК НЕ ОТДОХНуТЬ ДО сМЕРТИ...
На «горячую линию» 
Общественной палаты 
посыпались жалобы  
на летние лагеря

сКАНДАлЫ АлИсЫ 
ВОКс: ОТ РАЗРЫВА 
с «лЕНИНГРАДОМ»  
К «КлЕПТОКРАТИИ»
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сИлА ДуХА
Петр Семенович Наумов — необычный спор-
тсмен: он практически слепой. «Если ты 
инвалид, то это не значит, что должен си-
деть без дела». И Наумов занялся «своим 
делом» — экстремальным бегом. За 20 с 
лишним лет позади тысячи километров. 
Он пробежал практически всю Россию. Се-
годня у бегуна-экстремала новая вершина. 
68-летний бегун-марафонец из Республики 
Саха Петр Наумов собирается в этом году 
совершить пробег вокруг света. Он плани-
рует стартовать в августе этого года в США, 
потом двинется в Европу и финиширует в 
Калининграде. Кто-то уже успел окрестить 
спортсмена якутским Форрестом Гампом. 
И даже придумал для него слоган: «Беги, 
Петр, беги!» А актер Том Хэнкс пообещал 
смелому якутянину помощь. 

«Первый марафон  
я совершил в 40 лет»
Этот свой самый длинный марафон, или, 

как его называет сам Петр Семенович, «супер-
пробег», он намерен посвятить предстоящим 
Олимпийским и Паралимпийским играм в 
Рио-де-Жанейро. Расстояние, которое плани-
рует преодолеть якутянин, составляет более 
пяти тысяч километров. Время в пути — шесть 
месяцев. 

Зачем нужно бежать на другой конец света, 
Петр Семенович охотно рассказал «МК». 

— Впервые я совершил марафон в 40 лет. 
Тогда я пробежал один из районов Якутии, дис-
танция составила более двух тысяч километров. 
В 50 лет получил звание кандидата в мастера 
спорта. Несмотря на то что я практически ничего 
не вижу, этот недуг не мешает мне жить. У меня 
полноценная жизнь, как у любого здорового че-
ловека. Я работаю охранником в реабилитацион-
ном центре инвалидов. У меня есть семья, дети, 
внуки. Каждое утро вместе с женой совершаем 
пробежки, занимаюсь с гантелями. Я не хожу с 
палочкой для слабовидящих. Спокойно, без по-
сторонней помощи передвигаюсь по городу. 

— Петр Семенович, несмотря на то что 
у вас за плечами уже были длинные мара-
фоны, этот будет самым протяженным. Вы 
уверены в своем здоровье? 

— Уверен полностью! В 2007 году я совер-
шил пробег с озера Байкал до Якутска. Свой 
пробег посвятил 375-летию вхождения Якутии 
в состав России, преодолев 3175 километров 

за 75 дней. Спустя три года, в 2010 году, за 
207 дней я пробежал уже 12 090 километров 
от Калининграда до Владивостока. Этот свой 
пробег посвятил 65-летию Великой Победы. Я 
веду здоровый образ жизни, не курю, не пью. С 
сердцем у меня все в порядке. 

— Вот скажите, зачем вам это нужно — 
бежать на другой конец света? Ради чего? 
Какая цель?

— Бег — это моя жизнь, это смысл моего 
существования. На своем примере я хочу по-
казать людям, что нет ничего невозможного. 
Даже если ты инвалид, все в твоих руках. Только 
мы сами обогащаем свою жизнь. Казалось бы, 
ввиду своего недуга я должен проживать жизнь 
беспомощного инвалида, просящего помощи у 
государства, но зачем мне такая жизнь? 

Жить как «беспомощный инвалид» у Петра 
были все шансы. Он родился в далеком якутском 
селе Дирин. В семье кроме него было еще 6 
детей (Петр — второй). Как он сам рассказы-
вает, в детстве из-за неправильного лечения 
глаз стал терять зрение. И страдал из-за этого. 
«Всегда хотел заниматься спортом. Но врачи 
категорически запрещали».

После школы поступил в Намский педаго-
гический колледж. В детстве любил рисовать: 
может, поэтому он выбрал специальность «учи-
тель труда и черчения». Рисование дополнилось 
резьбой по дереву, а потом — резьбой по льду и 
скульптурой. Петр лепил фигуры даже из снега 
(чего-чего, а этого добра в Якутии хватает). 

Брался за любую работу — подрабатывал даже 
натурщиком у скульпторов: первая жена Наумо-
ва умерла, и он в одиночку воспитывал троих 
детей. 

Из-за трудностей сменил одну работу на 
другую, где застудил суставы и спину. И тогда, 
чтобы быстрее выздороветь, начал заниматься 
спортом. «Начинал с зарядки, потом постепенно 
освоил легкий бег. И заметил, что регулярные 
тренировки положительно влияют на здоровье». 
И понял, что тело может выдержать больше и 
уже по силам более серьезная нагрузка. После 
долгих тренировок начал принимать участие в 
спортивных мероприятиях. В 2003 году даже 
поехал на соревнования в Москву: пробежал 
24-часовой марафон и занял 5-е место. В том 
же марафоне в 2004 году занял уже 3-е место. 
«Я считаю, это отличный результат для моего 
возраста». 

После таких побед Петр решил, что пора 
взяться за более длинные дистанции. Сам он 
называет свой бег экстремальным. 

«Я смастерил тележку, куда укладывал все 
самое необходимое для дальнего забега». Вот 
так, с тележкой за спиной, пристегнутой пере-
кинутым через грудь ремнем, он и бежит. 

В этом увлечении — беге — Петра поддер-
живает (в буквальном смысле) жена: каждое утро 
вместе совершают пробежки. Нина Прокопьевна 
работает учителем рисования в школе. Были зна-
комы давно, но связали свои жизни в середине 
2000-х годах на почве увлечения спортом. 

«Гордости якутского 
народа» выделили участок 
возле кладбища
Вот только на покорение новой вершины Пе-

тру Наумову нужны деньги. Большая часть из них 
уйдет на оформление многочисленных виз и пере-
леты через моря-океаны. Ведь почти весь путь 
Наумова будет лежать через Европу. А прибавьте 
к этому еще хотя бы плохонький спутниковый 
телефон (в ряде мест земного шара сотовой связи 
не существует), какую-никакую экипировку, и все 
станет ясно. Со своими письмами-просьбами 
«гордость якутского народа» (именно так Петра 
именовали в его последнем путешествии) обошел 
многие предприятия, стучался ко многим чинов-
никам, но от него все отмахиваются. Мол, не до 
тебя сейчас, на дворе финансовый кризис. Само-
стоятельно потянуть такие расходы Петр, инвалид 
по зрению, работающий простым охранником, не 
может. Даже продавать ему нечего. 

Наумовы ютятся в однушке в ветхом деревян-
ном доме на ул. Маяковского в Якутске, которую 
снимают за десять тысяч рублей. Нет у них новой 
мебели и современной техники. Все скромно и 
очень просто. Единственное украшение — кубки, 
медали и грамоты спортсмена. В 2014 году им 
выделили сертификат на земельный участок, а 
после выяснилось, что подаренный участок каж-
дую весну затапливает и соседствует он совсем 
рядом с кладбищем. 

— Да и зачем нам участок, если у меня нет 
ни физической, ни материальной возможности 
заниматься строительством? В 2011 году я был 
на приеме у главы Якутии Егора Борисова. Тот 
обещал помочь с жильем, но обещания так и 
остались всего лишь словами. 

У спортсмена уже появилась мощная группа 
поддержки, которая помогает ему найти средства 
для марафона. Редакция одной из местных газет 
написала письмо актеру, сыгравшему марафонца 
Форреста Гампа, Тому Хэнксу, и тот якобы уже 
откликнулся на просьбу помочь Наумову. 

— Своим делом — бегом — я пропагандирую 
здоровый образ жизни, — объясняет бегун. — 
Неважно, что ты инвалид, неважно, как на тебя 
смотрят другие. Все в этой жизни рождаются с 
какой-то целью и миссией. Важно найти свое за-
нятие, которое раскроет тебя. И если окружающие 
будут видеть твои успехи, то ты расцветешь, и все 
у тебя будет получаться. 

Екатерина ЧЕМЕЗОВА, Якутск.

ВОКРуГ 
сВЕТА 
ВслЕПуЮ
слабовидящий  
68-летний якутянин 
намерен пробежать 
пять тысяч километров 
за шесть месяцев


